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СЛОВО РЕДАКТОРА

«Спортлото-2023»,  
или О дальнейшем совершенствовании 
механизмов господдержки АПК

О
чень хотелось бы, чтобы 

жёсткий разговор, начатый 

депутатами на аграрном 

комитете областного Зак-

собрания насчёт освоения средств 

господдержки и процедур раздачи суб-

сидий (см. стр. 8 – прим. ред.), получил 

логическое продолжение – и заверше-

ние. А именно – обращение в Москву 

от всего отраслевого сообщества с 

требованием вывести сельхозпроизво-

дителей из-под действия этого самого 

«постановления 1492» от 18 сентября 

2020 года, предписывающего всю 

господдержку раздавать по «конкур-

сам-отборам». И вернуть всё, как было, 

заодно очистив процесс от налипшей 

бюрократии. 

Поправьте меня, если я не прав: 

финансирование стратегической, 

жизнеобеспечивающей отрасли во-

юющей страны превратили в какой-то 

«Форт Байярд», абсурдную лотерею 

«лото-экспресс», где аграрий сидит и 

гадает: «Получу – не получу». «Упс! Вот 

же, б…, опять пролетел! Михалыч, ты-

то получил?» – «Не-а, опять завернули, 

чё-то там со справкой» – «А я вчера 

двести тыщ на семена выиграл, хоть за 

горючку рассчитаюсь». Региональные 

сельхозчиновники и сами не рады, 

но – люди служивые: «вертикаль», зна-

ете ли.

Причина всего этого – в базовом 

идеологическом вывихе у авторов 

этой затеи: кажется, они в принципе, 

на уровне экономической теории, 

не понимают, что такое господдерж-

ка сельского хозяйства. Видимо, они 

считают, что субсидии аграриям – это 

такой подарок с барского плеча. При-

чём для них что сельхозпредприятие, 

что балетная школа, что интернет-ма-

газин – всё одно: «субъект бизнеса». 

И там ещё с ткачёвских времён есть 

зацикленность на «результативности и 

эффективности» господдержки. Ну, что 

на полученный с грехом пополам с тре-

тьего раза 1 миллион 167 тысяч рублей 

23 копейки руководитель хозяйства 

должен что-то «развить» и «повысить». 

Однако у аграрных субсидий другое 

предназначение: они выдаются агра-

рию на поддержание штанов, чтобы 

он не загнулся. И только на это. Всегда, 

всем, везде, во всех странах мира. День-

ги от государства выдаются крестьянину 

по умолчанию, просто за то, что он ещё 

вкалывает там, на земле, в опустевшей 

деревне со сгнившим водопроводом 

и закрытой почтой, чего-то ещё выра-

щивает и доит. Развитие же отрасли – и 

отдельных направлений – стимулирует 

только рынок и его инфраструктурные 

элементы. Хотите действительно что-то 

развивать – вкладывайте в поддержку 

рынка сельхозпродукции, то есть в до-

ходность, в экспортную инфраструкту-

ру, и, главное – не отбирайте деньги у 

аграриев пошлинами. 

Простой пример: снаряды для РСЗО 

и бронежилеты вы, господа, тоже 

по конкурсу распределяете? Вот 

прям конкурсный отбор объявляете, 

«порядок предоставления», «справка 

на право предоставления миномёта»? 

Так вот, сельское хозяйство – это ТО ЖЕ 

САМОЕ. 

Что-то как-то всё это совсем уже не 

туда завернуло, правда же?

P.S. На ютуб-канале ПРЕДСЕДАТЕЛЯ 

– новое видеоинтервью Степанова. 

Сходите посмотрите, не пожалее-

те: отличный разговор получился. 

Анатолий Антонович не только при-

знанный новатор и передовик – он, 

главное, человек удивительной 

внутренней свободы. Поговорили 

обо всём актуальном: почему мы 

в семеноводстве находимся там, 

где находимся, о профанации и 

абсурде системы, и от кого зависит 

будущее села. И да: в «Соколово» не 

поднимают проблему привлечения 

молодых кадров в село – там эту 

проблему РЕШАЮТ. 

Степанов, ребята, в Соколово 

строительство лапландской дерев-

ни затеял, серьёзно. 

Павел Березин, главный редактор 
журнала ПРЕДСЕДАТЕЛЬ



8 9 (134) ноябрь-декабрь 2023  / predsedatel-apk.ru

5 
декабря аграрный комитет област-
ного Законодательного собрания 
обсуждал вопрос освоения средств 
федеральной и областной государ-

ственной поддержки. От регионального 
минсельхоза отчитывалась замминистра 
Татьяна ВИЛКОВА. Она представила те-
кущие данные о распределении средств 
господдержки в 2023 году. 

На начало декабря из запланирован-
ных на нынешний год 5,5 млрд рублей 
новосибирским сельхозпроизводителям 
перечислено 3,3 миллиарда рублей, что 
составляет примерно 60% от общего объ-
ёма поддержки. 

За январь – ноябрь 2023 года Минсель-
хоз НСО успел провести 16 конкурсных 
отборов на различные субсидии аграриям. 
По некоторым направлениям, таким как 
садоводство и огородничество, овощи и 
картофель, на прирост производства мас-
личных (региональный проект «Экспорт 
продукции АПК»), на компенсацию расхо-
дов на маркировку молочной продукции, 
к ноябрю деньги ещё вообще не выдавали. 

Субсидий на технику на 1 ноября было 
выдано порядка 1 миллиарда рублей – это 

43,9% от необходимого объёма. В течение 
нынешнего года по субсидиям на технику 
был проведён всего один конкурсный 
отбор. 

Как пояснила Вилкова, в течение остав-
шихся дней декабря Минсельхоз плани-
рует форсировать работу по организации 

конкурсных отборов и выдать максималь-
ное количество субсидий и компенсаций. 
В первых числах декабря ведомство 
начало принимать заявки на субсидии 
на удобрения и СЗР, на садоводство и на 
картофель и овощи (это 2-й отбор). Кроме 
того, до конца года ведомство запланиро-
вало провести отборы и раздать субсидии 
на технику, на производство масличных, на 
доставку кормов пострадавшим от засухи 

животноводческим хозяйствам, а также 
федеральную «зерновую» субсидию – 
Новосибирской области на неё выделено 
397 миллионов рублей.

У депутатов такой «предновогодний ав-
рал» вызвал недоумение. 

– На 5 декабря освоено 60 процентов 
областных денег. А деньги немалые: 22 
миллиона на садоводство, 64 миллиона 
на картофель и овощи, 52 миллиона – на 
прирост масличных и так далее. Это же 
не дело! – обратился к представителю 
ведомства глава комитета Денис СУБ-
БОТИН. – Почему-то в последние дни года 
вы начинаете проводить эти конкурсы, и 
если аграрии опять как-то не так подадут 
документы, деньги вернутся в бюджет, в 
резервный фонд. Мы выбиваем эти бюд-
жетные средства, десятки и сотни миллио-
нов, просим о поддержке, добавляем – и в 
итоге не можем их использовать, реализо-
вать эти меры.

Депутат Анатолий ЖУКОВ в качестве 
возможной причины неосвоения средств 
привёл мнение самих аграриев: господ-
держка уже фактически недоступна мно-
гим хозяйствам из-за постоянных отказов 
на конкурсных отборах, причём без объ-
яснения причин:

– Один и тот же сценарий: «Подаёшь за-
явку – возврат, ещё раз подаёшь – отказ». 
Может быть, у сельхозпредприятий нет 
специалистов, которые бы качественно 
готовили документ. Может быть. Но ведь 
дело в том, что в Минсельхозе теперь 
даже не объясняют, какие ошибки в до-
кументах! 

Как отметили областные парламентарии, 
проблема состоит ещё и в том, что если 

НОВОСТИ

«Народ уже воет»
Новосибирские депутаты-аграрии подвергли критике областной Минсельхоз за неритмичность 
и «авральный» график выдачи субсидий сельхозпроизводителям.

На начало декабря из запланированных на нынешний год 5,5 

млрд рублей новосибирским сельхозпроизводителям перечислено 

3,3 миллиарда рублей, что составляет примерно 60% от общего объёма 

поддержки. Субсидий на технику на 1 ноября было выдано порядка 

1 миллиарда рублей – это 43,9% от необходимого объёма
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«Народ уже воет»

Победную «Ниву» – 
на Донбасс
ООО «Учхоз Тулинское» вновь отправит новый 
автомобиль «Лада Нива» – награду за победу в 
областном трудовом соревновании АПК 2023 
года – в зону СВО на Донбассе.

Проекты систем газопотребления 
под ключ, продажа, установка 
и подключение газгольдеров

ГАЗ

г. Новосибирск, ул. Степная 41/1, 
цокольный этаж

Моб. тел.: + 7 905-954-0239

сотрудник министерства попытается 
проконсультировать агрария по вопро-
су субсидий – его могут привлечь за 
«коррупцию».

Ещё более эмоционально выступил де-
путат Александр ТЕПЛЯКОВ, президент 
«Новосибирской продовольственной 
корпорации». Он напомнил присутствую-
щим чиновникам и парламентариям, что 
областной минсельхоз почти два года 
вообще не принимал от хозяйств новые 
заявки на компенсацию покупки техники 
– рассчитывались с прежними долгами. В 
итоге в ведомстве накопилось почти 700 
новых заявок от аграриев по этому важ-
нейшему направлению господдержки:

– Народ в районах уже воет: «Вы по-
чему так запустили вопрос?!» Это же 
грубейшее нарушение закона! У вас на-
ступил настоящий коллапс, и вы ничего в 
этом коллапсе решить не можете. И всё 
это происходит в условиях жесточайше-
го экономического кризиса, в который 

-К
ак и в прошлом 
году, подарим 
машину нашим 
братским респу-

бликам – территориям, кото-
рые теперь в составе России. 
Чтобы поддержать русский 
народ, наших братьев, кото-
рые там работают. Чтобы они 
ощущали поддержку большой 
России, – рассказал руково-
дитель «Учхоза Тулинское», 
генеральный директор 
холдинга «МолСиб» Игорь 
ЕЛИСЕЕНКО. 

Напомним, что в прошлом 
году наградно» внедорожник, 

вручён-
ный 
«Учхозу 
Тулин-
ское» за успехи в областном 
трудовом соревновании, 
уехал в Беловодский район 
Луганской области. 

попала в этом году наша аграрная от-
расль. Когда на счету каждая копейка, 
когда люди уже пытаются сдавать техни-
ку, чтобы просто выжить. Почему на ту же 
технику нельзя было делать отбор хотя 
бы раз в квартал? 

(Первый конкурсный отбор на регио-
нальную субсидию на покупку техники 
состоялся 27 ноября. Согласно про-
токолу конкурса, в общей сложности 
224 хозяйствам НСО было отказано в 
предоставлении субсидии. Одобрено 
475 заявок, однако к выплате субсидии 
в 2023 году подлежат всего 198 заявок 
на 210,6 миллионов рублей. Осталь-
ные одобренные заявки более чем на 
580 миллионов рублей отправлены 
в «переходящие обязательства» на 
следующий год. 8 декабря объявлен 
второй отбор заявок на субсидию на 
технику, – прим. редакции).  

Обобщил проблему глава «Ирмени» 
Олег БУГАКОВ: по его мнению, при той 

бумажной волоките и, по выражению 
депутата, «крючкотворстве», которые 
сопровождают сейчас конкурсное рас-
пределение господдержки, ритмичного 
освоения средств не будет, ситуация 
будет только усугубляться:

– Это неприемлемая практика, когда 
одна запятая не там, где нужно, – и 
хозяйство тут же лишается миллионов 
рублей субсидий. И в этой связи было 
бы интересно узнать, какую реальную 
ответственность несёт министерство, 
если средства господдержки не освое-
ны должным образом, – отметил Олег 
Юрьевич. 

В итоге комитет решил в феврале-
марте следующего года подробно из-
учить вопрос освоения господдержки, 
отказов хозяйствам НСО в субсидиях, 
принципам составления графиков кон-
курсных отборов и т.д. Минсельхозу по-
ручено подготовить соответствующую 
информацию. 
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НОВОСТИ

Рентабельность: рапс ещё рулит
Аналитический центр Ruseed рассчитал рентабель-
ность выращивания в России агрокультур на основе 
текущих данных и конъюнктуры рынка. Лидером по 
уровню средней рентабельности производства в 38% 
за январь – ноябрь стал рапс, при этом текущая рента-
бельность составляет около 43,9%, учитывая среднюю 
цену производителей в 32,5 тыс. руб./т и себестоимость 
на уровне 22,6 тыс. руб./т, подсчитали аналитики.

Поздравляем!
Олега Ивановича 

ВОТЯКОВА, директора 
ЗАО «Новомайское» – с 
награждением Премией «За 
выдающиеся достижения в 
агропромышленном ком-
плексе имени Юрия Бугако-
ва». Олег Иванович стал пер-
вым в истории обладателем 
этой почётной награды.

Вотяков возглавил хозяй-
ство в 1985 года, став самым 
молодым руководителем 
сельхозпредприятия в Крас-
нозёрском районе. С тех пор 
«Новомайское» является од-

ним из лидеров АПК нашего 
региона, большие средства 
хозяйство вкладывает и в 
сельскую социалку, в благо-
устройство села Майское. 

СПРАВКА
Премия имени легендарного председателя 

племзавода «Ирмень» Юрия БУГАКОВА учреж-
дена Правительством НСО в мае 2023 года и 
присуждается руководителям сельскохозяй-
ственных организаций региона «за значи-
тельный вклад в социально-экономическое 

развитие Новосибирской области в сфере сельского хозяйства, 
разработку и (или) внедрение современных инновационных тех-
нологий, выдающиеся профессиональные и производственные 
достижения, участие в развитии сельских территорий, получив-
шим широкое общественное признание».

В
торое место по средней 
рентабельности произ-
водства за 11 месяцев 
уходящего года делят 

соя и подсолнечник с 29%. При 
этом текущая рентабельность 
выращивания сои выше – 29,8%, 
тогда как по подсолнечнику она 
оценивается в 12%. Средняя 
цена производителей на сою, по 

данным Ruseed, составляет 34,7 
тыс. руб./т, себестоимость – 26,7 
тыс. руб./т; на подсолнечник – 
22,9 тыс. руб./ т и 20,4 тыс. руб./т 
соответственно.

Среднюю рентабельность 
выращивания ячменя за ян-
варь – ноябрь аналитики оце-
нили на уровне 7%, пшеницы 
4-го класса – примерно 13,7%. 

Закупочная цена пшеницы в 
среднем по России составляет 
11,5 руб./т, себестоимость – 
10,2 руб./т.

В 2022 году лидерами по 
рентабельности производства 
(без учёта субсидий) являлись 

гречиха (76,8%), подсолнеч-
ник (58,9%) и сахарная свёкла 
(48,9%).

По прогнозу Russed, в 2024 
году лидерами по рентабельно-
сти производства в РФ останутся 
рапс, соя и подсолнечник.

Навоз: полное ППЖ
Минсельхоз заявил об отсутствии расчётов по стоимо-
сти и эффективности переработки навоза и помёта.

Об этом в ходе конференции 
«Современные технологии 
переработки и утилизация 
побочных продуктов животно-
водства» заявил зам. директора 
Департамента животноводства 
и племенного дела Минсельхо-
за РФ Олег ЛИТЯЙКИН. 

По словам чиновника, сейчас 
в России сложилось два ос-
новных сценария обращения 
навоза и птичьего помета. 90% 
сельхозпредприятий органи-
зуют работу по традиционной 
технологии, остальные не име-
ют возможности использовать 
органику на своих землях. Для 
таких предприятий, по мнению 
спикера, единственная альтер-
натива – применение техноло-
гий переработки органики.

«К сожалению, сложно оце-
нить экономическую состав-
ляющую использования таких 
технологий. Нет консолидиро-
ванных расчетов по стоимости, 

процентной эффективности. 
Называют цену реализации 
готового продукта, которая мо-
жет составлять 15-16 рублей. 
Насколько я знаю, это цена 
простых минеральных удобре-
ний. При этом говорят, что се-
бестоимость может составлять 
от 10-12-15 руб. В принципе 
сельхозпроизводители гово-
рят, что готовы попробовать, 
но нужно все посчитать и по-
нимать, что с этим дальше де-
лать», – уточнил Литяйкин.

Власти предусмотрели ме-
ханизмы по стимулированию 
сельхозпроизводителей при 
применении современных 
технологий по утилизации по-
бочных продуктов животновод-
ства. Недавно зарегистрирован 
приказ, где в перечень обо-
рудования, предоставляемого 
Росагролизингом, включено 
оборудование для утилизации 
и переработки навоза и помёта.



СЕМЕНОВОДЧЕСКОЕ ХОЗЯЙСТВО 
ОМСКОЙ ОБЛАСТИ ИП ГЛАВА КФХ ГОВИН А. Г.
реализует СЕМЕНА

По вопросам приобретения продукции обращайтесь:
646047, Омская обл, Марьяновский р-н, с. Заря Свободы, ул. Ленина, 26
+7 923 685-47-77 govin@bk.ru          +7 913 684-72-70 butenko_vg@mail.ru
Сайт: omskiesemena.ru

Пшеница твердая

Пшеница 
многолетняя

Пшеница

Ячмень Горох

Соя

Лён 
масличныйБезенчукская золотистая (ЭС)

ШукшинкаАТП (ЭС) 
Прима (ЭС)

Сова (ЭС)

Агрономическая-5 (ЭС)
Лидер-80 (ЭС)
ОмГАУ 100 (ЭС)
Элемент 22 (ЭС)
Катунь (РС 1)
СУ АХАБ (РС 1)
Джетстрим (РС 1)
Нива 55 (ЭС)
Гранни (РС 1)
Гранни (РС 2)

Джесси (ЭС)

Джесси (РС 1)

Исмена (РС 1)

Вермонт (РС 1)

КВС Хоббс (РС 1)

КВС Хоббс (РС 3)
Золотистая (РС 1)

Багу (РС 1)
Ла Манш (РС 1)
Вельвет (РС 2)
Вельвет (РС 3)
Джекпот (РС 1)
Остинато (РС 1)
Астронавт (РС 1)
Астронавт (РС 2)

Янтарь (ЭС)
Янтарь (РС1)

Навоз: полное ППЖ
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В
ерин – один из немно-
гих журналистов, кто 
дважды был отмечен 
высшим знаком Союза 

журналистов России «За заслу-
ги перед профессиональным 
сообществом» не только за 
честность и принципиальность, 
но и за новаторство: он первым 
в Советском Союзе перевёл Ко-
лыванскую районную газету на 
сетевое планирование. 

Концепция оригинальной те-
лепередачи о жизни всех сель-
чан созрела у Александра ещё 
в 80-е. В сентябре 1992 года 
«Просёлки» были утверждены 
редсоветом телекомпании. 
Вначале проект был «сель-
ским» ответвлением главной 
информационной программы 
«Панорама», а в апреле 1993 

года было создано самостоя-
тельное творческое объедине-
ние «Просёлки». 

На дворе были «лихие 90-е», и 
народной программе помогали 
все, кто мог и хотел помочь: ви-
деооборудование «Просёлкам» 
помогли приобрести тогдашний 
руководитель «Россельхозбан-
ка» Юрий ГЛАЗЫЧЕВ, директор 
мясокомбината Анатолий СТЕ-
ПАНОВ, директор Ордынского 
элеватора А.И. СЕМЁНОВ. 

Популярность и любовь зри-
телей пришли сразу: програм-
ма честно и с душой говорила 
о самых главных проблемах 
села, попавшего в очередной 
исторический перелом, и о 
непростой судьбе человека 
на земле. А затем сменилось 
руководство ГТРК, и началась 

другая история – история вы-
теснения программы из теле-
эфира и её развала…

Что касается планов на юби-
лейный год, то Союз писате-
лей России планирует издать 
очередную, десятую, книгу 
избранных стихов Александра 
Верина «Разговор с Богом». 
Она вновь адресована юным 
читателям, как и изданный в 
2017 году на средства спонсо-
ров двухтомник стихов и про-
зы «Песни жаворонка». 

НОВОСТИ

Новости подготовил Павел БЕРЕЗИН

Юбилей легендарного журналиста
Трудно поверить, но известнейшему сибирскому журналисту-аграрию Александру ВЕРИНУ в мае 2024 года 
исполнится 75 лет. Многие видевшие его на телеэкране в его уникальной телепрограмме о селе «Просёлки», 
удивятся, увидев его нынешнюю фотографию – годы почти не прибавили морщин, пощадили его огненные кудри. 

Дорогие земляки! Уважаемые руководители хозяйств и трудовые 
коллективы! Большую часть жизни журналист и поэт Александр 
Верин отдал селу. Если вы хотите помочь ему в издании юбилейной 
книги, как помогли ему до этого ваши коллеги, вы сможете это сде-
лать по реквизитам Сбербанка России:
Сибирский банк ПАО Сбербанк, БИК 045004641
К/сч.: 30101 810 5 0000 0000641. Получатель: Верин Александр 
Анатольевич. Счёт получателя: 40817 810 0 4405 2783995                 

П
равительство в конце 
июня утвердило список 
семян культур, ввоз 
которых в РФ из недру-

жественных стран может быть 
ограничен: в него вошли карто-
фель, пшеница, рожь, ячмень, 
кукуруза, соевые бобы, рапс, 
подсолнечник и сахарная свёкла. 
Объёмы квот и список компаний-
поставщиков будут определены 
до конца года, сообщала первый 
замминистра сельского хозяй-
ства РФ Оксана ЛУТ.

«Квотирование импорта как 
мера нетарифного регулиро-
вания прямо направлена на 

Квота на семена: «Может, всё-таки…?»
Отраслевые союзы попросили кабмин РФ ещё раз 
изучить риски введения квот на импорт в РФ семян, 
следует из обращения Российского зернового 
и Соевого союзов в адрес премьер-министра 
Михаила МИШУСТИНА, сообщает РИА Новости.

ограничение конкуренции, 
являющейся стимулом исполь-
зования передовых технологий 
науки, что приведёт к снижению 
конкурентоспособности как 
отечественного семеноводства, 
так и аграрной отрасли в це-
лом», – говорится в обращении.

Представители отрасли счи-
тают, что введение квот на ввоз 
зарубежных семян «приведёт к 
падению урожайности, росту 
себестоимости, росту цен 
на семена и, соответствен-
но, к удорожанию конечной 
продукции АПК». Авторы 
обращения указывают, что об 

этом говорилось в открытом 
письме президенту РФ ПУТИНУ 
год назад, в котором шесть 
основных отраслевых союзов, 
представители бизнес-сообще-
ства и науки выражали обе-
спокоенность «неизбежными 
негативными последствиями 
введения квот».

Как отмечается в новом обра-
щении, то письмо было пере-
направлено в Минсельхоз, 

который, по мнению РЗС и РСС, 
«оставил мнение отрасли 
без внимания». 

КСТАТИ
О некоторых аспектах 

предстоящего квотирования 
импортных средств защиты 
растений, которое также 
запланировано на 2024 год, 
читайте на стр. 16-18



г. Новосибирск: +7 383 399-00-64 
г. Красноярск: +7 391 212-17-73

г. Барнаул: +7 3852 50-18-31
г. Омск: +7 3812 92-77-57, 92-77-58

С нами расти легче

Борьба  
с болезнями  
в новом  
РАКУРСЕ®

avgust.com

Ракурс®

ФУНГИЦИД эпоксиконазол, 240 г/л  
+ ципроконазол, 160 г/л

Двухкомпонентный системный фунгицид профилактического  
и лечащего действия для защиты зерновых, сои и гороха  
от комплекса болезней.

Благодаря уникальной комбинации двух триазолов обеспечивает максимальные 
скорость и период защитного действия (до 4 недель). Исключительно 
эффективен против основных болезней пшеницы, ячменя, ржи, сои и гороха. 
Устойчив к дождю благодаря высокой скорости проникновения в растение.

Представительство  
компании «Август» 
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Ракурс®

Фунгицид
5л

240 г/л эпоксиконазола +
160 г/л ципроконазола

Cуспензионный
концентрат (СК)

Рекомендации по применению находятся 
внутри оборотной этикетки

Квота на семена: «Может, всё-таки…?»
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Генеральный информационный партнёр –
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СОБЫТИЕ

«НА ТАКИХ АГРОМАШИНАХ 
МОЖНО ИДТИ НА РЕКОРДЫ!»
Сибирские аграрии – об эффективности 
современных разработок
Техника Ростсельмаш – это агромашины, на которых можно ставить рекорды. Об этом аграрии 
Сибири говорили на крупнейшей за Уралом международной агропромышленной выставке, 
здесь на церемонию награждения в рамках «Дня урожая» Ростсельмаш собрались и лучшие 
руководители хозяйств, и лучшие инженеры, и лучшие механизаторы.  

енные призы стали приятными бонусами за труд 
работникам отрасли сельского хозяйства. К столь 
высоким достижениям им помогла прийти техника 
Ростсельмаш. В номинации «Лучший комбайнёр 
года» подарки и брендированные сувениры полу-

чили Дмитрий ЧЕБРЯЕВ (ЗАО племзавод «Ирмень», Ордынский 
район Новосибирской области) и Алексей ОСИПОВ (ООО «Гор-
скинское», Гурьевский муниципальный округ Кемеровской об-
ласти – Кузбасса). Дмитрий Чебряев показал лучшие результаты 
работы на кормоуборочном комбайне F 2650, Алексей Осипов 
– на зерноуборочном комбайне RSM 161.

В номинации «Лучший инженер года» отмечены Роман 
АНДРУСЕЙКО, главный инженер ООО «Сибирская Нива» (Ново-
сибирская область) и Александр МИРОШНИЧЕНКО, главный инже-
нер ООО «Лебеди» (Промышленновский муниципальный округ 
Кемеровской области – Кузбасса).

Звание «Лучший партнёр компании Ростсельмаш» получили два 
руководителя: Ариф ТЮФЕК, директор по растениеводству КФХ 
«Агроальянс» ООО «Строй Дэр» (Мошковский район Новосибирской 
области) и Алексей АРЕФИН, директор ООО «СП Гефест» (Прокопьев-
ский муниципальный округ Кемеровской области – Кузбасса). 

Лучше всего поделиться впечатлениями о работе агромашин 
могут те, кто на них работает. Механизатор племзавода «Ирмень» 
Дмитрий Чебряев трудится в отрасли уже почти 15 лет.  «Конечно, 
каким бы профессиональным ни был человек, хорошая 

техника важна, – говорит Дмитрий Чебряев. – Я работал на 
разных агромашинах, в этом году оценил преимущества 
комбайна F 2650 – он очень мощный и производительный. 
На таком можно идти на рекорды». 

Для руководителей и главных инженеров «Сибирская аграр-
ная неделя» –возможность узнать о новинках сельхозтехники, 
инновационных технологиях и пообщаться с представителями 
компаний-производителей. Гостям мероприятия рассказали 
о работе обновлённых и уже известных агромашин, а также 
электронных систем, которые помогают сделать управление 
техникой ещё более эффективным и экономичным. 

Руководитель компании «Агротрак», официального дилера 
Ростсельмаш в трёх регионах Сибири (Кемеровской, Ново-
сибирской областях и Алтайском крае), рассказывает о работе 
сервиса – именно он обеспечивает бесперебойную работу 
техники. «У нас в период уборочной обрабатывается более 
10 тыс. заявок аграриев, в регионах работают практически в 
круглосуточном режиме около сотни сервисных специали-
стов на 40 оборудованных автомобилях, укомплектованных 
специальным набором инструментов, – отмечает директор 
компании «Агротрак» Виктор МАКАЛЕНКО. – За десять лет ра-
боты компании «Агротрак» как дилера бренда в регионах 
профессионалы АПК приобрели около двух тысяч самоход-
ных сельхозмашин Ростсельмаш, и их отзывы говорят о том, 
что они не намерены изменять бренду. А мы обеспечиваем 
надёжную поддержку всеми силами во благо АПК региона». 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Ц
 Дмитрия ЧЕБРЯЕВА, ЗАО племзавод «Ирмень», 
Новосибирская область
 Алексея ОСИПОВА, ООО «Горскинское», 
Кемеровская область – Кузбасс
 Романа АНДРУСЕЙКО, ООО «Сибирская Нива», 
Новосибирская область
 Александра МИРОШНИЧЕНКО, ООО «Лебеди», 
Кемеровская область – Кузбасс 
 Арифа ТЮФЕКА, КФХ «Агроальянс» ООО 
«Строй Дэр», Новосибирская область
 Алексея АРЕФИНА, ООО «СП Гефест», 
Кемеровская область – Кузбасс

ПОЗДРАВЛЯЕМ ПОБЕДИТЕЛЕЙ!

Генеральный информационный партнёр –
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Главные вопросы, интересующие аграриев в дискуссиях вокруг грядущего квотирования ввоза 
импортных СЗР, – насколько подорожают препараты и насколько сузится их выбор на рынке. Депутаты 
призывают чиновников быть аккуратнее в этом вопросе, а сельхозпроизводители указывают на 
пробелы в регистрации препаратов, которые могут создать проблемы уже в следующем сезоне – все 
лазейки, которыми раньше пользовались аграрии, перекрыты «Сатурном» полностью.

так, согласно планам Правительства, с 1 января 

2024 года на 6 месяцев (пока) будет введена кво-

та на ввоз средств защиты растений в Россию из 

стран, не в входящих в ЕАЭС. Размер квоты опре-

делён, по предварительной информации, в 16,7 

тысяч тонн. Введение ограничений на импорт агрохимии позво-

лит встать на ноги отечественной промышленности и нарастить 

производство в данном сегменте, – заявляют в Минпромторге. 

Резервы для увеличения внутреннего производства СЗР есть: 

по данным ведомства, мощности российских агрохимических 

предприятий – а это 380 тысяч тонн в год – сегодня загружены 

лишь наполовину. К 2030 году доля отечественных СЗР на вну-

треннем рынке, по планам властей, должна дойти до 90%.

ГОД НА ГОД НЕ ПРИХОДИТСЯ
Конкретный перечень импортных препаратов, которые подпа-

дут под квоту, ещё не опубликован – он по-прежнему дорабаты-

вается и уточняется чиновниками. Согласование идёт по каждой 

позиции: Минсельхоз настаивает на выводе из-под квоты всех 

импортных СЗР, аналоги которых не производятся в России. В 

свою очередь, Минпромторг намерен ограничивать ввоз пре-

паратов, выпуск которых можно быстро наладить на российских 

предприятиях. В целом власти постоянно заверяют, что дела-

ют всё возможное, чтобы не создать дефицита ни по каким 

видам препаратов. 

Тем не менее, с введением квоты импорт агрохимии в Рос-

сию уменьшится сразу на 42% по всей номенклатуре, при 

этом в нашей стране в данный момент не производится 111 

препаратов из номенклатуры СЗР – такие цифры прозвучали 

от представителей Минпромторга в ноябре на круглом столе 

в «Парламентской газете» с участием депутатов, управленцев 

и руководителей отраслевых аграрных союзов. Поэтому ре-

альную ситуацию, которая сложится уже предстоящей весной 

на российском рынке средств защиты растений, просчитать 

сложно. И насколько доступной будет вся линейка необходи-

мых препаратов для аграриев, сейчас остаётся только гадать. 

«Каждый год в сельском хозяйстве по погодным условиям, а 

значит, и по воздействию вредителей, не похож на предыду-

щий. Поэтому трудно рассчитать, какие средства защиты рас-

тений и в каком количестве понадобятся следующей весной в 

том или ином регионе», – отметил зам. председателя аграр-

ного комитета Госдумы Николай ГОНЧАРОВ. 

В этой связи у экспертов вызывает большие сомнения сам 

принцип расчёта объёма квоты – исходя из объёмов импорта 

Осторожнее с химией
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в предыдущем, 2022 году. Данная цифра не может быть кри-

терием разрешённого объёма ввоза – в полеводстве, особен-

но российском, слишком много неопределённых, непредска-

зуемых факторов, согласились участники круглого стола.

В БАКЕ ЕСТЬ – 
В СИСТЕМЕ НЕТ

Сами аграрии тем временем обращают внимание на не-

которые нюансы регистрации препаратов, которые могут не-

гативно повлиять на и без того непредсказуемую ситуацию с 

обеспечением хозяйств СЗР в сезоне 2024 года. 

Речь идёт о том, что у определённых препаратов (как им-

портных, так и отечественных) зачастую нет официального 

разрешения на «работу» по определённой культуре: в мин-

сельхозовском «Государственном каталоге пестицидов и 

агрохимикатов, разрешённых к применению на территории 

РФ» какая-нибудь культура часто не входит в список культур, 

которые разрешено обрабатывать этим препаратом. При том 

что технологически действующее вещество, на основе кото-

рого сделан продукт, оптимально подходит для обработок и 

может применяться аграриями. 

– В результате получается патовая ситуация: если я проведу 

обработку посевов каким-либо препаратом, не прописанном 

в «Каталоге» по данной культуре, я не смогу официально за-

вести её в систему прослеживаемости – ФГИС «Сатурн»: эта 

обработка будет считаться нарушением правил применения 

агрохимикатов, – рассказал «Председателю» известный 

фермер, член АККОН Николай СЛИЗУНОК, глава КФХ из 

Чановского района НСО. – Это на самом деле серьёзная 

проблема. Отсутствие регистрации препарата на опреде-

лённую культуру с таким же ДВ сужает выбор для меня как 

покупателя и усложняет процесс закупки. Я вынужден искать 

препараты у нескольких поставщиков. Соответственно, это 

влечёт за собой отсутствие скидки из-за снижения объёма, 

увеличение транзакционных издержек на работу с несколь-

кими поставщиками – и усложнение работы в «Сатурне». 

По словам нашего собеседника, производители СЗР регуляр-

но сетуют на то, что каждый препарат регистрировать очень 

дорого и сложно, не всегда это экономически обоснованно:

– Деньги все считают, но почему-то эти расчеты обычно 

сказываются только на конечном потребителе – сельхозпро-

изводителе. Если ограничат ввоз в Россию импортных СЗР, 

это, очевидно, сузит ассортимент доступных нам препаратов. 

Это в свою очередь усилит позиции отечественных произ-

водителей агрохимии. Но меня как сельхозпроизводителя, 

который уже готовится к следующей посевной 2024 года, 

волнует главный вопрос: будем ли мы в достаточной степени 

обеспечены качественными и, что особенно важно, ЛЕГАЛЬ-

НЫМИ препаратами, с которыми не будет проблем в системе 

прослеживаемости?

О проблеме недостаточно широкой регистрации 

препаратов по культурам, по вредным объектам и 

другим контролируемым параметрам говорит и Еле-

на ПОДДУБНАЯ, кандидат с/х наук, директор по мар-

кетингу агрономической консалтинговой компании 

«АгроСфера»:

– Этот вопрос, к сожалению, стоит действительно остро, и в ус-

ловиях ограничения доступа аграриев к оригинальным импорт-

ным препаратам может стать критичным для многих растение-

водческих хозяйств. Дело в том, что в предыдущие годы многие 

производители пестицидов из-за до-

роговизны процедуры регистрации 

сознательно сужали линейку культур, 

по которым может официально «ра-

ботать» продукт: регистрировались 

лишь самые ходовые популярные 

позиции – пшеница, ячмень и т.д. 

Тогда как в соседних государствах 

регистрация может быть. Вот яркий 

пример: буквально до 2023 года у нас 

в России не было вообще ни одного 

пестицида, зарегистрированного на 

такую культуру, как чечевица. Только в 

этом году появились первые разрешённые препараты. А в сосед-

нем Казахстане, например, уже долгое время есть регистрация 

на эту культуру всех групп пестицидов (гербициды, инсектициды, 

протравители семян). Такая же картина складывается и по неко-

торым вредным объектам – лишь единицы инсектицидов имеют 

регистрацию по рапсовой моли, например. В том же Казахстане, к 

примеру, Амплиго имеет официальную регистрацию на рапсовую 

моль, в России – до сих пор нет.

– Государственный «Каталог пестицидов и агрохимикатов» 

по каждому препарату чётко прописывает весь регламент его 

применения, – продолжает наш эксперт. – Каждое ДВ, каждый 

препарат может применяться в определенной дозе, на опреде-

лённые культуры и вредные объекты. Чётко регламентированы 

и кратность применения, и период ожидания. Все эти параметры 

сейчас необходимо учитывать при «гашении» препарата во ФГИС 

«Сатурн». И это создает серьёзные ограничения для аграриев.

 Например, препараты на основе трибенурон-метила можно 

применять лишь один раз за сезон, второй раз это сделать уже 

невозможно. На практике же сорняки часто всходят не один раз 

за сезон, и раньше была возможность «дробить» зарегистриро-

ванную дозу препарата на 2 раза, соблюдая лишь срок ожидания 

Внесение факта расхода пестицидов во ФГИС «Сатурн» 
увеличится до трёх рабочих дней вместо одного

Согласно подготовленным поправкам в правила 
пользования системой, соответствующий пункт постановления 
Правительства будет звучать так: «…лица, осуществляющие 
применение пестицидов и агрохимикатов, вносят сведения и 
информацию в информационную систему в течение трех дней 
со дня применения пестицидов и агрохимикатов».

Фермерское сообщество неоднократно обращало внимание 
Минсельхоза на то, что требование о ежедневной фиксации 
(не позднее, чем на следующие сутки после факта внесения) 
расходов пестицидов и агрохимикатов во ФГИС «Сатурн») 
вызывает затруднения у сельхозпроизводителей.

КСТАТИ

Елена ПОДДУБНАЯ
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после его применения (60 дней). Это позволяло и сорняки кон-

тролировать, и остатков в продукции не иметь, и не иметь про-

блем с накоплением пестицида. Раньше, до введения системы 

прослеживаемости, аграрии это могли делать, не опасаясь пре-

тензий со стороны государственных контролирующих органов. 

Теперь окно возможностей закрылось. 

– Справедливости ради нужно отметить, что ведущие россий-

ские производители СЗР (Август, Агро Эксперт Груп, Щёлково 

Агрохим и др.) в последние годы очень серьёзно продвинулись в 

вопросе расширения регистрации своих препаратов, – отмечает 

Елена Поддубная. – Однако для наших аграриев в их непростой 

финансовой ситуации жизненно важен такой фактор, как цена во-

проса. Многие отечественные препараты по цене уже приближа-

ются к импортным оригиналам – продуктам мировых агрохимиче-

ских корпораций. И когда аграрий не сможет легально применить 

при обработке, например, китайский дженерик из-за отсутствия 

регистрации на культуру, нынешняя стоимость обработки в 400 

рублей на гектар моментально превратится в 600-900 рублей. В 

целом, по предварительным оценкам наших специалистов, из-за 

сужения линейки препаратов из-за регистрации общие затраты 

сельхозпроизводителей на агрохимию вырастут сразу на 20-40%. 

Теперь, чтобы не нарушать ФЗ-109, необходимо покупать препара-

ты по другим ценам, нежели могли делать это ранее. 

УСПЕТЬ РАСШИРИТЬСЯ
– Да, проблема отсутствия определённых культур в официаль-

ных разрешениях на применение химпрепаратов действительно 

существует, но она сейчас активно решается производителями 

СЗР, – рассказывает Кирилл ДЯТЛОВ, директор дивизиона 

«Восток» группы компаний «Шанс» (российский произ-

водитель средств защиты растений). – Наша компания, 

например, занялась этим вопросом ещё два с половиной года 

назад, когда пришло понимание, что контроль государства за 

применением агрохимии будет усиливаться, и на смену прежнего 

компонента «Цербер» придёт новая всеобъемлющая цифровая 

система прослеживаемости. И будут возникать коллизии с не-

возможностью завести некоторые препараты в эту систему из-за 

отсутствия регистрации на определённые культуры. Поэтому мы 

сработали на упреждение, проконсультировались с Россель-

хознадзором – и ведём масштабную работу по расширению 

перечня разрешённых к обработке культур в регистрации 

препаратов. Только в 2023 году 

ГК «Шанс» подала документы на 

расширение регистрации по куль-

турам на 60 наших препаратов: 

часть разрешений мы уже полу-

чили, часть получим ближайшей 

зимой. 

По словам эксперта, процесс 

это долговременный – и весьма 

дорогостоящий. По временнЫм и 

финансовым затратам добавить 

новую культуру в список разре-

шённых к обработке конкретным 

препаратом – это фактически то же самое, что зарегистриро-

вать новый химпрепарат. Процедура испытаний и получения 

всех необходимых документов может длиться от двух до трёх 

с половиной лет, цена вопроса по одной позиции – от 10 до 

25 миллионов рублей. 

– Причём это уже сокращённые сроки: Минсельхоз, по-

нимая важность этого вопроса, пошёл нам навстречу, и 

максимально убрал все бюрократические проволочки, со-

провождавшие процедуру испытаний и регистрации пре-

паратов, – отмечает наш собеседник. – Достаточно сказать, 

что, например, после сбора пакета документов по резуль-

татам испытаний Минсельхоз выдаёт свидетельство о гос-

регистрации нового препарата (или о расширении номен-

клатуры культур для препарата) в течение недели. Но сами 

испытания длятся не менее двух лет: гарантии безопасности 

химического продукта для экологии, для здоровья людей – 

превыше всего. 

Другие крупные российские производители СЗР также ве-

дут работу по расширению регистрации своих препаратов, и 

к тому моменту, когда будет введено квотирование импорта 

СЗР и система «Сатурн» заработает в полную силу, большин-

ство отечественных агрохимических компаний уже будет 

иметь максимально широкую линейку препаратов на все 

культуры, уверен Кирилл Дятлов:

– И даже если все иностранные производители одномо-

ментно исчезнут с российского рынка, у наших аграриев 

будет возможность приобрести всю необходимую химию в 

нужных объёмах. Что касается дискуссии о том, будут квоты 

на импорт или не будут, – хотел бы особо подчеркнуть, что мы 

как члены Российского Союза производителей химических 

средств защиты растений находимся в постоянном контакте 

с Минсельхозом и Минпромторгом, имеем информацию 

из первых рук. И могу достоверно сказать, что работа над 

механизмом квот ведётся, принципиальное решение уже 

принято – квоты будут введены, они неизбежны. Но конкрет-

ные параметры и перечень препаратов, подпадающих под 

ограничения ввоза, все мы узнаем лишь после официального 

опубликования решения регулятора.

Павел БЕРЕЗИН

363 предостережения от Россельхознадзора 
направлено с начала 2023 года новосибирским и томским 
сельхозпроизводителям, нарушившим порядок регистрации 
и работы во ФГИС «Сатурн», сообщает ведомство.

По данным управления РСХН по Новосибирской и 
Томской областям, 129 сельскохозяйственных предприятий, 
применявших пестициды и агрохимикаты, своевременно 
не внесли необходимые данные во ФГИС. Кроме того, 
специалисты ведомства выявили 234 хозяйствующих 
субъекта, действующих на территории регионов, но до сих пор 
не зарегистрированных в системе. 

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ

Кирилл ДЯТЛОВ
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С нами расти легче

Нападает 
и побеждает 

avgust.com

Стилет®

ИНСЕКТИЦИД индоксакарб, 100 г/л 
+ абамектин, 40 г/л

Новый двухкомпонентный инсектицид против комплекса 
вредных насекомых и клещей на рапсе, подсолнечнике, 
кукурузе, сое, капусте и луке.

Высокоэффективен против многих видов чешуекрылых, трипсов и клещей. 
Содержит два взаимодополняющих д. в. из разных химических классов. 
Быстро проникает в ткани растений, обеспечивает длительное защитное 
действие. Уничтожает резистентные популяции вредителей.

Представительство 
компании «Август» 

р
ек

ла
м

а

100 г/л индоксакарба + 40 г/л абамектина

Стилет

Инсектицид
Масляная дисперсия (МД)

г. Новосибирск: +7 383 399-00-64
г. Красноярск: +7 391 212-17-73

г. Барнаул: +7 3852 50-18-31
г. Омск: +7 3812 92-77-57, 92-77-58
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орум, собравший на площадке «Ново-
сибирск Экспоцентра» ведущих произво-
дителей, переработчиков и экспортёров 
зерна из России, Казахстана и Китая, 
открылся уже традиционным привет-

ственным словом председателя Совета директоров 
МВК «Новосибирск Экспоцентр», экс-губернатора 
Новосибирской области, экс-полпреда президента 

в СФО Виктора ТОЛОКОНСКОГО. Виктор Александро-
вич становится полноправным – и весьма ярким – спи-
кером Зернового круглого стола, экспертом, который с 
высоты своего огромного управленческого опыта может 
оценить и состояние отрасли, и качество государственной 
политики в ней.

– Приемлемое для экономики зернопроизводства 
соотношение стоимости зерна и дизтоплива – 3 к 1. То 
есть цена на пшеницу сейчас, при нынешней стоимости 
ГСМ, должна быть минимум 21-22 тысячи за тонну. Вот 
таким должен быть ориентир для государственного ре-
гулирования, – напомнил Толоконский. – Понятно, что 
нужно использовать самые разные инструменты, в том 
числе и интервенции. Нужно регулировать весь рынок, 
балансируя интересы всех участников, избегая «придер-
живания» зерна, локальных дефицитов для свиноводов 
и птицеводов и прочих традиционных вещей, нервиру-
ющих рынок. 

– Не надо бояться жёсткого планирования и регулирова-
ния: зерно – это особый продукт, это не совсем рыночная 
категория, – призвал Толоконский.

ПРО ЗЕРНО

Ф

Цены на зерно в Сибири вновь оторвались от общероссийских: удастся ли сибирякам 
погреться у «казахстанской печки» и когда закончится эпопея с запретами ввоза зерна 
в Казахстан? Стоит ли дальше рассматривать рапс в качестве спасательного круга для 
сибирского агрария? Эти и другие актуальные темы обсуждали участники «Зернового круглого 
стола», прошедшего в Новосибирске 3 ноября.

В жар или в холод
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Напомнил экс-губернатор и о ещё одной проблеме сибир-
ского зерна, проблеме, которая носит, увы, исторический 
характер и которую не могут решить бюджетные субсидии: 
это низкий внутренний спрос на зерно. 

– Мы здесь отстаём лет на двадцать. Многие из вас помнят, 
что ещё два десятилетия назад планировались в нашей 
области проекты переработки зерна в сложные биологи-
ческие продукты. Нужно создавать добавленную стоимость 
здесь, причём с коэффициентом 10, то есть цена продук-
та после переработки должна увеличиваться вдесятеро 

по сравнению с зерном. Да даже коэффициент 5 всё равно 
будет лучше, чем нынешняя маржа зернопроизводителей – 
сегодня её почти нет. 

СУБСИДИИ БУДУТ
Андрей ШИНДЕЛОВ, 

замминистра сельского 
хозяйства НСО, расска-
зал о непростых реалиях 
нынешнего зернового се-
зона в регионе. Майская и 
июньская засуха «сожгла» 
более 300 тысяч гектаров 
посевов и снизила итого-
вый урожай на 1 миллион 
тонн, по сравнению с 
прошлым годом. Однако 
на начало ноября в Ново-
сибирской области ещё 
оставалось порядка 770 тысяч тонн переходящих запасов, 
так что объём зерновых и зернобобовых на переработку 

и экспорт – вполне солидный. По техническим культурам 
валовка снизилась на 50 тыс. т – сказались как засуха, так и 
сокращение посевных площадей под масличными. 

Резко сократили аграрии Новосибирской области также 
закупки и применение удобрений – по причине засухи – и 
приобретение техники – как выразился замминистра, «по 
объективным причинам». 

Кроме того, представитель областного минсельхоза анон-
сировал и очередную выдачу «зерновой» субсидии ново-
сибирским сельхозпроизводителям – как раз в день кон-
ференции федералы запросили сведения о потребности 
региона в этой мере господдержки. Правила неизменны: 2 
тысячи рублей на тонну, если посевы были застрахованы, 
и 1,4 тысячи – если нет. В 2022 году, напомнил Шинделов, 
аграриям региона было выдано по этому направлению го-
споддержки 600 миллионов рублей. 

Что касается вывоза урожая за пределы области, то ве-
домство отмечает резкий рост поставок новосибирского 
зерна и масличных контейнерами: с начала 2023 года объ-
ёмы этого вида отгрузок увеличились втрое по сравнению 
с прошлогодними – с 167 до 581 тысячи тонн. 

В свою очередь зам. директора федерального Центра 
оценки качества зерна Мария ШОСТАК поделилась 
актуальными данными по качеству зерна урожая-2023 
в России и в Сибири (на конец октября). Тенденции, кото-
рые отмечают эксперты ЦОКЗ, пока не радуют: по стране 
наблюдается снижение качества пшеницы – выявлено 26% 
фуража, что на 2% выше прошлогодних показателей. Соот-
ветственно, упали объёмы пшеницы 3-4 класса. 

В Сибири по итогам обследования четверти урожая 61% 
пшеницы составляет третий класс, «четвёрки» – 26% и 
фуражной – 13%. Как отметила Шостак, скорее всего, циф-
ра «продоволки» в Сибири ещё увеличится по итоговым 

Компания «Содружество» – крупнейший переработчик и 
экспортёр масличных в России – планирует строительство 
завода по переработке масличных культур в Белогорске 
Амурской области. Мощность проекта – 3 тысячи тонн сои и 2 
тысячи тонн рапса в сутки. 

Об этом на Зерновом круглом столе рассказала директор по 
закупкам ТД «Содружество» Ирина БРОВКИНА. 

– Так как рапс на Дальнем Востоке сейчас практически не 
выращивается, мы предполагаем обеспечивать завод рапсом из 
регионов Сибири, – отметила представитель компании. 

«В Новосибирской области тоже очень хорошо смотрелся 
бы небольшой завод «Содружества» по переработке 
масличных культур», – прокомментировал эту новость 
модератор конференции, глава аграрного комитета областного 
Заксобрания Денис СУББОТИН.

Сибирский рапс: ещё одна тропинка?
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результатам мониторинга. Особенно «негативит», по 
выражению эксперта, нынче Томская область: там 69% 
пшеницы составляет в этом году фураж – такого не было 
никогда. И в других регионах Сибири аграриев подвела 
«мокрая» уборочная: при отличном белке и уровне клейко-
вины (эти показатели значительно выросли по сравнению 
с прошлогодними) рухнуло число падения – иногда до 70-
75 секунд. Например, в Алтайском крае из всего выявлен-
ного фуража до 30% составляет именно проросшая пшени-
ца. Однако НСО, Красноярский край, Кузбасс и Иркутская 
область показывают число падения выше, чем среднее за 
три предыдущих года. 

Зато не подвела в этом году гречиха: в Сибири выявлено 
1-го класса – 43,6% (42,4% годом ранее), 2-го класса – 27,2% 
(17,5%) и 3-го класса – 29,2% (40,1%), качество превышает 
прошлогодний показатель. 

«МЕЖДУ ПЕЧКОЙ  
И МОРОЗИЛКОЙ»

Главный спикер круглого стола, гендиректор компании 
«ПроЗерно» Владимир ПЕТРИЧЕНКО в начале доклада 
подменил отсутствовавшую Анну ЛАПЧИК, начальника Но-
восибирского гидрометцентра, и вполне содержательно 
рассказал публике о температурных аномалиях сезона. И 
лишь затем приступил к непосредственным обязанностям. 

Вот его тезисы: 
 Урожай зерна в России прогнозируется в размере  

143-144 млн тонн, в том числе 91 млн тонн пшеницы, 

21 млн тонн ячменя и 16,3 
млн тонн кукурузы. Прав-
да, кукурузу ещё нужно 
домолотить: европейскую 
часть России весь октябрь 
заливало дождями не 
меньше Сибири. Также 
фиксируется рекордный 
урожай зернобобовых – 
5,8 млн тонн. 
 Важным фактором на 

российском зерновом 
рынке становятся новые 
регионы. В четырёх субъектах Новороссии урожай зерна в 
этом году составит не менее 4,7 миллиона тонн, в том числе 
3,5 млн тонн пшеницы. Зерно Запорожья, Херсона и До-
нецкой области потечёт в Крым и в Ростовскую область для 
экспорта, и это будет влиять на цены, экспорт – и объёмы 
господдержки зерновой отрасли. 
 В целом российский рынок зерна находится между 

«раскалённой печкой» внутренних цен Казахстана и «мо-
розильной камерой» под названием «украинские террито-
рии». Мы по-прежнему страдаем больше не от санкций, а 
от украинского демпинга. Зерновой сделки уже нет, но дем-
пинг – есть. Украинское зерно продаётся в среднем на 25$ 
дешевле российского, и это настоящий «огнетушитель» для 
всей конъюнктуры зернового рынка Причерноморья. 
 С этой «рыночной грустью» контрастирует оптимизм 

нашего Правительства, которое сейчас забирает порядка 

ПРО ЗЕРНО

– В сентябре Правительство РК прод-
лило до 11 апреля следующего года огра-
ничение на ввоз зерна автотранспортом 
и ограничило поставки железной до-
рогой: зерно по ж/д маршрутам смогут 
получать только лицензированные эле-
ваторы, мукомольные и птицеводческие 
предприятия.

Это решение продиктовано желанием 
поддержать аграриев Казахстана, на-
ходящихся в непростой экономической 
ситуации: дешёвая сибирская пшеница 
серьёзно «давит» вниз внутренние цены 
в республике. 

Прежде всего, я уверен, что это вре-
менная история. В качестве тактической 
краткосрочной меры эти ограничения, 
конечно же, можно объяснить. Какая-то 
логика защиты внутреннего рынка тут 

есть. Но стратегически это путь в никуда, 
это тупиковый «северокорейский» сце-
нарий. Который в долгосрочном плане 
не решит проблем зерновой и мукомоль-
ной отраслей Казахстана, не станет фак-
тором развития. Да, сейчас внутренние 
цены на зерно в Казахстане самые вы-
сокие в мире. Но что дальше? Ведь си-
бирское зерно и мука продолжают идти 
транзитом через РК в страны Централь-
ной Азии и занимают там рынки, как, на-
пример, это произошло в Кыргызстане. 

И, по моему мнению, вместо запретов 
импорта Казахстану необходимо сосре-
доточиться на повышении эффективно-
сти и технологичности своего зернопро-
изводства, на повышении урожайности 
и, соответственно, снижении себестои-
мости казахстанского зерна.  

Только в этом случае мы станем конку-
рентоспособными по отношению к рос-
сийским аграриям. И, конечно, неплохо 
бы навести, наконец, порядок на грани-
це, – вы понимаете, о чём я. 

Рынок зерна Средней Азии – огро-
мен и продолжает расти. И двум нашим 
странам нужно не закрываться, а наобо-
рот, объединять усилия в обеспечении 
этого рынка зерном. Мы можем сделать 
эту работу только вместе. Создавать 
совместные зерновые балансы – и 
единый зерновой рынок всего нашего 
макрорегиона «Урал – Сибирь – Казах-
стан – Средняя Азия», сотрудничать в 
сфере поставок зерна и продуктов пере-
работки. Убеждён, что это в интересах 
сельхозпроизводителей и Казахстана, 
и России. 

«Вместе – выгоднее»
В кулуарах Зернового круглого стола Председатель Совета учредителей «Союза зернопереработчиков 
Казахстана» Евгений Альбертович ГАН дал нашему изданию эксклюзивный комментарий по ситуации 
с запретами ввоза российского зерна в Республику Казахстан:
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50 долларов с тонны экспортируемой пшеницы. В начале 
ноября пошлина на экспорт нефти составляла 26 долларов, 
а на пшеницу – 52 доллара. Причина такого двукратного 
разрыва – в разных формулах расчёта пошлины: для не-
фтяников дешёвый рубль это хорошо, для зерновиков – 
наоборот. Получить выгоду от девальвации у аграриев не 
получается никак. 
 В Сибири цены на зерно оторвались от падающего рын-

ка Европейской части России. На это повлияло закрытие 
казахстанского рынка, укрепление тенге и слабый урожай 
как в СФО, так и в Казахстане: «Если сейчас кто-нибудь 
в Липецкой или Тамбовской области скажет: «Куплю 3 
класс по 15 500», то его за секунду забросают предложе-
ниями. Потому что там цена «тройки» – 12 500». 

Оснований опускаться ценам в Сибири Петриченко не 
видит: казахстанский рынок закрыт, но он «горячий», и его 
тепло подогревает ценовую температуру во всей Азиатской 
части России. 
 Неплохие перспективы гендиректор «ПроЗерно» видит 

для экспорта зернобобовых, особенно гороха, который ак-
тивно грузится в Китай, в том числе и сибиряками. Однако 
новая курсовая пошлина 7% охладит энтузиазм по нише-
вым культурам. 
 Масличных на мировом, российском и сибирском 

рынке – МНОГО. ЕС (ценообразователь на рынке рапса) 
увеличивает прогнозы урожая до 20 млн тонн. Канада и Ав-
стралия также повышают прогнозы на урожай. И наметив-
шийся было подъём цен вновь глядит вниз: повезёт, если 
биржевые цены в течение сезона будут колебаться вокруг 
400 евро на MATIF. Так что рапс, который несколько лет под-
ряд называли «беспроигрышной лотереей» и «палочкой-
выручалочкой агрария», теряет этот статус. «Космических 
цен не будет», – резюмировал эксперт.
 Вот уже второй сезон подряд производители подсол-

нечника живут под жёстким ценовым диктатом маслоза-
водов. Средняя маржа отечественных МЭЗов (цена масла 

плюс цена шрота, делённая на цену сырья) взлетела на 20 
процентов – с 2,84 до 3,33. Казалось бы, и цены на подсол-
нечник должны быть на 20 процентов выше. Как бы не так. 

ГДЕ НАС ЖДУТ
Выступавший следом 

председатель Совета 
учредителей Союза 
зернопереработчиков 
Казахстана Евгений ГАН 
своим докладом подлил го-
рючего в давнюю дискуссию 
(публичную и кулуарную) 
зерновиков о том, какой экс-
портный рынок для сибир-
ского зерна (и муки) должен 
стать приоритетным – китай-
ский или среднеазиатский. 

И, соответственно, в каком направлении прилагать силы лоб-
бистам зерновой и мукомольной отрасли и государственным 
мужам, отвечающим за её развитие. Эксперт привёл мно-
жество цифр, свидетельствующих о преимуществах рынков 
бывших среднеазиатских союзных республик и их соседей. 

– Рынок Центральной Азии намного более прогнозируе-
мый, чем рынок Китая. Потому что рынок Китая – это «вещь 
в себе», которую мы не знаем, и, наверное, вряд ли узнаем 
вообще, – считает эксперт. – А тут – всё как на ладони: на-
селение, которое растёт, и потребление хлеба, которое всё 
увеличивается. И никто, кроме России и Казахстана, этот 
хлеб жителям Центральной Азии не поставит. 

По словам Евгения Альбертовича, все бывшие южные 
советские республики, плюс ещё и Афганистан сейчас ак-
тивно развивают переработку зерна. Так что рынка зерна 
хватит всем и надолго. 

Впрочем, символично, что на фоне этих слов казахстанско-
го эксперта буквально в соседнем зале в закрытом режиме 
проходили переговоры крупных сибирских трейдеров и 
представителей «Забайкальского зернового терминала». Про-
ект «Новый сухопутный зерновой коридор», недавно громко 
объявивший о «сделке века» – планах по поставкам милли-
онов тонн сибирского зерна в Китай – резко активизировал 
официальные контакты с местным зерновым сообществом 
и с самими аграриями. А планы по строительству в сибир-
ских регионах под этот российско-китайский проект шести 
элеваторов-«двухсоттысячников» включены не куда-нибудь, а 
в План Стратегии социально-экономического развития Сиби-
ри до 2035 года в качестве приоритетных проектов. 

Так что, очевидно, сибирскому зерну чем больше дорог 
и сбыта во все стороны света, тем лучше. Ситуация такова, 
что рынки сибирякам в ближайшие годы придётся искать и 
находить по всему миру, включая Африку и Антарктиду. Так 
что если говорить о приоритетном направлении сибирско-
го агроэкспорта, то это направление – «оба лучше». 

Павел БЕРЕЗИН

Модератор круглого стола Денис СУББОТИН задал 
Владимиру ПЕТРИЧЕНКО его нелюбимый вопрос: 
какую структуру посевных площадей он бы выбрал, 
если бы возглавлял рядовое хозяйство в Сибири? 

– Для пшеницы рынок есть, и он будет, тем более 
что Балтика всё более открывается для Сибири 
по логистике с введением новых перевалочных 
мощностей. Так что как минимум 40% площадей под 
пшеницей надо иметь. Хороши в рыночном плане 
зернобобовые – но это если уметь убирать их без 
потерь и с высоким качеством. Масличные?.. Знаете, 
я бы оставался в текущей структуре площадей, 
– заключил эксперт

«Если бы директором был я…»
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Константин 
ПЕРШИЛИН:
90 лет – не повод для отдыха
Он привык трудиться по 10-12 часов в сутки. Меньше – редко. Больше – пожалуйста! И сейчас свой 
день Константин Георгиевич ПЕРШИЛИН обычно начинает на ферме, а с весны по осень к этому 
добавляется объезд полей.

егенде российского АПК – 90. Да, он на пенсии. 
Да, он работает! В учхозе «Тулинское» – уже 62 
года.

– Что сейчас меня интересует? Буквально 
всё! Мне есть, чем заняться, – улыбается 

Константин Георгиевич. – Покажу вам и ферму, и посёлок 
Тулинский. Сами всё увидите. 

СЛЕСАРЬ, ТАНКИСТ, 
АГРОНОМ, ПРОФЕССОР

Перед работой обязательно нужно подкрепиться. Это знают 
все, кому довелось работать с Першилиным – или учиться у 
него. Первым делом Константин Георгиевич отправляет нас на 
кухню, где журналистов ПРЕДСЕДАТЕЛЯ встречает его супруга 
Нина Павловна. Гостеприимная хозяйка – в прошлом заведу-
ющая опытным полем НГАУ. Вместе Константин Георгиевич и 

Нина Павловна уже 65 лет – 14 января будет годовщина.
– Еда по-детдомовски: всем поровну, – шутит Константин 

Георгиевич.
Что это такое, ему, воспитаннику трёх детских домов из 

Новосибирской области, известно хорошо. В школу Костя 
Першилин пошёл поздно – в 9 лет: ходу до школы из Бары-
шевского детдома – два километра, а найти сносную обувь 
и одежду в тяжёлые военные годы было сложно. В 16 лет 
Константин окончил семь классов. В 1950 году поступил в 
ремесленное училище №1 имени А. Покрышкина при заво-
де «Сибсельмаш» и продолжил учиться в вечерней школе 
рабочей молодёжи. После окончания училища в 1952 году 
был направлен на «Сибсельмаш» слесарем по ремонту про-
мышленного оборудования 5-го разряда: был звеньевым, 
затем бригадиром. Через два года его призвали в ряды Со-
ветской армии: служил в танковых частях в Приморье и на 
Сахалине – был командиром экипажа танка Т-34, исполнял 

Л

РОДИЛСЯ  
(по официальным данным) 1 января 
1934 года 

ОБРАЗОВАНИЕ:  
1952 г. – ремесленное училище №1,  
г. Новосибирск; 1958 г. – Колыванский 
сельскохозяйственный техникум,  
1965 г. – Новосибирский сельскохо-
зяйственный институт

ОПЫТ РАБОТЫ:  
1952 г. – слесарь на заводе «Сибсель-
маш», 1954 г. – служба в армии, 1958-
1960 – агроном колхоза «Рассвет», 
1960-1962 – управляющий Сокурского 
откормочного совхоза.

С 1962 г. работал в учебно-опытном 
хозяйстве «Тулинский»: 1962-1964 – 
бригадир тракторно-полеводческой 
бригады №1, 1964-1979 – главный 
агроном, 1979-2011 – директор,  

2011-2018 – генеральный директор 
ОАО племзавод «Учхоз Тулинское»
ЗВАНИЯ И НАГРАДЫ:  

  доктор сельскохозяйственных наук, 
профессор, академик Академии аграр-
ного образования, Заслуженный агро-
ном РФ, Почётный работник высшего 
профессионального образования РФ, 
почётный доктор Горского аграрно-
го госуниверситета (г. Владикавказ), 
почётный житель Новосибирского 
района Новосибирской области, почёт-
ный гражданин Промышленновского 
муниципального округа Кемеровской 
области-Кузбасса, почётный граж-
данин Верх-Тулинского сельсовета 
Новосибирского района.
Награждён орденами Ленина, Трудо-

вого Красного Знамени, «Знак Почёта», 
«За заслуги перед Отечеством» IV, 
III и II степеней, «Святого Серафима 
Саровского», орденом Почёта, знаком 

«За заслуги перед Новосибирской 
областью» за номером три, орденами 
Кемеровской области «Ключ дружбы», 
орденом Почёта Кузбасса и Золотым 
знаком, золотой, серебряной и бронзо-
вой медалями ВДНХ 

ПУБЛИКАЦИИ  
И ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКАЯ  
ДЕЯТЕЛЬНОСТЬ: 
автор более 60 научных публикаций 

по вопросам кормопроизводства и 
системам земледелия. Возглавлял 
кафедру прогрессивных технологий 
сельхозпроизводства и практического 
обучения НГАУ

СЕМЬЯ: 
женат, трое детей, шестеро внуков и 

семеро правнуков. Как и супруги Пер-
шилины, их дети – Владимир, Сергей 
и Елена, а также внуки Константин и 
Анна – тоже выпускники НГАУ

Константин Георгиевич ПЕРШИЛИН 
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обязанности командира танкового взвода, демобилизовался 
в звании старшины. Ему предрекали военную карьеру, однако 
Константин Першилин с детства мечтал быть председателем 
колхоза: одними из самых ярких детских воспоминаний стали 
подсобные хозяйства при детских домах. 

– После службы в армии я вернулся в Новосибирск в 1956 
году. Решил поступить в Колыванский сельхозтехникум. Дирек-
тор Николай Николаевич ГЕТМАНОВ сказал: «С твоими десятью 
классами ты должен идти на второй курс, но второго курса 
у нас нет (тогда как раз прошла реформа этого учреждения). 
Поэтому если сдашь пять экзаменов экстерном, я тебя за-
числю на третий курс». Конечно, я всё сдал на отлично – и по-
ступил. Окончил сельхозтехникум с красным дипломом за год 
и семь месяцев, затем работал агрономом – сначала в колхозе 
«Рассвет», затем в Сокурском откормсовхозе Мошковского рай-
он, – вспоминает Константин Георгиевич.

В учхозе «Тулинский» в 1962 году он оказался по рекоменда-
ции: хозяйством тогда руководил Иван Васильевич ХРОМОВ 
– ему был нужен толковый бригадир тракторно-полеводческой 
бригады. Одновременно с работой в учхозе Першилин продол-
жал учиться: как окончивший сельхозтехникум с отличием, без 
экзаменов поступил в Новосибирский сельхозинститут, окончил 
экстерном, за четыре года вместо шести лет. А затем поступил в 
заочную аспирантуру, защитил кандидатскую диссертацию.

В 1979 году Константина Георгиевича назначили директором 
учхоза «Тулинский». Под руководством Першилина «Тулин-
ский» закрыл долги и перевыполнил план, за что хозяйство 
было удостоено ордена Трудового Красного Знамени. А затем 
год за годом наращивал объёмы производства, подтверждал 
племенной статус (КРС, свиноводство, коневодство), внедрял 
новые технологии и лидировал в рейтинге всех 79 учхозов 
страны, а последние десять лет постоянно занимал первое ме-
сто. Здесь проходили практическое обучение и переподготовку 
сельскохозяйственные кадры: агрономы, зоотехники, инже-
неры-механики и другие специалисты, потому в учхозе были 
представлены все отрасли: зерновые и кормовые культуры, 
племенное молочное животноводство, свиноводство, коне-

водство, а также овощеводство – от огурцов и помидоров 
до капусты. Было построено 12 складских помещений – и 
для зерна, и для сельхозтехники. На базе учхоза прошла 
международная конференция по системе земледелия No 
Till, которая собрала более 600 человек. 

У Константина Георгиевича – 45 лет общего преподаватель-
ского стажа в НГАУ по совместительству. Начинал доцентом 
кафедры земледелия, на которой проработал 38 лет. В 1994 
году Константину Георгиевичу было присвоено звание про-
фессора, в 1999 – академика Академии аграрного образо-
вания. В 2000 году он защитил докторскую диссертацию по 
растениеводству, которая была признана одной из лучших в 
России. Константин Георгиевич создал и возглавил кафедру 
прогрессивных технологий сельхозпроизводства и практи-
ческого обучения: через неё прошли свыше двадцати тысяч 
студентов, многие из которых сегодня работают на руководя-
щих должностях – и не только в России. В разное время здесь 
учились специалисты из Западной Европы, стран Юго-Вос-
точной Азии, даже из ЮАР. Учились и будущие политики. На-
пример, бывший президент Республики Саха (Якутия) – ныне 
Член Совета Федерации Федерального собрания Российской 
Федерации Егор Афанасьевич БОРИСОВ прослушал полный 
курс лекций Константина Георгиевича, а практическую подго-
товку прошёл в качестве механизатора. Показал себя скром-
ным и работящим студентом Виктор Мельхиорович КРЕСС, 
бывший губернатор Томской области на протяжении двад-
цати лет, ныне также сенатор Российской Федерации. Он за-
нимался научной работой по корнеплодам и работал в овощ-
ной бригаде на подвозке торфо-перегнойных горшочков. 

Практику в «Тулинском» проходил, будучи студентом, и 
Николай Михайлович ХАРИТОНОВ, депутат Государствен-
ной Думы. Он, кстати, вспоминал, как отпрашивался с 
практики на футбольную тренировку, но строгий Перши-
лин потребовал сначала прополоть две делянки лука, зато 
потом довёз до стадиона около Новосибирского олово-
комбината на своей машине… 

Среди учеников Константина Георгиевича – председа-
тель Законодательного Собрания НСО Андрей Иванович 
ШИМКИВ, Заместитель Председателя Правительства НСО 

Юный ПЕРШИЛИН, 1953 год

Константин Георгиевич и Нина Павловна, 1959 г.

ПЕРШИЛИНУ – 90!
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– министр сельского хозяйства НСО Евгений Михайлович 
ЛЕЩЕНКО, Председатель комитета строительству, жилищно-
коммунальному комплексу и тарифам Законодательного Со-
брания Новосибирской области Олег Николаевич ПОДОЙМА, 
глава Купинского района Владимир Николаевич ШУБНИКОВ, 
глава Чановского района Виктор Иванович ГУБЕР, бывший 
глава Новосибирского района и заместитель председателя 
президиума СО РАН Владимир Петрович САБЛИН, а также 
экс-главы районов области Валерий Павлович НОСКОВ, Алек-
сандр Петрович ТУРЛАКОВ, Виталий Лукьянович УГНЕНКО.

РЕАЛЬНЫЕ ДЕЛА –  
В ТУЛИНСКОМ

Наша экскурсия по Тулинскому начинается с Областного 
центра образования, открытого в 2012 году. Строительство 
началось в 1990 году за счёт средств, которые выделялись 
Константину Георгиевичу как народному депутату СССР, затем 
на двенадцать лет объект был законсервирован. С приходом 
Виктора Александровича ТОЛОКОНСКОГО на должность губер-
натора Образовательный центр был достроен и введён в экс-
плуатацию. Когда-то в посёлке была школа на сто шестьдесят 
учеников, а сегодня в Образовательном центре учатся не толь-
ко пятьсот ребят из Тулинского и окрестностей, но и школь-
ники со всей Новосибирской области, которым по состоянию 
здоровья требуется дистанционное обучение. Центр находит-
ся на улице Академика Першилина – на самом деле это целый 
коттеджный микрорайон, появившийся в нынешнем веке. 

Но революция в образе жизни жителей Тулинского про-
изошла намного раньше, в 80-е. Именно тогда Тулинский 

превратился в благоустроенный посёлок – в первую очередь 
стараниями Константина Георгиевича, который взялся за стро-
ительство жилья для работников хозяйства. Результат – свыше 
пятидесяти домов-таунхаусов с городским комфортом и сель-
скими приусадебными участками, жить в таких отлично и сейчас.

– Когда я приехал в Тулинский, здесь жителей было восемьсот 
человек, а сейчас – четыре с лишним тысячи. Люди жили в бара-
ках, в домах не было никаких удобств, всё на улице, – Першилин 
показывает старые фото бревенчатых избушек. 

В 80-е годы Константин Георгиевич, к тому времени уже народ-
ный депутат СССР, добился, чтобы Тулинский подключили к водо-
снабжению и канализации Новосибирска – неслыханное по тем 
временам дело, построил котельную – строительство согласовы-
вали в Москве. В посёлок провели газ, заасфальтировали дороги, 
здесь появился новый детский сад на 190 мест и профилакторий 
для сотрудников. Работники хозяйства направлялись на лечение 
в областную больницу и санатории, большими экскурсионными 
группами путешествовали по всему СССР. Потому что самое глав-
ное – это люди. Земля и люди, ради которых Константин Георгие-
вич раз за разом отказывался от высоких должностей.  

– Три раза сманивали! Был такой Михаил Борисович РЫЖИКОВ, 
третий секретарь новосибирского обкома КПСС. Он шёл на по-
вышение в ЦК КПСС и решил, что я вместо него буду третьим 
секретарем обкома. Я опешил: «Михаил Борисович! Это не моё! 
Моё – это земля, люди!» – вспоминает он. – Меня вызвал Фё-
дор Степанович ГОРЯЧЕВ, первый секретарь Новосибирского 
обкома КПСС, поставил перед фактом: всё решено. Я ответил 
честно: «Я человек от земли, чувствую, что сейчас своим делом 
занимаюсь». Отбился! 

Отбился и во второй раз, когда в 1987 году его выдвинули на 
должность ректора НСХИ. Аргументация была прежней: «Это 
не моё!» После трёх месяцев уговоров Константин Георгиевич ПЕРШИЛИН, 80-е годы

На фоне строительства Областного центра образования (открыт  
в 2012 году), слева направо: К.Г. ПЕРШИЛИН, В.А ГЕРГЕРТ (тогда вице-
губернатор НСО), А.В. ГОРДЕЕВ (экс-министр сельского хозяйства РФ), 
В.А. ТОЛОКОНСКИЙ (тогда губернатор НСО) и Н.М. ХАРИТОНОВ,  
действующий депутат Государственной Думы
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предложил кандидатуру Анатолия Фёдоровича КОНДРАТОВА, 
ставшего ректором вуза на долгие годы.

Звали работать и в столицу на весьма высокие должности. Ге-
рой Социалистического труда Василий Александрович СТАРО-
ДУБЦЕВ и Аркадий Филимонович ВЕПРЕВ, в тот момент дирек-
тор совхоза «Назаровский», затем – губернатор Красноярского 
края, пригласили работать в Аграрный комитет Верховного 
совета народных депутатов СССР, который они возглавляли.

– «Ты что, не хочешь расти?!» – «Нет!» Предлагали четырёхком-
натную квартиру в самом центре Москвы. А я – ни в какую. По-
чему? Мне важно быть здесь, в Тулинском. Здесь – всё мое, здесь 

я могу поставить любой опыт, любой эксперимент, добиться 
результата со своим коллективом, получить от этого удовлетво-
рение и жить этим, – объясняет Константин Георгиевич. – Когда 
я пришёл в учхоз, здесь доили меньше трёх тысяч кг молока на 
фуражную голову, а когда ушёл с должности директора – 9 200 
кг, и это на привязном содержании! Здесь – реальные дела! По-
этому доработал в хозяйстве до 85 лет и никогда ни о чём не жа-
лел. Продолжаю работать и сейчас: советником у руководителя 
холдинга «МолСиб» Игоря Анатольевича ЕЛИСЕЕНКО. Племзавод 
«Учхоз Тулинское» входит в этот холдинг.

ЗЕМЛЮ – УЧХОЗУ! 
Знаменитое на всю страну хозяйство не миновала судьба 

почти всех учхозов: акционирование (правда, без необходимой 
для его жизнедеятельности земли), да ещё на фоне стечения 
сразу нескольких неблагоприятных обстоятельств, включая 
прекращение финансирования строительства нового животно-
водческого комплекса. 

– Всё началось в 2011 году, когда мы с бывшей тогда ми-
нистром сельского хозяйства России Еленой Борисовной 
СКРЫННИК при участии губернатора Виктора Александровича 
Толоконского договорились о строительстве нового учебно-
производственного молочно-товарного комплекса. Комплекс 
рассчитан на 600 голов дойного стада на беспривязном содер-
жании, с доильным залом «Европараллель» и учебным кор-
пусом 280 кв. м, с двумя компьютерными классами, пунктом 
переработки и охлаждения молока и смотровой площадкой 
для отслеживания всех технологических процессов, – Кон-
стантин Георгиевич хмурится. – Нам как лучшему учхозу в 
стране, единственному из учхозов, разрешили взять на это 
строительство кредит. За год мы освоили 65% сметной стоимо-
сти – до окончания строительства нужно было освоить 17 млн 
рублей. Оставалось закупить оборудование, чтобы запустить 
производство и за счёт выручки от реализации молока гасить 
кредитную задолженность. Средства на приобретение обору-
дования и техническое оснащение – 50 млн рублей – должны 
были выдать через год, но к этому времени сменилось руко-
водство Минсельхоза и в дальнейшей поддержке нам отка-
зали. Выручки хватало на то, чтобы платить зарплату и гасить 
кредит, а на выплату налогов денег уже не оставалось.

– Мы обращались... Да куда только мы не обращались: и в 
Росимущество, и в Государственную Думу, и в Минсельхозы 
РФ и НСО, и в правительства РФ и НСО, в Единую Россию, в 
Народный фронт, к губернатору, полпреду… – всё тщетно. 
Банкротство «Тулинского» грозило тем, что уникальное учеб-
ное хозяйство будет уничтожено, пойдёт под коттеджную 
застройку – ведь расположено считай в черте Новосибирска, 
– вспоминает Першилин, – и, скорее всего, так бы всё и слу-
чилось, если бы не Игорь Анатольевич Елисеенко, с которым 
мы сотрудничали с 1999 года. Он сказал: «Я всё сделаю, чтобы 
сохранить хозяйство» – и сдержал слово. 

Коллектив хозяйства и специалисты «МолСиб» идут рука об 
руку, добиваясь новых успехов. Сейчас у «Учхоза Тулинское» 
амбициозные планы по увеличению поголовья, ведётся 

2006 год, Георгиевский зал Большого Кремлёвского 
дворца. Владимир Владимирович ПУТИН вручает Кон-
стантину Георгиевичу ПЕРШИЛИНУ орден «За заслуги 
перед Отечеством» II степени

Александр Александрович 
КАРЕЛИН, сенатор Российской 
Федерации от Новосибирской 
области, член Комитета СФ по 
международным делам:

– Константин Георгиевич 
Першилин – учёный, практик, 
связавший свою судьбу с 
землёй, –– Он двадцать лет 
возглавлял Совет директоров 
учхозов сначала СССР, а затем 
России. Это человек, заслуженно оценённый государством, с 
огромным количеством наград. Но самое главное – это люди, 
которые могут сказать: «Он наш учитель». У него большая, в 
несколько поколений армия учеников. Много лет он посвятил 
не только теоретическому, но и практическому преподаванию, 
выезжал в хозяйства, вырабатывал рекомендации, 
экспериментально, опытным путём находил применимые 
технологии, которые, судя по откликам, позволяют достигать 
результатов и реагировать на любые изменения. Это человек 
огромных знаний, большого прикладного практического опыта 
и чёткой гражданской позиции. 

ПЕРШИЛИНУ – 90!
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работа по генетике и селекции, для этого хозяйство необхо-
димо обеспечить кормами, а вопрос пользования землей так 
и не решён. Хотя второй год подряд по итогам трудового со-
ревнования племзавод «Учхоз Тулинское» признаётся лучшим 
молочным сельскохозяйственным предприятием Новосибир-
ской области, входит в топ эффективных хозяйств с продук-
тивностью более 11 тыс. кг молока на фуражную голову.

БАТЯ
Константин Георгиевич Першилин стал для жителей 

Тулинского без преувеличения отцом. Богатырь под два 
метра ростом, он мог и словцо крепкое ввернуть, и рукой 
приложить, а сникал всеобщую любовь односельчан. «Отца 
боялись и уважали даже хулиганы в школе, – вспоминает 
сын Владимир Константинович. – Набедокурят и врассып-
ную – сейчас папа Костя придёт. Да и по сей день его все 
батей зовут, кто прошёл учхозовскую школу. Николай 
Михайлович ХАРИТОНОВ батей зовет; Виктор Мельхио-
рович КРЕСС тоже батей кличет, так и идёт».

Предельная честность и верность своему слову – вот что, 
по мнению Владимира Константиновича, для отца самое 
главное. 

– Кума, принимай гостей! – Константин Георгиевич пред-
упреждает по телефону бригадира доильного отделения 
Веру Николаевну АРШАВСКУЮ. Семнадцать лет назад 
они с супругом (тоже работает в хозяйстве) переехали в 
Тулинский из Тюменцевского района Алтайского края. 

Вера Николаевна с гордостью показывает своих подо-
печных: красивые крупные бурёнки, гладкие и сытые, с 
любопытством смотрят, кто же к ним пожаловал. В старом, 
но очень чистом и уютном коровнике идеальный порядок. 
Пахнет хорошим, качественным кормом. 

– Что за руководитель Константин Георгиевич? Он человек 
очень отзывчивый, приветливый, обязательно со всеми об-
нимется, пошутит, правильные слова найдёт. Для своих ра-
ботников делал всё возможное и невозможное, – говорит 
Вера Николаевна. – Нам помог с оформлением земельного 
участка – сам вёз в город и решал наши вопросы. Для него 
это было обычным делом! Что сейчас изменилось в нашей 

работе? «МолСиб» продолжает дело Константина Георгиевича. 
Мы доили по 12 тонн молока в сутки, сейчас сдаём 24 тонны, 
притом что поголовье увеличилось незначительно. Нужно 
полюбить свою работу – и всё будет получаться. В «МолСибе» 
свою работу любят. Дай Бог, чтобы хозяйство сохранилось, 
чтобы вопрос с землёй решился. 

В завершении экскурсии Константин Георгиевич привозит 
нас в храм во имя святого равноапостольного царя Константи-
на и знакомит с его настоятелем, отцом Андреем. 

– Для начала мы организовали в конторе молельную комнату 
для православных, затем решили возвести храм, на средства 
хозяйства заложили фундамент – его освятил владыка Тихон, 
глава Новосибирской митрополии, ныне митрополит Влади-
мирский и Суздальский. А вот на сам храм у нас ни копейки не 
было, поэтому мы с отцом Андреем составили список всех, к 
кому можно обратиться за помощью. Первым стал Геннадий 
Константинович БЕССОНОВ, генеральный директор «ЗСМ-7», 
он предоставил кирпич на весь объём строительства. Двад-
цати пяти тысяч кирпичей для завершения работ не хватило 
– обратились к Юрию Фёдоровичу БУГАКОВУ, председателю 
ЗАО племзавод «Ирмень», и он помог. Купола и их обшивку, 

Большая и дружная семья ПЕРШИЛИНЫХ, 2014 год

Храм во имя святого равноапостольного царя Константина в 
Тулинском и настоятель храма отец Андрей с ПЕРШИЛИНЫМ
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внутреннюю отделку храма провели на средства хозяйства, 
с внутренним убранством помогли Александр Сергеевич 
ДЕНИСОВ, в ту пору – ректор НГАУ, а также Александр Вла-
димирович МОРОЗОВ. Игорь Анатольевич Елисеенко из-за 
границы привез иконописцев для внутренней росписи, – рас-
сказывает Константин Георгиевич. – Владыка Тихон счита-
ет, что это один из лучших храмов в сельской местности, с 
прекрасной акустикой.  

Вместе с Константином Георгиевичем мы провели почти 
целый день, мечтая приехать к нему в гости опять и поража-
ясь его фантастической памяти (имена, даты, цифры, факты 
– он самая настоящая живая энциклопедия!), его энергии (не 
каждый шестидесятилетний на такое способен), его жизне-
любию, самому искреннему интересу к окружающим людям и 
желанию им помочь. Не только для близких, друзей, но и для 
работников и коллег Константин Георгиевич – свой, родной. 

Он гордится успехами своих учеников – и одинаково при-
вечает всех, начиная от работников хозяйства и заканчивая 
VIP-персонами. По его воспоминаниям можно писать но-
вейшую историю России. 

Константин Георгиевич был доверенным лицом от Ново-
сибирской области двух президентов Российской Федера-
ции – Владимира ПУТИНА и Дмитрия МЕДВЕДЕВА. 

– С Владимиром Владимировичем я встречался семь раз. 
При второй встрече оказалось, что он запомнил меня с пер-
вого раза! Вот что значит память разведчика, – улыбается 
Константин Георгиевич.

Дорогой Константин Георгиевич! Осмелимся предполо-
жить, что дело не только в профессиональных качествах 
разведчика, но и в том, что подобные Вам люди – исклю-
чительная редкость. А такие встречи не забываются.

Наталия ВОРОНИНСКАЯ, Светлана БЕРЕЗИНА

Игорь Анатольевич ЕЛИСЕЕНКО, 
генеральный директор компании 
«МолСиб», председатель правления 
СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ, член 
правления СОЮЗМОЛОКО:
– В 1999 году Константин Георгиевич 

был одним из первых, кто обратил 
внимание на нашу начинающую 
компанию. Он сразу привлёк «МолСиб» 
к жизни учхоза: мы поздравляли 
коллектив с Новым годом, участвовали 
в мероприятиях, которые проводились 
на базе хозяйства. В 2006 году, после 
знакомства с Юрием Фёдоровичем 
БУГАКОВЫМ, председателем ЗАО 
племзавод «Ирмень», где «МолСиб» 
установил первый за Уралом 
доильный зал, мы втроём отправились 
в Швецию знакомиться с передовым 
опытом молочного животноводства. 
А в 2008 году побывали там ещё раз: 
Константин Георгиевич и специалисты 
учхоза «Тулинский» посетили ферму 
семьи ЙОНАССОН, одно из передовых 
молочных хозяйств мира. Константин 
Георгиевич быстро нашел общий 
язык с хозяином фермы Матсом 
Йонассоном – тот посетил учхоз с 
ответным визитом вместе со своими 
сыновьями. 

Безусловно, Константин Георгиевич 
стал одним из тех, кто определил 
вектор развития АПК нашего региона, 
особенно растениеводства – первым 
начал внедрять технологию No Till, а 
также многое сделал для прогресса в 
молочном животноводстве. И сейчас 
его знания специалиста настолько 
глубоки, что мы ещё не достигли его 
уровня. 
Да, технологии меняются, однако 

Константин Георгиевич чрезвычайно 
силён в том, что касается базовых 
принципов ведения эффективного 
сельского хозяйства. Несмотря 
на почтенный возраст, он и по сей 
день работает в нашей команде! 
Константин Георгиевич освоил новые 
технологии коммуникации, каждый 
день проверяет, как обстоят дела на 
ферме, объезжает поля хозяйства. Где 
бы я не находился, благодаря ему и его 
отчётам в WhatsApp с фотографиями, 
видео, замечаниями и предложениями 
я всегда в курсе, что происходит в 
хозяйстве. Константин Георгиевич 
сохраняет острый ум, у него просто 
феноменальная память, будучи 
консультантом «МолСиб» он даёт нам 
ценные советы и рекомендации. 

По факту, именно Константин 
Георгиевич втянул нас в жизнь учхоза, 
мы увидели его востребованность, 
необходимость для всей нашей 
аграрной отрасли. Нужно было менять 
формат, Константин Георгиевич это 
прекрасно видел и делал всё, что от 
него зависело. Он новатор, который 
понимает, что знаниями и опытом 
необходимо делиться и поэтому 
передаёт их нам, чтобы «МолСиб» 
продолжал его дело. 
От имени всего коллектива нашей 

компании желаю Константину 
Георгиевичу здравствовать ещё 
долгие годы, чтобы радовать нас своим 
искромётным юмором, а самое главное 
– вдохновлять на новые свершения.  

«Мы ещё не достигли 
уровня ПЕРШИЛИНА»

ПЕРШИЛИНУ – 90!
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С Константином Георгие-
вичем мы познакомились во 
время совместной работы в 
составе Межрегиональной ас-
социации «Сибирское согла-
шение». Он сразу привлек моё 
внимание своей харизмой 
и прекрасно поставленным, 
убедительным голосом. Когда 
я поздравлял Константина 
Георгиевича с 75-летием, то 
сказал, что знаю всего двух 
ораторов такого уровня – это 
Фидель Кастро и Константин 
Першилин. Выступая перед 
аудиторией, он всегда завла-
девал её вниманием, сколько 
бы человек перед ним не 
находилось – несколько десят-
ков или несколько сотен. 

Хочу пожелать, чтобы 
его энергия, его опыт и ум 

и дальше служили на поль-
зу сельского хозяйства не 
только Новосибирской 
области, но и всей России. 
Когда ему исполнилось 80 
лет, я пожелал Константину 
Георгиевичу профессио-
нального долголетия ещё 
как минимум на десять лет. 
Десять лет прошло, поэтому 
предлагаю продлить ещё 
на десять лет – а потом ещё! 
Счастья Вам, здоровья, 
долголетия и новых твор-
ческих планов, уважаемый 
Константин Георгиевич!

Иван Иванович ЛООР, 
депутат Государственной 
Думы, член комитета ГД 
по аграрным вопросам:

Уважаемый Константин 
Георгиевич! Вы – из тех 
людей, которыми по 
праву гордится не только 
Новосибирская область, 
но и вся Россия. Вы дали 
путёвку в жизнь несколь-
ким поколениям про-
фессионалов аграрной 
отрасли со всей страны 
– они успешно продолжа-
ют Ваше дело, внося свой 
вклад в продовольствен-
ную безопасность нашей 

Родины. Считаю Вас своим 
учителем и наставником, 
горжусь тем, что прошёл 
школу академика Пер-
шилина: Ваши уроки во 
многом определили мою 
дальнейшую судьбу. 

Примите самые сер-
дечные поздравления 
с юбилеем и пожелания 
бодрости духа и крепко-
го здоровья на многие 
годы вперед!

Андрей Иванович 
ШИМКИВ, 
Председатель 
Законодательного 
Собрания 
Новосибирской 
области:

Константин Георгиевич сам 
себя сформировал как лич-
ность, своим добросовест-
ным трудом достиг немалых 
высот. К решению любого 
вопроса он всегда подходил 
по-государственному. 

ПЕРШИЛИН – уважаемый 
и узнаваемый человек не 
только на территории Ново-
сибирской области, но и да-
леко за её пределами. Он не 
словами, а делами заслужил 
уважение коллег и коллекти-
ва. Награды, которые у него 

есть, подтверждают его за-
слуги и достижения. 

Мы избирались народными 
депутатами областного сове-
та и Верховного совета СССР, 
наше знакомство продолжа-
ется вот уже около пятиде-
сяти лет. За всё это время мы 
не уставали от общения друг 
с другом, даже наоборот: от 
Константина Георгиевича я 
всегда получал настоящий 
заряд бодрости. 

От себя и своей супруги 
Нины Ивановны искренне 
поздравляю уважаемого 
Константина Георгиевича 
с юбилеем, желаю ему 
крепкого здоровья, отлич-
ного настроения, долгих 
лет жизни, сил и энергии!

Станислав Ильич 
ЛИПСКИЙ, Председатель 
Совета Новосибирского 
облпотребсоюза:

Уважаемый Константин Геор-

гиевич! Искренне рад поздра-

вить Вас с такой значимой и 

замечательной датой! В аграр-

ном сообществе Новосибир-

ской области Вы – один из 

самых уважаемых людей: Ваш 

опыт используют передовые 

хозяйства области, в которых 

работают Ваши ученики, Ваш 

вклад в развитие сельского 

хозяйства отмечен на самом 

высшем уровне. Все, кому до-

водилось иметь с Вами дело, 

отзываются о Вас с большим 

почтением и признательно-

стью. Редко встретишь такое 

сочетание стойкости, силы – и 

в то же время отзывчивости и 

душевной теплоты! Уже гово-

рил и повторю ещё раз: Вы – 

из тех, кого с полным правом 

называют солью земли. 

Знакомство с Вами, встречи и 

общение я считаю настоящим 

подарком судьбы и благода-

рен ей за это. 

Счастья Вам, долгих лет 

жизни, а самое главное – 

крепкого здоровья, и пусть 

рядом с Вами всегда будет 

любящая семья, едино-

мышленники и ученики. 

Анатолий Гаврилович 
ЛЯХОВ, директор ЗАО 
«Кубанское» (Каргатский 
район Новосибирской 
области):
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Константин Георгиевич – 
человек действительно уни-
кальный. Уникальный и как 
профессионал высочайшего 
уровня, и как личность: яркий, 
щедрый, талантливый, он 
вызывает самое искреннее 
уважение. Сложно предста-
вить, сколько руководителей и 
главных специалистов нашей 
отрасли воспитал Константин 
Георгиевич: «школу Перши-
лина» в Новосибирском ГАУ 
и учхозе «Тулинское» прошло 
множество аграриев со всей 
Сибири. 

Мне посчастливилось знать 
Константина Георгиевича и 
с другой стороны: с Юрием 
Фёдоровичем Бугаковым его 
связывали не только профес-
сиональные отношения, но и 
крепкая дружба, которую они 
пронесли через десятилетия. 

Дорогой Константин Геор-
гиевич! От всего сердца же-
лаю Вам крепкого здоровья 
и долгих лет жизни, счастья 
и радости. Оставайтесь и 
дальше таким же энергич-
ным и активным, и пусть Вас 
не покидают вдохновение, 
бодрый творческий настрой 
и оптимизм!

Олег Юрьевич БУГАКОВ,  
председатель ЗАО 
племзавод «Ирмень» 
(Ордынский район 
Новосибирской области), 
депутат Законодательного 
Собрания Новосибирской 
области:

ПЕРШИЛИНУ – 90!

Уважаемый Константин 

Георгиевич! 

От имени коллектива 

Новосибирского госу-

дарственного аграрного 

университета  поздравляю 

Вас с 90-летием. Со сту-

денческой скамьи Ваша 

трудовая биография была 

связана с университетом: 

выпускник, преподаватель, 

заведующий кафедрой, 

руководитель учебно-опыт-

ного хозяйства. 

От всей души желаю, 

чтобы жизненная энергия 

никогда не покидала Вас, 

чтобы Вашими верными 

спутниками всегда оста-

вались крепкое здоровье, 

долголетие и надёжная 

поддержка родных и 

близких. Счастья и добра 

на многие годы вперед!

Евгений 
Владимирович 
РУДОЙ, ректор 
Новосибирского ГАУ, 
член-корреспондент 
РАН

Уважаемый Константин 

Георгиевич! За плечами у Вас 

– огромный жизненный и про-

фессиональный опыт, трудовые 

и научные достижения, отмечен-

ные в том числе и государствен-

ными наградами Российской 

Федерации. Для многих специ-

алистов АПК нашего региона Вы 

стали Наставником с большой 

буквы, научившим любить и 

ценить самое дорогое, что есть 

у нас – сельский труд и нашу 

родную землю.

До сих пор помню, как сдавал 

Вам экзамен до агрономии, это 

одно из самых ярких студен-

ческих воспоминаний! Ваши 

уроки, Ваши советы и замеча-

ния во многом повлияли на 

мое становление – и профес-

сиональное, и личностное. А 

сегодня даже столь почтенный 

возраст – не помеха для Вас как 

специалиста, опыт которого ши-

роко востребован и не теряет 

актуальности. 

Здоровья Вам и долгих лет 

жизни, бодрости, энергии и 

новых успехов на благо нашей 

аграрной отрасли! 

Олег Николаевич 
ПОДОЙМА, Председатель 
комитета по строительству, 
жилищно-коммунальному 
комплексу и тарифам 
Законодательного 
Собрания Новосибирской 
области:

Константин Георгиевич 
– учёный, наставник, выдаю-
щийся практик, всегда был 
на острие агротехнического 
прогресса. В том, каких 
успехов достигло сельское 
хозяйство Сибири, есть и его 
личная заслуга. 

Значимую роль он 
сыграл и в развитии и 
становлении ГК «Агро-
снабтехсервис»: в сложные 
для нашей отрасли 90-е 
годы он поддерживал 
компанию «Агроснаб» 

– преемника областной 
«Сельхозтехники», неодно-
кратно помогал советами и 
рекомендациями. 

Искренне желаем Кон-
стантину Георгиевичу и 
дальше оставаться здо-
ровым, бодрым и энер-
гичным! А самое главное, 
чтобы строки из любимой 
песни Константина Геор-
гиевича – «Солнце общее, 
и сердце общее у земли 
моей и у меня» – звучали 
всегда.

Анатолий Васильевич 
ЖУКОВ, Председатель 
совета директоров ГК 
«Агроснабтехсервис», депутат 
Законодательного Собрания 
Новосибирской области, 
и Антон Анатольевич 
ЖУКОВ, генеральный директор 
ООО  «Агроснабтехсервис»:
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С Константином Георгиевичем 
мы знакомы вот уже свыше 
двадцати лет. Я считаю его 
своим учителем и наставником 
в вопросах, которые требуют 
научного подхода в обоснова-
нии практических решений и 
действий, позволяющих нам 
в растениеводстве уверенно 
двигаться вперёд, обеспечивая 
высокие результаты.  Более 
того, нынче Константин Георги-
евич помог нам найти формулу 
борьбы с новым сорняком 
(пикульник ладанниковый), 
который не поддаётся рядовым 

формам защиты культурных 
растений. И мы уже направляли 
к нему на учебу для повышения 
квалификации молодых специ-
алистов, будущих руководи-
телей сельскохозяйственного 
производства. 

За годы знакомства мы сбли-
зились и охотно общаемся 
по-дружески, ведь у нас не-
мало схожего и во взглядах, 
и в характерах. 

Дорогой Константин 
Георгиевич! Долгих Вам лет 
жизни, крепкого здоровья, 
благодати от земли и от Бога, 
оставайтесь и дальше таким 
энергичным – и заряжайте 
этой энергией всех нас! 

Борис Владимирович 
МЕЛЬНИЧЕНКО, 
директор АО «Солгон» 
(Ужурский район 
Красноярского края), 
депутат Законодательного 
Собрания Красноярского 
края:

Учхоз «Тулинский» всегда 

был на слуху не только в 

нашем районе и области, 

но и по всей стране. Благо-

даря трепетному отношению 

Константина Георгиевича к 

ветеринарии два главных 

ветврача хозяйства были 

удостоены званий Заслужен-

ный ветеринарный врач РФ. 

Никогда он не забывал и про 

государственную ветеринар-

ную службу, всегда относился 

с уважением и пониманием к 

нашей работе, способствовал 

оздоровлению хозяйства от 

лейкоза КРС: учхоз первым в 

районе выполнил эту задачу. 

Несмотря на огромную заня-

тость, у Константина Георгие-

вича не было «неприёмных» 

дней: двери его кабинета 

всегда были открыты для 

всех, кто нуждался в помощи. 

Сердечно поздравляю 

Константина Георгиевича 

с юбилеем и от всей души 

желаю ему жить ещё долго 

и счастливо в окружении 

любящей семьи и друзей, 

дарить радость общения 

ученикам и коллегам!

Владимир Васильевич 
ТЕСКЕ, руководитель 
Управления 
ветеринарии 
Новосибирского района, 
главный ветеринарный 
врач Новосибирского 
района, почётный 
работник АПК РФ:

С Константином Георгиевичем 

мы познакомились много лет 

назад, когда я, студент третьего 

курса НСХИ, пришёл на прак-

тику в учхоз, которым он руко-

водил. Из учителя и наставника 

Константин Георгиевич стал 

для меня не только коллегой, 

но и близким другом. Мы идём 

по жизни вместе, постоянно 

общаемся, встречаемся, со-

ветуемся, делимся опытом и 

воспоминаниями. 

Это замечательный чело-

век, пытливый, по-хорошему 

жадный до всего нового: 

даже имея такой огром-

ный опыт, он не стесняется 

спрашивать, узнавать, вни-

кать в суть – и постоянно 

интересуется всем новым и 

прогрессивным. 

От всего сердца хочу поже-

лать Константину Георгиеви-

чу, его супруге Нине Павлов-

не, а также детям, внукам и 

правнукам здоровья, счастья, 

мира и добра. Дай Бог ему 

жить ещё долго и радоваться 

– и радовать всех нас! 

Геннадий Николаевич 
СЕРГЕЕНКО, директор 
племзавод АО 
«Дубровское» 
(Кожевниковский 
район Томской 
области), Депутат 
Законодательной 
Думы Томской 
области:

Константина Георгиевича я 

считаю великим человеком 

и горжусь, что знаком с ним 

вот уже много лет. Эрудиро-

ванный, проницательный, 

великолепный практик, 

талантливый лектор, всегда 

готовый ответить на любые 

вопросы в аграрном бизне-

се, он активно интересуется 

жизнью нашей отрасли и 

делает всё, чтобы сельское 

хозяйство России развива-

лось и процветало. В этом 

– вся его жизнь! Это человек 

редкого обаяния и добро-

ты, которого любят, ценят и 

уважают, у которого множе-

ство друзей по всей нашей 

стране. 

Присоединяюсь к по-

здравлениям в честь 

90-летнего юбилея и же-

лаю Константину Георгие-

вичу только всего самого 

лучшего: доброго здоро-

вья, счастливой долгой 

жизни, энергии и новых 

творческих успехов! 

Владимир Иванович 
НИКИФОРОВ, директор 
ООО «АКХ Ануйское» 
(Петропавловский 
район Алтайского края), 
Заслуженный работник 
сельского хозяйства РФ:
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ПЕРШИЛИНУ – 90!

Наше с Константином 
Георгиевичем знакомство 
началось ещё в те годы, ког-
да я был студентом Новоси-
бирского сельхозинститута. 
Сложно было найти второго 
такого строгого, но в то же 
время внимательного к сво-
им ученикам преподавателя, 
как профессор Першилин. 
И я очень рад, что это зна-
комство продолжилось как 
в профессиональном, так 
и, прежде всего, в личном 
плане. Старший товарищ, 
наставник, а ещё батя  –  
вот кто такой Константин 

Георгиевич для тех, кому 
довелось учиться у него и 
работать с ним. 

От всего сердца желаю 
нашему дорогому юби-
ляру и дальше быть при-
мером истинного агрария 
и просто замечательного 
человека: справедливого, 
ответственного, щедрого и 
великодушного. Дорогой 
Константин Георгиевич! 
Будьте здоровы, счастливы 
и молоды душой!

Александр Николаевич 
ГРОСУЛЬ, директор ООО 
«Рубин» (Краснозёрский 
район Новосибирской 
области):

Константин Георгие-

вич ПЕРШИЛИН – уди-

вительно открытый, 

душевный человек. 

Несмотря на все свои 

научные достижения, 

заслуженные награды 

и высокий статус, он 

общается на равных с 

простыми аграриями, 

всегда готов ответить на 

любой вопрос и прийти 

на помощь. С большим 

уважением отношусь к 

Константину Георгие-

вичу, очень благодарен 

ему за советы и кон-

сультации. 

От всей души по-

здравляю с юбилеем 

и желаю долгих лет 

жизни, доброго здо-

ровья, счастья и хоро-

шего настроения! 

Владимир Иванович 
БЕЗГАНС,  
генеральный директор 
ООО «Лебеди» 
(Промышленновский 
муниципальный округ 
Кемеровской области-
Кузбасса):

Вся наша семья – мы с 
супругой и оба наших сына – 
выпускники Новосибирского 
СХИ, затем – ГАУ. В судьбе 
каждого из нас Константин 
Георгиевич ПЕРШИЛИН сы-
грал особую немаловажную 
роль. Суровый, но справед-
ливый, внимательный, на-
стоящий академик от земли 
– практик, а не кабинетный 
теоретик, уроки которого 
каждый день помогают в 
работе – именно таким знают 
Константина Георгиевича 

все, кто посещал его лекции 
и занятия в учебно-опытном 
хозяйстве. Поэтому уверен: 
к нашему поздравлению 
наверняка присоединятся 
все выпускники НГАУ, про-
шедшие его школу, а также 
мои земляки из Тогучинского 
района: свой трудовой путь 
Константин Георгиевич на-
чинал именно здесь, в Усть-
Каменке, в колхозе «Рассвет». 

Уважаемый Константин 
Георгиевич! Как говорится, 
где девяносто, там и сто: 
крепкого вам здоровья и 
многих лет жизни, бодро-
сти и сил, оптимизма и 
хорошего настроения! 

Александр Витальевич 
КАМЕНЕВ, председатель 
колхоза им. ХХ съезда 
КПСС (Тогучинский 
район Новосибирской 
области):

Дорогой Константин Георгие-
вич! От всей души рад поздра-
вить Вас с юбилеем и выразить 
искреннюю благодарность за 
Ваш труд, за Ваши уроки, за 
Вашу поддержку – за всё, что 
Вы уже сделали и продолжаете 
делать для развития нашего 
сельского хозяйства, которому 
посвятили всю свою жизнь. 

Вы всегда щедро делились 
знаниями, которые приобрели 
не в кабинете, а в поле и на 
ферме. Ваше знаменитое «Пра-
вило трёх «К» – корова, корма, 

кадры» помогает получать вы-
сокие надои, а Ваши советы по 
растениеводству – собирать 
высокие урожаи. Горжусь тем, 
что Вы учились в нашем Ко-
лыванском сельхозтехникуме, 
восхищаюсь Вами не только 
как специалист, но и, прежде 
всего, как человек.

Примите мои самые сер-
дечные пожелания долгих и 
счастливых лет жизни в окру-
жении родных, близких и 
единомышленников, а также 
добра, мира и благополучия!

Александр Ильич 
АПАТЬЕВ, директор 
ЗАО «Скала» 
(Колыванский район 
Новосибирской 
области): 
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Уважаемый Константин 
Георгиевич! Вас с полным 
правом можно назвать жи-
вой легендой АПК не только 
Сибири, но и всей России. 
Вы стали настоящим ис-
точником вдохновения для 
нескольких поколений про-
фессионалов – Ваших уче-
ников, которые воспитаны 
на Ваших научных трудах, 
практических рекоменда-
циях, а самое главное – на 
Вашем личном примере. 
Полная самоотдача, блестя-
щая эрудиция, потрясающая 

работоспособность, любовь 
к труду и забота об окру-
жающих людях, а ещё – 
энергичность и творческий 
подход к любой задаче: всё 
это действительно достойно 
восхищения. 

Примите мои самые 
тёплые поздравления 
с юбилеем и пожелания 
счастливой долгой жиз-
ни в добром здравии, а 
также сил, бодрости и 
благополучия!

Алексей Петрович 
ЛЕОНИДОВ, глава 
КФХ (Ордынский 
район Новосибирской 
области):

В нашей аграрной отрасли 
трудится немало достойных 
людей, однако совершенно 
особое место среди них за-
нимает Константин Георгие-
вич ПЕРШИЛИН: передовик 
производства, опытный 
руководитель, видный 
учёный, наставник и орга-
низатор. Искренне уважаю 
его за вклад в сельское 
хозяйство нашей страны, 
за глубочайшие знания и 
умение передать их своим 

ученикам, за выдающиеся 
личные качества и любовь к 
родной земле. 

А ещё лично для меня 
Константин Георгиевич – 
пример настоящего друга: 
они с моим отцом, Юрием 
Николаевичем Засыпкиным, 
были давними верными то-
варищами. 

Очень рад присоеди-
ниться к поздравлениям 
в адрес юбиляра и поже-
лать Константину Георги-
евичу доброго здоровья, 
семейного благополучия, 
творческой энергии и бо-
дрости духа!  

Владимир Юрьевич 
ЗАСЫПКИН, 
генеральный директор 
ЗАО «Степное» 
(Искитимский район 
Новосибирской 
области):

Человек с большой буквы, 
во всех отношениях – обра-
зец порядочности, верности 
своему слову, преданно-
сти своему делу. Человек 
удивительный биографии: 
трудное детство, рабочая 
юность, трудовые победы, 
научные достижения, про-
фессиональное признание, 
государственные награды 
из рук президента нашей 
страны. Учитель, наставник, 
руководитель, а для многих 
– батя: всё это Константин 
Георгиевич ПЕРШИЛИН. Его 
сложно сравнивать с кем-
то, он такой один! Все годы 

нашего знакомства не пере-
стаю удивляться широте его 
души, щедрости и доброте. 

Сердечно поздравляю 
Константина Георгиевича 
с впечатляющим юбиле-
ем, желаю в первую оче-
редь крепкого здоровья, 
а также вдохновения в 
воплощении задуманных 
планов и заслуженного 
удовлетворения тем, что 
удалось сделать на своем 
славном долгом веку!

Уважаемый Константин 
Георгиевич! Вы – из тех лю-
дей, без которых сегодня 
невозможно представить 
АПК Новосибирской области: 
учитель и наставник, опыт-
ный профессионал, пример 
искреннего служения своему 
делу – и просто широкой 
души человек, готовый всег-
да прийти на помощь, дать 
нужный совет. 

Примите самые теплые по-
здравления с такой чудесной 
юбилейной датой и слова 

искреннего восхищения 
Вашей силой духа, порядоч-
ностью, верой в людей и лю-
бовью к труду. 

От всей души желаю Вам 
по-сибирски крепкого здо-
ровья, энергичного долго-
летия, бодрости духа и про-
цветания. Пусть и дальше 
Вас всегда окружают лю-
бящие родные и близкие, 
пусть дом встречает теплом 
и уютом, а каждый новый 
день приносит хорошие 
новости. Счастья Вам, радо-
сти, а также удачи и во всех 
Ваших начинаниях!

Владимир Иванович 
СЕЛЕЗНЁВ, председатель 
СПК «Кирзинский» 
(Ордынский район 
Новосибирской 
области): 

Юрий Васильевич 
ХАРЛОВ, директор  
ООО «Химсервис»:
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микроэлементов, ГК «Агрофармика» 

предлагает решение, в сложных 

случаях на помощь приходят учё-

ные Новосибирского ГАУ – партнёра 

ГК «Агрофармика». 

Каждый этап (протравка семян, внесе-

ние вместе КАС, применение по вегета-

ции) фиксируется на фото и видео, ведёт-

ся мониторинг посевов, а также контроль 

фактической уборки. По желанию заказ-

чика компания представляет дополни-

тельные услуги (подсчёт биологической 

урожайности и др.).

«Бочка Либиха» – образное представ-

ление Закона лимитирующего фактора 

Ю. фон Либиха. При наполнении бочки 

водой она выливается через самую ко-

роткую доску, длина остальных досок уже 

не имеет значения. Дефицит или профи-

цит – та самая «короткая доска», лимити-

рующий фактор, который перечёркивает 

усилия растениеводов. Консультанты ГК 

«Агрофармика» работают, чтобы из «Боч-

ки Либиха» ничего не проливалось, а уро-

жай на полях был всегда щедрым.  

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

апомним, в состав ОМК 

«Цитогумат» входит линейка 

продуктов, дифференци-

рованных по культурам 

(Зерновой, Бобовый, Мас-

личный, Кукуруза, Гречиха, NPK), а также 

линейка моноподкормок (Бор, Цинк, 

Бор-Молибден, Сера). Для совместного 

применения с КАСом и ЖКУ разработан 

«Цитогумат КАС» – многокомпонентный 

высококонцентрированный органомине-

ральный комплекс с макро-, мезо-, микро-

элементами в хелатной форме, гумино-

вым комплексом 10%, включая фульвовую 

кислоту и аминокислоты, а также серу 

100 гр/литр.  

Консультанты ГК «Агрофармика» встраи-

вают препараты «Цитогумат» в ту агротех-

нологию, которую использует хозяйство, 

будь то «классика» или No Till. В случае 

форс-мажора (засуха, холода, дожди) 

можно оперативно изменить технологию 

и график внесения «Цитогумата», чтобы 

скорректировать питание растения. 

Увидеть разницу между контрольными 

и опытными участками, а также на про-

изводственных посевах, где «Цитогумат» 

не вносился, позволяет портативная 

лаборатория листовой диагностики. При 

дефиците или, наоборот, профиците 

Н
Профицит микроэлементов в почве может навредить урожаю, как и дефицит. Найти и поддерживать баланс помогают 
специалисты Группы компаний «Агрофармика» – разработчика и производителя линейки препаратов «Цитогумат».

«Бочку Либиха» –  
на каждое поле! 

ООО ТД «Агрофармика» 
(Новосибирск):  
+7-923-186-7766
ООО «Циторост» (Томск): 
+7-913-921-1895,  
+7-923-115-9888
ООО «Цитогумат Кузбасс» (Кемерово): 
+7-905-075-7060,  
+7-951-381-3040
ООО «Цитогумат Красноярск»  
(Красноярск): +7-951-381-3040,  
+7-905-075-7060 
ООО «Агрофармика Алтай» (Барнаул): 
+7-996-501-6399
ООО «ЦитогуматАлтай» (Бийск):  
+7-905-980-9765

Производитель:  
ООО ГК Агрофармика 
8 800 250 1 300;  
+7 (923) 115-9-888
www.cytohumate.com 
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ФГБУ «Станция агрохимической службы «Баганская» – в числе призёров Российской 
агропромышленной выставки «Золотая осень-2023»: компетенция специалистов отмечена 
серебряной медалью главного отечественного агрофорума.

ы решили участвовать по собственной ини-
циативе: проштудировали всю доступную ин-
формацию о конкурсе за достижение высоких 
показателей выращивания продукции растени-
еводства и повышения плодородия почв, – рас-

сказывает руководитель ФГБУ «Станция агрохимической службы 
«Баганская» Сергей МОРОЗОВ. –  Второй пункт – это как раз наш 
профиль: мы помогаем сельхозтоваропроизводителям скорректи-
ровать севооборот с учётом содержащихся в почве элементов так, 
чтобы ценные в производстве культуры размещались на участках 
с достаточными запасами питательных элементов, а в случае их 
нехватки даём рекомендации по почвенному питанию растений. 
Выполняем исследования как в рамках госзаказа, так и на договор-
ной основе с сельхозпредприятиями Новосибирской области. 

Специалисты САС «Баганская» собрали необходимые для уча-
стия в конкурсе материалы (доклад, презентация и видеоролик 
о своей работе), отправили на конкурс – и стали вторыми в 
России! А на прошедшем VI Новосибирском агропродоволь-
ственном форуме заняли первое место в областном конкурсе 
фоторабот и видеоматериалов по сельской и аграрной тематике 
«Сибирь Аграрная» в номинации «Полевые работы, растение-
водство» (конкурсная работа «Агрохимическая служба с заботой 
о плодородии земель и урожайности») и как участник Форума 
были награждены малой золотой медалью.

САС «Баганская» осуществляет полное агрохимическое 
и эколого-токсикологическое обследование почв земель 
сельскохозяйственного назначения, по результатам которо-
го предоставляются данные о содержании в почве макро- и 
микроэлементов, загрязнения почвы тяжёлыми металлами и 
радиоактивными элементами. Специалисты активно применяют 

геоинформационные технологии, работают с данными спут-
никовой навигации, используют различные современные 
программные продукты и оборудование. 

Ежегодно аккредитованная испытательная лаборатория САС 
«Баганская» принимает участие в межлабораторных сравни-
тельных испытаниях ГНУ ВНИИ агрохимии имени Д.Н. Пря-
нишникова (г. Москва). Помимо почвенных проб, лаборатория 
проводит полный анализ государственного образца овощей, 
фруктов и ягод, воды и продукции сельхозпереработки (кру-
пы, мука, хлебобулочные изделия и др.), в том числе и кормов. 
Именно с анализа кормов несколько лет назад началось со-
трудничество САС «Баганская» с одним из ведущих животно-
водческих хозяйств района – ОАО «Вознесенское»: в 2021 году 
специалисты обследовали 13 тыс. га пашни.

– В последние годы мы начали активно применять минераль-
ные удобрения, поэтому нам понадобился агрохимический 
анализ наших почв, – объясняет Павел ГРЕВЦОВ, главный 
агроном ОАО «Вознесенское» (Баганский район). – Благодаря 
исследованиям САС «Баганская» удобрения «на глаз» не вносим: 
разработали схемы питания растений, закупаем необходимый 
объём удобрений – это тоже очень важно, учитывая цены эту 
продукцию, вносим именно там, где требуется и получаем хоро-
ший результат – и на корма для нашего стада, и для реализации. 

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

-М

«СЕРЕБРО» на «Золотой осени»

 «Мы помогаем сельхозтоваропроизводителям 
скорректировать севооборот с учётом 
содержащихся в почве элементов так, чтобы 
ценные в производстве культуры размещались на 
участках с достаточными запасами питательных 
элементов, а в случае их нехватки даём 
рекомендации по почвенному питанию растений»

ФГБУ Станция агрохимической  
службы «Баганская»
Мониторинг земель сельхозназначения  
в 14 районах Новосибирской области на 
площади более 4,4 млн га сельхозугодий, 
из них более 1,7 млн га пашни.

Новосибирская область, Баганский район, село Баган,  
ул. Куйбышева, д. 33
Тел.: 8 (383-53) 49-332, 49-359, 49-330, 49-313

agrohim_54_2@mail.ru            www.agrohimbgn.ru 
https://vk.com/sasbagan

https://t.me/o92SKuNOZkIyMWEy

Коллектив САС «Баганская» на Сибирской аграрной неделе-2023
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нас в хозяйстве свыше 11 тыс. голов КРС, нам 
нужно несколько площадок для хранения на-
воза – это огромные деньги! Неужели те, кто 
придумывает и принимает эти решения, не 
видят, в какое время мы живём? – удивляется 

Олег Юрьевич. – Отмените в этот сложный период излишнюю 
регуляторику, дайте крестьянам спокойно работать, обеспечи-
вать страну, кормить армию и промышленность! 

Помимо прочего, сибирским аграриям проблем добавила засуха. 
– В прошлом году, когда область получила рекордный урожай 

зерновых, а цены начали снижаться, были те, кто надеялся, что 
в этом году погода выдастся засушливой и в условиях низкого 
урожая цены пойдут в рост. И вот она, засуха. А цены на зер-
но как не было, так и нет. Фермеры, которые в счёт будущего 
урожая взяли технику в кредит, оказались в очень сложной 
ситуации, – отмечает Олег Юрьевич. – Похоже, отрасль ждёт 

волна банкротств, особенно среди чисто растениеводче-
ских хозяйств. Уже сейчас в области на продажу выставлено 
несколько сельхозпредприятий. Часто езжу по нашему 
району, вижу: у многих зябь не пахана. А это значит, на сле-
дующий год сократятся посевные площади. Наверняка по-
явятся проблемы с удобрениями – точнее, далеко не у всех 
будет возможности их приобрести. Похоже, урожай под 
3 миллиона тонн зерновых в Новосибирской области мы 
получим нескоро, даже если будут удобрения, без вспашки 
зяби заметного эффекта всё равно не добиться. Обеспечьте 
аграриев бесперебойно горючим по адекватной цене, дай-
те бесплатные удобрения и семена нашим хозяйствам! Или 
мы опять, как в 90-е, уроним аграрную отрасль, а потом бу-
дем героически вливать деньги, поднимать целину? Может, 
вместо этого лучше поддержать, а не добивать крестьян?

Засуха не обошла стороной и поля «Ирмени». 
– В этом году средняя урожайность составила 29 ц/га – 

это хороший результат при таком дефиците влаги. Другое 
дело, что за предыдущие годы мы уже привыкли брать по 
40 с лишним ц/га. Но свою главную задачу мы выполнили: 
обеспечили кормами на 100% поголовье КРС, свинопоголо-
вье, а также другой наш скот, – рассказывает Олег Юрье-
вич. – Если будут желающие – можем продать излишки. 
Но у нас очень мало товарного зерна. Обычно за год мы 

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР

«Каждый год вводятся всё новые и новые меры 
контроля аграрной отрасли: новые ФГИСы, 

новые проверки, новые требования, – говорит 
председатель ЗАО племзавод «Ирмень» Олег 

БУГАКОВ. – Вот, например, пресловутый 
«навозный закон»: отсрочку дали, но отменить 

не отменили. А ведь это огромные затраты, 
которые ложатся на себестоимость  

молочной продукции, на которую цены  
и так нет». 

Олег 
БУГАКОВ: 

«Дайте крестьянам 
спокойно работать»

-У
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– новые объекты по программе «Чистая вода» в Ордынском 
районе и завершение реконструкции школы в поселке Проле-
тарский. В следующем году планируется капитальный ремонт 
школы в Верх-Ирмени и проектирование пристройки на 200 
мест с актовым залом, спортзалом и спортплощадкой – в ней 
разместится начальная школа. Очень благодарен губернатору 
Андрею Александровичу ТРАВНИКОВУ за личный контроль 
этого вопроса. Надеемся, в следующем году начнутся работы 
по расширению трассы у Верх-Ирмени: здесь появится осве-
щённый участок, безопасный для пешеходов, с современными 
остановочными пунктами. Этот вопрос я поднимал ещё с 2015 
года, когда был депутатом районного совета, – рассказывает 
Олег Юрьевич.

А в следующем году в самом сердце Верх-Ирмени откроет 
двери часовня памяти Юрия Фёдоровича Бугакова, за строи-
тельством которой внимательно следят все ирменцы. До Ново-
го года планируется установить купол, вставить окна и двери, а 
работы по внутренней и наружной отделке, роспись, подклю-
чение к коммуникациям начнутся весной.

– Юрий Фёдорович всегда будет с нами: в нашей памяти, в на-
ших новых достижениях, основу для которых он заложил. Глав-
ное наследство, которое он оставил– это мы сами, это наш кол-
лектив, –говорит Олег Юрьевич. –А значит, «Ирмень» и дальше 
будет жить, работать и развиваться, несмотря на ни на что. 

 

СЕКРЕТЫ ИРМЕНСКИХ  
РЕКОРДИСТОК

В ноябре этого года ЗАО племзавод «ИРМЕНЬ» в пятый раз 
принял участие в выставке-выводке племенных животных 
«Сила Сибири» – и в пятый раз получил самую главную награ-
ду. Абсолютной победительницей среди коров голштинской 
породы в категории молочной продуктивности более 10 тыс. 
кг стала ирменская красавица Румяна №14487. 

 – Румяна – яркая представительница молочного типа, 
вошла в число рекордисток уже по первой лактации: 

реализовывали только пшеницы около 18 тыс. тонн, а сегод-
ня зерноток пустует. Но ведь именно зерно всегда было для 
хозяйства резервным фондом: если срочно нужны деньги, 
мы продавали партию зерна. А сейчас этим ресурсом нужно 
распоряжаться крайне аккуратно. Надеемся, как всегда, 
только на себя. Главное – протянуть до нового урожая.

«В 2023-М МЫ СДЕЛАЛИ  
НЕМАЛО» 

К началу 2024 года «Ирмень» подойдёт с почти четырех-
тысячным дойным поголовьем: совсем скоро сбудется 
давняя мечта легендарного председателя хозяйства Юрия 
Фёдоровича Бугакова. 

– Мы почти достигли этого ключевого показателя, о ко-
тором мечтал Юрий Фёдорович. Не уверен, правда, что в 
ближайшее время стоит эту планку перешагивать, нара-
щивать поголовье свыше этих четырёх тысяч. В нынешних 
экономических условиях важнее сосредоточиться на том, 
чтобы сохранить наше поголовье здоровым и высокопро-
дуктивным. Поэтому, скорее всего, в 2024 году поставим на 
паузу строительство нового коровника. А в этом году мы 
сделали немало: расширили овощехранилище, заканчива-
ем строительство склада, возвели тентовый склад, ведём 
строительство ещё одного зернокомплекса силосного типа 
на 15 тыс. тонн хранения, – перечисляет Олег Юрьевич. – 
Расширили площадь молочного цеха, планируем увеличить 
ассортимент сыров. Мы постоянно запускаем в производ-
ство новинки: например, в этом году предложили нашим 
покупателям напитки на основе молочной сыворотки, а 
также ягодные морсы. Среднемесячная зарплата наших ра-
ботников в прошлом году составляла около 60 тыс. рублей, 
в этом году поднялась на 6-8 тыс. рублей.

Идёт строительство жилья. Уже совсем скоро будут сда-
ны три двухквартирных дома для работников хозяйства 
в агрогородке. В общей сложности сейчас у «Ирмени» в 
собственности 180 построенных квартир: помимо сотруд-
ников сельхозпредприятия, в них живут врачи и учителя. 
В планах на ближайшие три года – построить ещё шесть 
«двухквартирников». 

– Кстати, у нас в Верх-Ирмени никогда не было муници-
пального жилья: все дома или свои, или наши, колхозные. 
На следующий год планируется строительство 13-квартир-
ного дома: это первая муниципальная стройка за всю нашу 
историю, квартиры предназначены учителям, врачам, а 
также детям-сиротам, – говорит Олег Юрьевич. 

«ЮРИЙ ФЁДОРОВИЧ  
ВСЕГДА С НАМИ» 

Начиная с февраля этого года у Олега Юрьевича приба-
вилось дел: он стал депутатом Законодательного Собрания 
Новосибирской области. 

– Конечно, поначалу непросто было вникнуть в круг но-
вых для меня задач, поэтому я очень благодарен за содей-
ствие коллегам по округу – это Олег Николаевич ПОДОЙМА 
и Анатолий Васильевич ЖУКОВ. Среди первых результатов 

• Занимает лидирующие позиции среди 
ста самых крупных и эффективных 
сельхозпредприятий России по  
производству молока

• Пашня – 22329 га

• Общее поголовье КРС –11 446 голов,  
в том числе фуражных коров – 3 880

• Поголовье свиней – 3 225

• Надой на фуражную корову за 2022 год – 12 499 кг

• Собственная молочная переработка под брендом «Ирмень» 
мощностью 120 тонн в сутки: свыше 50 наименований молочной 
продукции, а также свыше 40 наименований колбасных изделий, 
полуфабрикаты, выпечка. 

• Коллектив предприятия – 1025 человек

• Председатель – Олег Юрьевич БУГАКОВ 

ЗАО племзавод «Ирмень»
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она дала 13 548 кг молока, при средней продуктивности 12 499 
кг по хозяйству, притом что лактация была укороченной. По-
тенциально от Румяны в этом году ожидаем свыше 14 тыс. кг 
молока, – рассказывает главный зоотехник-селекционер ЗАО 
племзавод «Ирмень» Ольга ЕФРЕМОВА. – За один только вы-
ставочный день она дала почти 70 кг молока!

Напомним, с 1980 года в хозяйстве была проведена работа по 
голштинизации местного чёрно-пёстрого скота, по результатам 
которой в 2000 году племзавод «Ирмень» получил патент на 
заводской внутрипородный тип молочного скота «Ирменский». 
В связи с высокой долей кровности животных по голштинской 
породе, в 2022 году хозяйство подтвердило статус «Племенной 
завод по разведению крупного рогатого скота голштинской 
породы». За почти четверть века специалисты сельхозпред-
приятия добились впечатляющих результатов и продолжают 
совершенствовать ирменское молочное стадо, используя для 

развития внутрипородного типа молочного скота «Ирмен-
ский» самую передовую мировую генетику. 

Подготовка к выставке-выводке начинается за месяц до 
мероприятия. Но как же выбрать из почти четырёхтысячно-
го стада ту единственную, ту «самую-самую» корову, которая 
достойно представит селекционные достижения «Ирмени»?

– Мы всегда ищем двух животных: участницу выставки 
и дублёршу. Кстати, в прошлом году на ринг должна была 
выйти не Брусника, а Луша: победительница 2022 года 
попалась на глаза в самый последний момент. Румяну мы 
тоже увидели не сразу, но сразу поняли, что это она, наша 
будущая звезда. Хочу сказать большое спасибо за помощь 
и поддержку эксперту международного уровня, главному 
зоотехнику-селекционеру ООО «Симекс-Раша» Ларисе 
КОВАЛЬ, – говорит Ольга Ефремова. 

После того, как участницы выставки найдены, начинается 
их обучение: животное должно правильно, красиво ходить 
в недоуздке и слушаться выводчика. 

– Это очень сложно для коров, привыкших к беспривязно-
му содержанию, однако наш выводчик Роман УСАЧЁВ умеет 
найти подход к любому животному. Уже перед самой вы-
ставкой приходит время косметической подготовки. У нас 
уже есть свои секреты, которые позволяют животным вы-
глядеть более эстетично, – улыбается Ольга Викторовна. 

Как дальше складывается судьба чемпионок? Они оста-
ются в «Ирмени», чтобы улучшать генофонд. Кстати, про-
шлогодняя чемпионка Брусника 12 475 и победительница 
2018 года Полтава 287 прекрасно себя чувствуют, ведь обе-
спеченное прекрасной генетикой гармоничное сложение – 
одно из слагаемых не только стабильно высокой молочной 
продуктивности, но и долголетия. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

 Третий год подряд ЗАО племзавод «Ирмень» 
удерживает второе место в ТОП-30 эффективных 
молочных хозяйств России с показателем 
13 052 кг на дойную корову в год. В рейтинг 
StredaConsulting и СОЮЗМОЛОКО включены 
только компании с общим дойным поголовьем 
свыше двух тысяч коров. Рейтинг составлен по 
итогам 2022 года по среднему годовому надою 
на фуражную корову с нормализацией по жиру и 
белку на базу 3,7/3,2

В пятый раз из пяти проводившихся выставок-выводок племенных животных «Сила Сибири» корова ЗАО племзавода 
«Ирмень» получила самую главную награду: Абсолютной победительницей среди коров голштинской породы в катего-
рии молочной продуктивности более 10 тыс. кг нынче стала Румяна №14487

ОТКРОВЕННЫЙ РАЗГОВОР
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Пятая чемпионка подряд – из «Ирмени»: абсолютной победительницей выставки-выводки 
«Сила Сибири» стала корова Румяна 14487. В прошлом году на «Силе Сибири» лучшей признали 
ирменскую корову Бруснику 12475, её отец – бык голштинской породы Форчун 12302930 
канадской селекции. Румяна – внучка Форчуна, её отец – бык Паркавеню 12719193. Поэтому «тётя» 
Брусника и «племянница» Румяна так похожи между собой. 
Каких быков выбирает «Ирмень» и почему хорошая генетика имеет самое прямое отношение к 
экономической эффективности не только в крупных, но и в небольших хозяйствах? Рассказывает 
Лариса КОВАЛЬ, главный зоотехник-селекционер ООО «Симекс-Раша».

а что жюри выставки племенных животных об-
ращает внимание в первую очередь? Конечно, 
на самое главное для молочной коровы – вымя.

– Возьмём, к примеру, Румяну. Переднее при-
крепление – главный показатель в оценке вы-

мени, 16% оценки приходится именно на этот параметр. Другой 
важный момент – железистость ткани вымени, на него прихо-
дится также 16%. Вымя не должно быть слишком глубоким – у 
Румяны расстояние от дна вымени до скакательного сустава – 14 
см. У первотёлки оно должно быть 15 см. То есть у Румяны на 
второй лактации вымя практически как у первотёлки! А ведь 
она надоила более 13 тонн молока по первой лактации. В этом 
году ирменцы ждут от неё свыше 14 тонн, но не исключено, что 
эта планка поднимется до 15 тонн, ведь на день проведения 

выставки «Сила Сибири» Румяна на 30-й день после отёла 
дала 67 кг молока. Раздой продолжается до сотого дня, так что 
у Румяны ещё всё впереди, поскольку пика продуктивности 
коровы достигают на 60-й день раздойного периода, который 
составляет 100 дней, – говорит Лариса Леонидовна.

В этом году ЗАО племзавод «Ирмень» третий раз подряд 
занял второе место в ТОП-30 эффективных молочных хо-
зяйств России с показателем 13 052 кг на фуражную корову 
с нормализацией по жиру и белку на базу 3,7 / 3,2 (рейтинг 
StredaConsulting и СОЮЗМОЛОКО). Однако экономиче-
ская эффективность молочной коровы складывается не 
только из её продуктивности, но и затрат на содержание. 
Например, расходы на лечение заболевшего животного 
– это упущенная выгода, как и длительный сервис-период, 
когда корова долго не оплодотворяется. Ирменские коровы 
отличаются крепким 
здоровьем, хорошей 
оплодотворяемостью 
и продуктивным 
долголетием. Всё это, в 
том числе, – результат 
грамотной селекцион-
ной работы с исполь-
зованием хорошей 
генетики. 

На какие ещё при-
знаки, помимо мо-
лочных, обращают 
внимание специали-
сты «Ирмени» и дру-
гих хозяйств – лиде-
ров отрасли? Каких 
коров хотят видеть 
в своём стаде?

– Клиенты компа-
нии «Симекс-Раша» 
– свыше ста хозяйств 
нашей страны. За годы 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Н

ЧТО НА РОДУ НАПИСАНО
Молочные плюсы хорошей генетики

Абсолютная победительница выставки-выводки «Сила Сибири-2023» 
Румяна 14487

Прикрепление, железистость 
ткани и глубина вымени Румяны 
свидетельствуют об отличной генетике 
– и экономической эффективности
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сотрудничества наши животноводы на собственном опыте 
убедились в том, что высокая продуктивность не равна высо-
кой экономической эффективности, если низкими остаются 
показатели оплодотворяемости и продуктивного долголетия 
животных, – отмечает Лариса Леонидовна. – Например, 
половозрастная корова, начиная с третьей лактации, может 
продуктивно работать на хозяйство пять лет. Но ведь в неко-

торых хозяйствах выбраковывают животных ещё до третьей 
лактации! Поэтому сейчас животноводам нужна не только 
высокая продуктивность, но и здоровье, продуктивное долго-
летие, функциональность экстерьера. А все эти показатели 
очень тесно связаны между собой, потому что продуктивное 
долголетие зависит от функционального экстерьера. На-
пример, у канадских селекционеров не так давно появился 
новый параметр оценки животного – Cow Locomotion, дви-
жение коровы. Если корова мало двигается, то она меньше 
подходит к кормушке, ей тяжело идти на дойку, у неё ухудша-
ется кровообращение, а следовательно, и продуктивность. 
Такое животное выбывает из стада раньше. Вот насколько 
важен функциональный экстерьер!

Именно функциональный экстерьер, который определяет 
высокую продуктивность животного, лежит в основе канад-
ского подхода к племенному молочному животноводству. 
Канадские животноводы соревнуются в надоях с соседями 
из США при минимальной конкуренции. Средний надой 
молока в США в 2022 году составил 10,886 тонн, в Канаде 
в 2022 году – 10 902 кг (4.09% жира, 3,34% белка), однако 
в США ниже уровень продуктивного долголетия, одного 
из главных параметров экономической эффективности 
молочного животноводства.

ОТЦЫ-МОЛОДЦЫ:  
КАНАДСКИЕ БЫКИ ДЛЯ  
СИБИРСКИХ БУРЁНОК

Напомним, с 2008 года «Ирмень» сотрудничает с компанией 
«Симекс-Раша», поставщиком премиального генетического ма-
териала канадской селекции The Semex Alliance и передовых 
решений в племенной работе. За это время средний надой в хо-
зяйстве с 7 500 кг вырос до 12 499 кг молока в 2023 году.

– В этом году в группу кандидаток для участия в выставке в 
«Ирмени» отобрали двадцать девять претенденток, из них один-
надцать – дочки Форчуна. Ещё четыре коровы – внучки Форчуна: 
это Румяна от Паркавеню, отец ещё троих – Хайтек. Получается, 
почти половина кандидаток от «Ирмени» – представительницы 
ветки Октоберфест линии Рефлекшн Соверинг, к которой от-
носится бык Форчун, – отмечает Лариса Леонидовна. – Ирмен-
ские специалисты очень тщательно подбирают быков, для них 
мы привозим в том числе и эксклюзивные варианты. 

С семенем каких быков сейчас работает «Ирмень»? А каких 
ещё быков «Симекс-Раша» считает самыми подходящими для 
хозяйств Сибирского региона?

Весткоаст Ламбо 13318778 – сын знаменитого и вос-
требованного в разных странах быка: его отец Пайн-Три Ай 
Персюит 12857690 по декабрьской оценке 2021 года в воз-
расте 4 лет 4 месяцев был признан быком №1 в мире среди 
оценённых по качеству потомства, индекс его пожизненной 
прибыльности составлял 2922. Он по-прежнему остаётся в 
списке топовых быков мира (TPI 2944, август 2023). Бык Вест-
коаст Ламбо, также популярен благодаря комплексу полезных 
признаков, которые он передаёт своим дочерям. Этот бык 
является абсолютным улучшателем по продуктивности: весо-
мые плюсы по молочной продуктивности, содержанию жира 
и белка в молоке. Более 80% функциональных характеристик 
– выше среднего по канадской популяции голштинского ско-
та. Ламбо передаёт своим дочерям способность производить 
гипоаллергенное, легко усваиваемое молоко (вариант А2А2), 
а также отличный экстерьер. Благодаря всем вышепере-
численным достоинствам бык Ламбо является обладателем 
высокого индекса пожизненной прибыльности LPI – 3689 
(TPI – 3010) и входит в двадцатку лучших геномных быков The 
Semex Alliance. Ещё до того, как к нему пришла популярность, 

• Год создания – 1997 

• Официальный российский 
представитель канадской 
компании The Semex Alliance, 
мирового лидера в области 
генетики крупного рогатого скота 
(110 филиалов в 80 странах мира)

• География: более 100 хозяйств в 37 регионах 
Российской Федерации

Племенное предприятие  
ООО «Симекс-Раша»

Лариса КОВАЛЬ и главный зоотехник ЗАО племзавод 
«Ирмень» Виталий РОГОЗИН с победительницей Румяной
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семенем быка Ламбо с июля 2021 года начали работать в ЗАО 
племзавод «Ирмень». А сейчас интерес к нему проявляют спе-
циалисты из разных регионов России.  

На первом листе топовых быков мира находится ещё один 
бык, дочери которого содержатся в «Ирмени». Это проверен-
ный по качеству потомства бык – Сильверридж ВИ Циркус 
12857537. Его семя начали использовать в России с августа 
2022 года, в то время у него была только геномная оценка. По-
сле оценки по потомству его характеристики не ухудшились. 
Напротив, при значительном плюсе по молоку – 1331 кг, он 
передаёт своим дочерям превосходные показатели по повы-
шению жира в молоке на 0,63%, белка – на 0,21%. Средняя про-
дуктивность его дочерей – 12503 кг. Их отличают прекрасные 
характеристики молочной системы, потрясающе высокий по-
казатель величины молочного зеркала и ширины между седа-
лищными буграми, а также широкая и глубокая грудь. Дочери 
этого быка крепкие, что особенно важно для регионов с холод-
ным климатом. Плюс ко всему бык передаёт своим дочерям 
сильный иммунный ответ, а значит, на таких животных будет 
меньше ветеринарных затрат, а жить в стаде они будут более 
длительный срок в сравнении со сверстницами.

Весткоаст Роксонгз 13442793 интересен хотя бы только тем, 
что его мать – Вестоаст Альков Рица 7512 является дочерью 
знаменитого канадского быка Альков 12638218. На сегодня 
это бык № 1 среди оценённых по качеству потомства быков в 
Канаде. LPI быка – 3655, а плюс по молочной продуктивности – 
2419 кг!  Если нужно улучшить связки передних долей вымени, 
Роксонгз – именно то, что надо. По оценке августа 2023 года 
показатель прикрепления передних долей вымени составляет 
9 баллов! У дочерей быка Роксонгз повышенная устойчивость к 
маститам и метаболическим заболеваниям, низкое содержание 
соматических клеток. Текстура вымени у его дочерей нежная, 
связки крепкие, молочное зеркало широкое, расположение 
сосков оптимальное. А ещё у дочерей быка Роксонгз будут 

хорошие конечности, возможно, слегка прямые (вид сбоку), 
но с оптимальным углом наклона копыта, высокой пяткой, 
прямые и широко расставленные сзади. Этот бык – улучша-
тель по молочной продуктивности и особенно по компо-
нентам молока, плюс по жиру – 0,55 %, по белку – 0,31%.  

Сочетание высокой продуктивности и функциональности 
у коров – это мечта любого селекционера! Отличная молоч-
ная система, крепкие, с правильной постановкой конечно-
сти – именно это демонстрирует и передаёт своим дочерям 
бык Мидас-Тач Джейкерс 3220248886. Дочери этого быка 
будут достаточно крепкими, при ярко выраженном молоч-
ном типе. Плюс по молочной продуктивности – 1649 кг. 
Много молока – и не простого, а легко усвояемого: дочери 
этого быка наследуют способность производить гипоал-
лергенное молоко (бета-казеин варианта А2А2). Нельзя не 
отметить и тот факт, что внуки быка будут обладать сильным 
иммунным ответом, а это подразумевает высокую сохран-
ность молодняка. 

ВНИМАНИЕ, ROBOT READY!
А что же отец чемпионки Румяны, Продженезис 

Паркавеню 12719193? Бык достаточно немолодой – 
2017 года рождения, оценен по качеству потомства, но 
до настоящего времени показывает отличный результат. 
Он нравится многим опытным специалистам. Его дочери 
легко телятся по второй, третьей и четвёртой лактациям. 

ЖИВОТНОВОДСТВО

На фоне других участниц конкурса корова из «Молочного двора» 
выглядела очень достойно

Знаменитый Пайн-Три Ай Персюит 12857690 по 
декабрьской оценке 2021 года в возрасте 4 лет 4 месяцев 
был признан быком №1 в мире среди оценённых 
по качеству потомства, индекс его пожизненной 
прибыльности составлял 2922. Он по-прежнему остаётся 
в списке топовых быков мира (TPI 2944, август 2023) 
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Имеют высокую продуктивность и отличный экстерьер. Мно-
гие из них статные и выглядят так же эффектно, как и Румяна. 

– Именно поэтому после двухлетнего перерыва по прось-
бе российских специалистов компания «Симекс-Раша» 
вновь начала завозить семя быка Паркавеню. Чем же он так 
хорош? Дочери быка обладают железистостью ткани неглу-
бокого вымени (расстояние от дна вымени до скакательно-
го сустава у Румяны – 14 см), отличными связками передних 
и задних долей вымени, правильным расположением, 
длиной и формой сосков. У них очень широкий таз, даже по 
последней оценке ширина между седалищными буграми 
оценена в 11 баллов! – рассказывает Лариса Леонидов-
на. – По комплексу характеристик вымени быку присвоен 
бренд Robot Ready: его следует использовать в первую 
очередь в хозяйствах с роботизированным доением. А ещё 
он обладатель брендов Immunity+ (устойчивость к болез-
ням) и A2A2 (высокое качество молока). При этом плюс по 
молочной продуктивности составляет 1 992 кг. 

Средняя продуктивность дочерей Паркавеню – 13 238 кг, 
жир – 3,9%, белок – 3,2%. Румяна из «Ирмени» по первой 
лактации надоила более 13 000 кг молока, чем подтвердила 
высокую достоверность канадской оценки, которая в насто-
ящий момент по быку Паркавеню составляет 99%! 

– Мы рады, что этот замечательный бык жив и производит 
достаточно семени, а значит, у нас есть возможность полу-
чить от него ещё больше достойных дочерей и внучек. При 
этом заметьте: индекс TPI у Паркавеню всего 2499, а каков 
результат? Поэтому тем специалистам, которые смотрят 
только на TPI и NM$ пора серьёзно задуматься, – замечает 
Лариса Леонидовна. 

ДО ВСТРЕЧИ  
НА «СИЛЕ СИБИРИ»!

Семя быков канадской селекции «Симекс-Раша» постав-
ляет нескольким животноводческим предприятиям Ново-
сибирской области, в том числе участникам выставки-вы-
водки «Сила Сибири», как, например, АО «Молочный двор: 
в прошлом году корова Россия из этого хозяйства стала 
победительницей конкурса среди коров чёрно-пёстрой по-
роды по типу телосложения.

 – В этот раз претендентку «Молочного двора» предста-
вили в группе голштинской породы в категории молочной 
продуктивности более 5 тыс. кг – а здесь крайне серьёз-
ная конкуренция. Тем не менее, на фоне других участниц 
конкурса корова из «Молочного двора» выглядела очень 
достойно: у неё изумительное прикрепление передних до-
лей вымени, ровное дно и очень длинные передние доли 
вымени; она достаточно гармонично сложена, с глубокой и 
в меру широкой грудью, компактная и крепкая, – отмечает 
Лариса Леонидовна. 

Кстати, не исключено, что в Новосибирской области по-
явится представительство компании «Симекс-Раша», ведь 
канадская селекция привлекает всё больше и больше 
сибирских животноводов. А значит, на будущих выставках 

«Сила Сибири» конкуренция за призовые места станет ещё 
сильнее! Что, впрочем, молочной отрасли нашего региона 
пойдёт только на пользу. 

– Выставка-выводка племенных животных как раз предназна-
чена для того, чтобы выявить не только сильные, но и слабые 
стороны животных в сравнении друг с другом – и начать над 
ними работать, – говорит Лариса Леонидовна. – У компании 
«Симекс-Раша» богатый опыт сотрудничества с хозяйствами 
– победителями выставок племенных животных в разных реги-
онах нашей страны, и мы рады, что и в Сибири растёт интерес 
к функциональному экстерьеру канадского типа, который так 
хорошо показывает себя в здешних условиях. 

The Semex Alliance (Канада) – один из мировых лидеров в об-
ласти качественной генетики КРС. За последние годы специали-
сты The Semex Alliance добились отличных показателей в плане 
фертильности: оплодотворяемость сексированного семени в 
отдельных хозяйствах ничем не отличается в сравнении с тради-
ционным семенем. The Semex Alliance самостоятельно произво-
дит сексированное семя, контролируя каждый этап этого чрез-
вычайно тонкого и сложного процесса. В нём задействовано 48 
новейших аппаратов, с которыми работают 42 сотрудника. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

ООО «Симекс-Раша»
Нижний Новгород
603155 ул. Большая Печерская,  
дом 31/9, оф. 2221
Телефоны: +7-831-432-97-64,  
+7-831-432-97-68
E-mail: info@semex.ru.   
https://www.semex.ru 

semexrussia 

Отец Румяны Продженезис Паркавеню 12719193 обладатель брендов 
Robot Ready, Immunity+ (устойчивость к болезням) и A2A2 (высокое 
качество молока). При этом плюс по молочной продуктивности 
составляет 1 992 кг
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Отсутствие современных мощностей переработки сырого молока в биржевые экспортные продукты 
– серьёзный тормоз развития молочного животноводства Сибири. Такова была основная тема 
дискуссии на съезде «СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ», прошедшем 9 ноября в рамках VI Новосибирского 
агропродовольственного форума на Сибирской аграрной неделе.

ля Новосибирской области переработка – это 
уже вопрос выживания отрасли: если ны-
нешняя ситуация сохранится, то вскоре ни о 
каком росте производства молока не будет 
и речи.

Проблема «лишнего молока» и отсутствия крупной молоко-
переработки в НСО всё острее встаёт перед животноводами 
региона. Особенно в свете сегодняшних невесёлых экономи-
ческих реалий: до конца нынешнего года рост себестоимости 
производства молока из-за подорожания практически всех 
ресурсов может составить от 10 до 15% – это минимум 3-4 
рубля. 

Есть и ещё один негативный фактор, который гендиректор 
Национального союза производителей молока Артём БЕЛОВ 
дипломатично сформулировал как «усиление конкуренции 
за господдержку». Это прежде всего снижение доступности 
льготных кредитов из-за роста ключевой ставки и возмож-
ный дефицит субсидий по важным направлениям.

Но даже если бы и с бюджетом было бы всё отлично, при-
вычным набором мер господдержки, который сейчас пред-
лагают власти аграриям, остановить падение поголовья 
коров очевидно не удаётся – ситуация становится всё хуже. 
Назрели и перезрели масштабные инициативы по при-
влечению в Новосибирскую область инвесторов, которые 
вложили бы средства в строительство крупных молокопе-
рерабатывающих производств. 

КОМУ НУЖНО  
НАШЕ МОЛОКО?

Поголовье молочных коров в НСО к концу октября уменьши-
лось на 4 600 голов по сравнению с прошлым годом, отметил в 
своём выступлении председатель Правления СОЮЗМОЛОКО.
СИБИРЬ, гендиректор холдинга «МолСиб» Игорь ЕЛИСЕЕНКО. 
При этом производство молока в регионе за счёт повышения 
продуктивности коров увеличилось на 2%.

ПРО МОЛОКО 

БЕЗ СУШКИ – УСЫХАЕМ

Д
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– По факту это перекрыло падение поголовья, и валовое 
производство молока прибавилось на 20 тонн в сутки, это 
1-1,5%. Я очень внимательно слежу за этой тенденцией, и 
если на начало года рост составлял 4-5%, то последние 2 
месяца тенденция замедлилась. Если так пойдет дальше, 
то к концу года мы можем выйти на нулевой рост, – считает 
Елисеенко. 

По его словам, на ситуацию, скорее всего, повлияли сразу 
все негативные факторы уходящего года: это и засуха, и по-
дорожание кормов, и падение закупочных цен в начале 2023 
года. Что касается ежедневного вывоза сырого молока из 
области, то, по данным эксперта, официально объявляемая 
цифра в 1000 тонн не совсем верна. Дела обстоят ещё хуже:

– На самом деле, я провёл более детальную аналитику и 
могу сказать, что мы вывозим больше, чем 1000 тонн. Дело 
в том, что часть объёмов (внутри региона, – прим. ред.), 
которые собирают наши транснациональные компании, 
они их аккумулируют и перебрасывают на другие площад-
ки: в Алтайский край и Омскую область. 

Одновременно «транснационалы» сокращают внутрен-
нюю переработку молока. Сегодня крупнейший новосибир-
ский завод в сутки перерабатывает менее 100 тонн. «Это 
уже масштаб не завода, а лаборатории!» – так прокоммен-
тировал эту цифру Елисеенко. 

При этом в магазинах крупных сетей можно вообще не 
увидеть ни одного молочного продукта местного ново-
сибирского производителя. На полке стоит продукция 
Алтайского края, много молочки из Московской области, 
Брянска и так далее. Несмотря на затраты на логистику, они 
присутствуют на полке.  

– Это следствие того, что наше новосибирское молоко не 
нужно, нам некуда его везти, затраты на логистику колос-
сальные. Поэтому надо идти по пути собственной перера-
ботки. Оптимально было бы делать продукцию экспортной 
направленности – масло, сыр, сухие биржевые продукты. 

По мнению гендиректора «МолСиб», все остальные усло-
вия для бурного развития молочной отрасли в Сибири есть. 
Например, у нас много сельхозпредприятий с большими 

земельными угодьями. А в той же Беларуси возможности 
для роста ограничены тем, что уже нет свободной земли, 
хозяйство с 6 тысячами га считается крупным. 

– Нужно принимать специальную областную го-
спрограмму, чтобы в Новосибирскую область при-
ходили инвесторы, которые бы строили заводы по 
сушке мощностью 1000–1500 тонн приёмки молока в 
сутки. Тогда у сельхозпроизводителей будет стимул 
развивать дальнейшее производство, – резюмировал 
Елисеенко, обращаясь и к аудитории, и персонально к при-
сутствовавшему на съезде представителю областного Мин-
сельхоза, замминистра Андрею ШИНДЕЛОВУ.

ЭКСПОРТ: СИЯЮЩИЙ  
И ДАЛЁКИЙ 

Тему перспективности масштабной переработки мо-
лока в сухие экспортные продукты развил гендиректор 
СОЮЗМОЛОКО Артём Белов. По его словам, именно экс-
порт становится отныне главным инструментом, который 
будет регулировать российский рынок молока. И наряду 
с внутренним спросом населения на молочку (он, кстати, 

• Общественная организация, 
объединение юридических 
лиц, занимающееся вопросами 
производства и реализации молока

• Учреждена в Новосибирске в 2020 году

• Является региональным отделением Национального союза 
производителей молока (СОЮЗМОЛОКО)

• Деятельность союза направлена на защиту интересов 
производителей и переработчиков молока, осуществляющих 
свою деятельность на территории Сибирского федерального 
округа, в органах государственной власти, общественных 
организациях
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восстановился после провала 2022 года) наращивание россий-
ских поставок СОМ, СЦМ и сыворотки за рубеж будет залогом 
хороших закупочных цен на молоко – и экономического благо-
получия животноводов. Спрос – есть, и весьма неплохой. 

– В нынешнем году мы получили прорывные результаты по 
экспорту биржевых товаров, помимо традиционных продуктов 
– сыров, йогуртов, мороженого и т.д.: экспорт из России сухого 
обезжиренного молока вырастет по итогам 2023 года в 3 раза, 
СЦМ – в 7 раз, сыворотки в 2 раза, – сообщил Белов. – Это во 
многом повлияло на стабилизацию закупочных цен на молоко. 

По словам главы СОЮЗМОЛОКО, для экспорта в дальнее за-
рубежье приоритетными сейчас являются три направления: 
Северная Африка (Алжир, Египет), Ближний Восток (ОАЭ, Са-
удовская Аравия, Оман) и Юго-Восточная Азия (прежде всего 
Китай). Но Китай весьма непростой потребитель: Поднебесная 
прилагает сейчас большие усилия, чтобы обеспечивать себя 
основными продуктами самостоятельно. 

Всё это мотивировало российский бизнес начать, наконец, вкла-
дываться в производство сухих молокопродуктов. В Центральной 
России прямо сейчас реализуются 4-5 крупных проектов по сушке 
молока – и ещё больше инвесторов, которые об этом задумались. 
Активно строятся и новые заводы по производству сыров. Не-
плохим мотиватором для вложений денег в эту сферу стали и 
введённые с прошлого года новые целевые меры господдержки: 
25% капексы для строительства перерабатывающих производств 
и 100% бюджетная компенсация логистики для экспортёров 
молочной продукции. 

Но всё это происходит по ту сторону Урала: Сибирь (и кон-
кретно Новосибирская область), увы, пока на обочине этого 
праздника жизни. Своё видение причин такой ситуации дал 

руководитель Чановского маслокомбината Дмитрий 
ИГУМНОВ. По его мнению, федеральные и местные власти 
много внимания уделяют развитию в Сибири молочного жи-
вотноводства, и куда меньше – переработке молока. Правда, 
Игумнов тут же признал, что как раз для перерабатывающих 
производств выделение господдержки в нынешнем году 
значительно увеличилось: предприятие получило и льгот-
ный «длинный» инвестиционный кредит, и субсидию на уве-
личение объёмов производства молочной продукции. 

Однако все эти меры, по словам предпринимателя, по-
зволяют лишь поддерживать текущее производство, по-
немногу увеличивать объёмы. Но чтобы инвестировать 
огромные средства в новые большие перерабатывающие 
проекты и совершить кардинальный прорыв нужна особая 
поддержка, считает Игумнов: 

– Если не будет специальных программ поддержки – на-
пример, капексов на приобретение нового оборудования – 
прогресса не будет, мы останемся профицитным регионом 
по сырому молоку. Сегодня даже модернизация молочного 
цеха стоит огромных денег. И поэтому народ в эту сферу не 
идёт: он, во-первых, не понимает отдачу, во-вторых, не по-
нимает кредитную политику, в-третьих, не понимает, когда 
он в принципе всё это отобьёт. 

В ходе последовавшей за этим выступлением бурной дис-
куссии так и не прозвучало конкретных идей, как всё-таки 
заинтересовать крупный бизнес масштабно вложиться в 
сибирскую экспортоориентированную молокопереработку 
– и тем самым дать молочному животноводству Сибири (и, 
кстати, селу вообще) новый импульс развития на десятиле-
тие вперёд. Видимо, одного быстрого простого решения, 
некоей «Главной Меры Господдержки», у этой проблемы 
нет: должен сложиться целый комплекс экономических, 
политических, рыночных, инфраструктурных условий, кото-
рые бы стимулировали этот прорыв. Однозначно можно го-
ворить лишь о том, что этот прорыв в обозримом будущем 
обязательно должен состояться. Иначе придётся очень туго. 

Павел БЕРЕЗИН

ПРО МОЛОКО 

Игорь ЕЛИСЕЕНКО, гендиректор холдинга «МолСиб», 
председатель Правления СОЮЗМОЛОКО.СИБИРЬ:

– Вот уже 20 лет, с 2002 года участвую в 
отраслевых совещаниях на федеральном 
и региональном уровне. И каждый год я 
слышу одно и то же: «Помогите вывезти 
зерно из Сибири! Проблема с вывозом! 
Где субсидии на вывоз сибирского 
зерна?» и т.д. – редко какой год без этого 
обходится. Вот и вчера на встрече с 
замминистра Оксаной ЛУТ 90 процентов 

времени было посвящено этой теме. 

Ну, далеко нам возить зерно, коллеги! Может быть, должна 
уже появиться какая-то другая концепция развития АПК? Моё 
мнение: мы должны приоритетно заниматься в Сибири молочным 
и мясным животноводством, строить перерабатывающие заводы, 
поставлять продукцию животноводства на внутренний рынок и 
на экспорт. И тогда мы будем устойчивы, значимы, и сибирские 
регионы будут занимать достойное место на мировой карте 
производителей сельхозпродукции.

Дмитрий ИГУМНОВ, руководитель Чановского 
маслокомбината:

– Если не будет специальных 
программ поддержки – например, 
капексов на приобретение 
нового оборудования – 
прогресса не будет, мы останемся 
профицитным регионом по 
сырому молоку. Сегодня даже 
модернизация молочного цеха стоит огромных денег. 
И поэтому народ в эту сферу не идёт: он, во-первых, не 
понимает отдачу, во-вторых, не понимает кредитную 
политику, в-третьих, не понимает, когда он в принципе 
всё это отобьёт
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Роботизированная доильная карусель для крупного хозяйства? А может быть, робот-дояр для 
небольшого поголовья? О масштабных молочных проектах Сибири и уникальном предложении 
для фермерских хозяйств читателям ПРЕДСЕДАТЕЛЯ рассказывает Денис МАРКОВ, директор 
ООО «Торговая фирма «СТАТУС-М». 

ЖИВОТНОВОДСТВО

Самый главный человек 
на ферме – это корова! 

аже в условиях антироссийского санкционного 
давления мы работаем максимально оперативно. 
Поначалу, конечно, было сложно, но мы быстро 
адаптировались к новым реалиям, – говорит Денис 
Марков. – Запас запчастей на складе сформирован 

на два, а по некоторым позициям и на три года вперёд. Сроки по-
ставок увеличились в среднем в два раза, поэтому мы завозим всё 
необходимые для технического обслуживания запчасти, чтобы 
оперативно обеспечивать потребности наших партнёров.

Заказчики компании – крупные хозяйства и агрохолдинги, 
которые выбирают именно роботизированное доение. Самая 
большая роботизированная карусель в линейке GEA в России – 
DairyProQ на 72 головы. Для сравнения: больше всего DairyProQ 
установлено в Европе (всего 44, из них 20 – в Германии, в Рос-
сии – 6), в странах Азии работает 13 DairyProQ (8 – в Японии) и 
12 – в Северной Америке (в США – 9).

СОКРАЩАЕМ ФОНД  
ОПЛАТЫ ТРУДА

– Тенденция к укрупнению сельхозпроизводства – это не 
только отечественная, это общемировая тенденция. Люди 
уезжают из деревни в город, рабочих рук на селе становится 
меньше. Роботизированная карусель позволяет сократить 

численность обслуживающего персонала. Например, для 
обслуживания GEA DairyProQ на 72 места хватает одного 
оператора в смену, – объясняет Денис Марков. – Ещё один 
нюанс: роботизированная доильная установка – серьёзная 
инвестиция, однако её амортизация всё равно не сравнится 
с фондом оплаты труда крупного сельхозпредприятия. 

Но самое главное – роботизированная доильная установ-
ка осуществляет процесс доения максимально бережно, с 
учётом особенностей физиологии животного. Роботизиро-
ванное доение наиболее комфортно для коровы, что сказы-
вается на её здоровье и продуктивном долголетии. Корова 
живёт дольше, а значит, даёт больше молока, что напрямую 
сказывается на экономической эффективности хозяйства. 

– Доение – процесс монотонный, и лучше всего с ним 
справляется именно автоматика, которая исключает любое 
воздействие человеческого фактора. Самый главный чело-
век на ферме – это корова, пусть это на первый взгляд для 
кого-то звучит парадоксально. Однако именно от здоровья 
животного, от комфортного содержания и доения зависят 
и объёмы производства молока, и его качество, а значит, и 
прибыль хозяйства, – говорит Денис Марков. – Обеспечить 
все это позволяют роботизированные решения для доения.

ОТ АЛТАЯ ДО КРАСНОЯРСКА
«Торговая фирма «СТАТУС-М» работает с 1999 года, с 2006 

года поставляет животноводам Сибири доильное оборудо-
вание GEA. 

В Красноярском крае «Торговая фирма «СТАТУС-М» 
реализовала уже несколько крупных проектов, среди не-
давних – два животноводческих комплекса агрохолдинга 

-Д
Несмотря на сложную политико-экономическую 

ситуацию, международная технологическая 
группа GEA продолжает поставлять в нашу страну 
оборудование для молочного животноводства 
и запчасти. Для концерна животноводческое 
направление остаётся в числе приоритетных: 
GEA выполняет свои обязательства перед 
российскими партнёрами и отгружает продукцию 
напрямую из Германии

GEA продолжает работу в России
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По данным независимых тестов Немецкого сельскохозяй-
ственного общества (DLG), новая система GEA из 2-х доильных 
боксов расходует примерно на треть меньше электроэнергии 
и почти на 13% меньше воды (сценарий расчёта на «продвину-
том» предприятии, на 100 литров молока в танке), чем преды-
дущая однобоксовая модель. Это стало возможным благодаря 
соответствующим эффектам дегрессии: с каждым последую-
щим боксом, подключенным к одному и тому же модулю снаб-
жения (у GEA можно подключить к одному модулю снабжения 
до 4-х боксов), относительная экономия становится ещё 
выше. Таким образом, по данным DLG именно GEA DairyRobot 
R9500 в качестве мультибоксовой системы является самой 
экономичной автоматической доильной системой на рынке 
в отношении расхода электроэнергии.

– Одно из главных преимуществ GEA DairyRobot R9500 – 
бережное доение и качество молока. Процедура дойки 
осуществляется с максимальным для животного комфортом. 
Роботизированная система анализирует полученное молоко 
– температуру, соматику, электропроводность, а также следит 
за здоровьем коровы. При использовании датчиков актив-
ности можно за несколько недель определять и прогнози-
ровать возникновение и развитие заболеваний у животного 
– например, кетоза и ацидоза. Не у каждого фермера есть в 
штате ветеринар, а с помощью GEA DairyRobot R9500 можно 
сотрудничать со специалистом по «удалёнке» – он будет по-
лучать сводку о здоровье животного по сети Интернет. Робот 
очищает соски, сдаивает первые струйки молока и проводит 
анализ. Если молоко не соответствует заданным параметрам, 
робот сливает его в канализацию. Поэтому на реализацию 
и переработку идёт только молоко высшего сорта с низким 
количеством соматических клеток (не более 170), – уточняет 
Денис Марков. – Это отличный вариант для фермеров, ко-
торые хотят работать в сегменте органической продукции, а 
также развивать собственную переработку. 

В Сибири фермеров, у которых в коровнике работает 
GEA DairyRobot R9500, пока нет. Может быть, именно вы 
станете первым?

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

«Агросибком-инвест». В 2019 году компания поставила 
карусель GEA AutoRotor PerFormer на 60 мест в хозяйство 
холдинга ЗАО «Сибирь-1», в 2021 году в АО «Тубинск» была 
смонтирована карусель GEA DairyRotor T8900 на 60 мест. На 
очереди – ещё один проект, который стартует в 2024 году. 

– Это будет четвёртый по счёту масштабный животновод-
ческий комплекс в составе холдинга «Агросибком-инвест», 
– говорит Денис Марков. – В третьем проекте холдинга 
наша компания не участвовала, а новый объект на 70% 
будет укомплектован оборудованием, которое поставляет 
«Торговая фирма «СТАТУС-М».

В сентябре этого года губернатор Томской области Вла-
димир МАЗУР заложил камень в основание животноводче-
ского комплекса компании «Большедороховское молоко» 
на 1 999 коров. Запустить его в эксплуатацию планируется в 
2025 году. Доильное оборудование будет поставлять и мон-
тировать «Торговая фирма «СТАТУС-М».

А в нынешнем году на новом животноводческом комплек-
се ООО «Блиновское» (входит в состав холдинга «РумелкоА-
гро») в Алтайском крае заработает карусель GEA DairyRotor 
T8900 на 72 места. Проектная мощность комплекса – около 
3 тыс. дойных коров, всего же с учётом шлейфа молодняка 
поголовье КРС будет насчитывать 6 тыс. голов. Сборку и 
пусконаладочные работы на объекте ведёт компания ООО 
«Торговая фирма «Статус-М». 

РОБОТ В ПОМОЩЬ ФЕРМЕРУ
Кстати, GEA выпускает роботизированные доильные 

установки не только для крупных сельхозпредприятий. 
Впервые на Сибирской аграрной неделе «Торговая фирма 
«Статус-М» представила уникальное предложение для не-
больших фермерских хозяйств: это роботизированная си-
стема доения GEA DairyRobot R9500. 

Один модуль GEA DairyRobot R9500 рассчитан на обслужи-
вание 60 голов КРС в сутки.

– GEA DairyRobot R9500 создан именно для фермеров. В 
2021 году специалистами GEA была проделана большая 
работа по модернизации этой модели: на двадцати фермах 
в Европе были установлены дополнительные датчики для 
анализа работы оборудования, выявлены слабые места. На 
основании этих данных в конструкцию внесли улучшения, 
которые сделали GEA DairyRobot R9500 ещё крепче, надёж-
нее и экономичнее, – рассказывает Денис Марков.

г. Новосибирск, ст. Иня-Восточная  
ул. Железнодорожная 1 к2

г. Кемерово ул. Тухачевского 42, оф.202

Тел. +7(3842)28-38-21

www.status-m.net

e-mail: CTATYC-M@yandex.ru

ООО «Торговая  
фирма «Статус-М»
Официальный представитель концерна GEA в России

 GEA выпускает роботизированные доильные установки 
не только для крупных сельхозпредприятий. Впервые 
на Сибирской аграрной неделе «Торговая фирма 
«Статус-М» представила уникальное предложение для 
небольших фермерских хозяйств: это роботизирован-
ная система доения GEA DairyRobot R9500.
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С 1999 года компания ФМРус представляет на рынке России высокоэффективные средства защиты 
растений собственного производства. Производственная площадка по выпуску СЗР находится в Тульской 
области, г. Новомосковске. Объём выпускаемой продукции в 2023 году превысил 7 000 тонн. 

АО «ФМРус» сегодня – не только производитель СЗР, компания также 

является головным предприятием Группы Компаний, в которую входят: 

завод по производству пестицидов и агрохимикатов в г. Новомосковске 

Тульской области, ООО «Боринская Биофабрика», ООО «Емельяновская 

Биофабрика», Подразделение экспорта сельскохозяйственной про-

дукции с двумя логистическими центрами. В настоящее время ведётся 

строительство логистического центра в Дальневосточном регионе, что 

позволит существенно сократить сроки поставки продукции на поля 

аграриев. Кроме того, в составе ГК работает селекционная компания 

«АСТРА», которая выводит на рынок собственные сорта и гибриды рап-

са, ярового и озимого. Семеноводство рапса организовано на собствен-

ном агропредприятии в Псковской области на площади более 3000 га.

АССОРТИМЕНТ –  
БОЛЕЕ 60 ПРЕПАРАТОВ

Создавая продуктовый портфель, ФМРус стремится достигать опти-

мального соотношения эффективности и технологичности его компо-

нентов. Ассортимент насчитывает более 60 препаратов: гербицидов, 

фунгицидов, инсектицидов, десикантов, протравителей и вспомога-

тельных препаратов для защиты основных сельскохозяйственных куль-

тур на территории России и СНГ, в том числе в Казахстане и Республике 

Беларусь. В странах СНГ СЗР ФМРус проходят процесс регистрации, а 

часть препаратов уже активно используется в защите растений.

Особое внимание хотелось бы уделить передовой системе защиты сои. 

Под посевами сои в нашей стране занято свыше 3 млн га, более 1 млн га из 

них защищены продуктами компании ФМРус. Баковые смеси, содержащие 

ацифлуорфен с бентазоном и фомесофен с бентазоном, давно и надёжно 

зарекомендовали себя. Гербициды Ацифект (250 г/л ацифлуорфена) и 

Фомесофт (250 г/л фомесафена), в сочетании с гербицидом Бентасил, ВР 

(480 г/л бентазона), показывают качественный защитный эффект с уве-

личением урожайности на 15-17%. В ближайшее время ассортиментный 

портфель компании дополнится новым гербицидом, актуальным для за-

щиты сои. Препарат Флазер (250 г/л флумирксазина) в 2024 году выходит 

из регистрации. Также ждём выхода из регистрации новинок для фунги-

цидной защиты сои. Препараты Факир (250 г/л флудиоксонила) и Пирует 

(500 г/л хлороталонила + 55 г/л пираклостробина) успешно прошли произ-

водственные испытания на собственных полях компании. 

ЦИФРОВИЗАЦИЯ И АГРОДРОНЫ
Важную роль в развитии сельскохозяйственной отрасли сегодня 

играет цифровизация АПК. АО ФМРус сотрудничает с ведущим разра-
ботчиком цифровых решений в отрасли – компанией Геомир. Опытные 
поля и агрополигоны подключаются к цифровым платформам, что по-
зволяет аграриям повысить эффективность использования агрохимии 
и снизить пестицидную нагрузку на гектар площади с/х культур. 

Кроме качественных СЗР производства ФМРус, аграрии получают 
доступ к цифровым решениям Геомир, а также услуги агросопровож-
дения с возможностью использования сервисов:

• «История поля» – для автоматизации процессов сбора и обработки 
данных с полей; 

• «АссистАгро» – для автоматизированной оценки состояния полей с 
помощью дронов и формирования актуальных рекомендаций. 

Также предусмотрена услуга внесения СЗР при помощи дронов с 
цифровой поддержкой Геомир. Система мониторинга (бпла и само-
обучаемый комплекс программного обеспечения) позволяет оценить 
качество посева, густоту всходов, степень засоренности, фазу развития 
сорной растительности и даже примерный видовой состав. На основа-
нии полученных данных можно спрогнозировать оптимальные сроки 
обработки и грамотно составить максимально эффективную баковую 
смесь препаратов. Консолидированное партнёрство помогает повы-
сить рентабельность сельхозпроизводства за счёт более эффективно-
го использования СЗР.

Использование агродронов набирает всё большую популярность, 
что обусловлено оперативностью внесения СЗР после сильных осад-
ков, обработкой мелкоконтурных полей, высокостебельных культур 
и др. С 2021 года ФМРус организовано несколько авиаотрядов в ряде 
регионов РФ. Каждое подразделение укомплектовано дроном-раз-
ведчиком, двумя БПЛА, оснащёнными опрыскивателями, растворным 
узлом, необходимыми периферийными устройствами и программ-
ным обеспечением. Производительность – до 200 га за смену. Норма 
внесения рабочей жидкости – от 5 л до 10 л/га. Высота полета – 2-3 м 
над культурой. 

Компания ФМРус всегда рада помочь аграриям в процессе выращива-
ния с/х культур и может предложить целый комплекс товаров и услуг – 
от семян, мониторинга фитосанитарной обстановки, профессиональных 
консультаций и поставки пестицидов до услуг по внесению СЗР с помо-
щью агродронов, фумигации складов, а также зерна при хранении.

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Опыт применения на практике 
новых технологий в АПК

АО «ФМРус»
8 (985) 443 73 97
Филиал в Новосибирске:  
ул. Ватутина, д.16/1, оф. 230/3
+7 963 526-60-04;  
+7 961 994-16-10
fmrus.ru

Создавая продуктовый портфель, ФМРус стремится 
достигать оптимального соотношения эффективности и 
технологичности его компонентов. Ассортимент насчи-
тывает более 60 препаратов: гербицидов, фунгицидов, 
инсектицидов, десикантов, протравителей и вспомога-
тельных препаратов для защиты основных сельскохозяй-
ственных культур на территории России и СНГ
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Селекционно-семеноводческая компания «СибАгроЦентр» и научно-производственное 
объединение «Алтай» предлагают семена гибридов и сортов подсолнечника, кукурузы, рапса, 
льна, гречихи, горчицы, гороха.

ХОРОШИЕ СЕМЕНА  
на Сибирской аграрной неделе

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Новосибирске 8-10 ноября 
проходила «Сибирская 
аграрная неделя» – крупней-
шая международная агро-
промышленная выставка на 

территории Сибири и Дальнего Востока. 
Выставка объединяет на одной площадке 
руководителей и специалистов агрохол-
дингов, сельскохозяйственных предпри-
ятий, крестьянско-фермерских хозяйств 
из регионов Сибири, Дальнего Востока, 
стран СНГ. В ней приняли участие алтайская 
селекционно-семеноводческая компания 
«СибАгроЦентр» и научно-производствен-
ное объединение «Алтай», созданное на 

В базе «СибАгроЦентра» для селекции новых 
гибридов и сортов подсолнечника и семе-
новодства сельскохозяйственных культур.

О ГИБРИДАХ  
СОБСТВЕННОЙ  
СЕЛЕКЦИИ

Владислав КОМБА-
РОВ, региональный 
представитель ООО 
«СибАгроЦентр» по Ал-
тайскому краю:

– На выставке мы пред-
ставляли семена новых 

В рамках государственной программы 
импортозамещения в НПО «Алтай» 
созданы новые высокопродуктивные 
гибриды подсолнечника Синтез, Союз, 
Атом, Юнион, а также крупноплодные 
сорта подсолнечника Алтай, Макс и 
высокомасличный сорт Алей (лидер 
продаж сезона 2022-2023)

Специалисты ООО «СибАгроЦентр» и научно-производственного объединения «Алтай» представили семена 
сельскохозяйственных культур в рамках «Сибирской аграрной недели – 2023» 
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О ВЫГОДНЫХ ПРЕД-
ЛОЖЕНИЯХ ДЛЯ 
ЖИВОТНОВОДОВ

Петр КУПИН, зоотех-
ник-консультант ООО 
«СибАгроЦентр»:

– Хочу обратить особое 
внимание на уникальный 
силосный сорт подсол-
нечника Белоснежный. 

Это гарант получения сочных кормов для 
животноводческих хозяйств, незаменимая 
страховая кормовая культура. Белоснеж-
ный морозо- и засухоустойчив. Сроки сева 
и уборки совпадают с кукурузными, что 
позволяет не нарушать технологический 
процесс заготовки кормов. При этом по 
урожайности такой подсолнечник превос-
ходит лучшие гибриды кукурузы, потенци-
альная урожайность 560-1000 ц/га.

  Кроме того, силос из Белоснежного 
прекрасно поедается скотом, повышает 

высокопродуктивных гибридов подсол-
нечника селекции НПО «Алтай»: Синтез, 
Союз, Атом, Юнион. Эти гибриды созда-
ны в рамках государственной программы 
импортозамещения и успешно возделы-
ваются в хозяйствах России и Казахстана. 
В конкурсных испытаниях и производ-
стве они превзошли многих иностранных 
и отечественных конкурентов. Аграриям 
важны все характеристики наших новых 
гибридов: ультраскороспелость, высокая 
масличность и урожайность. 

Интерес аграриев к нашим семенам 
подкрепляется результатами. Расскажу об 
успешных примерах в Алтайском крае: 
гибрид Атом в Поспелихинском районе 
показал в этом году урожайность более 
20 ц/га, превзойдя остальных конкурен-
тов. Гибрид Юнион в Волчихинском рай-
оне убрали с урожайностью 25 ц/га, при-
чём в том же хозяйстве один из неплохих 
гибридов иностранной селекции дал 
18 ц/ га. В Шипуновском районе урожай-
ность гибрида Юнион составила 26 ц/га. 

О востребованности гибридов 
алтайской селекции говорят и такие 
цифры:
 Синтез успешно возделывается в 117 
хозяйствах 17 регионов России и Казах-
стана
 Союз – в 92 хозяйствах 16 регионов
 Атом возделывают в 106 хозяйствах 
15 регионов
 Юнион – в 144 хозяйствах 19 регионов

Хочу сделать акцент на том, что наши 
семена имеют высокое качество и значи-
тельно выгоднее по цене в сравнении с 
иностранными аналогами.

показатели молочной продуктивности: 
жирность, содержание молочного белка, 
суточные удои.

Белоснежный обязательно должен быть 
включен в перечень высеваемых кормо-
вых, как незаменимая страховая культура. 
В засуху и при других неблагоприятных 
условиях этот сорт будет гарантией заго-
товки качественных кормов в достаточном 
количестве. Белоснежный с 2004 года воз-
делывается более чем в 250 животновод-
ческих хозяйствах России и Казахстана.

Для того, чтобы каждое животноводче-
ское хозяйство могло создать оптималь-
ный рацион для своих бурёнок, ООО 
«СибАгроЦентр» предлагает хорошо заре-
комендовавшие себя в условиях Западной 
Сибири российские гибриды кукуру-
зы: Краснодарский-194, РОСС-199, 
РОСС- 140, РОСС-130 с высоким потенци-
алом урожайности и ценными кормовыми 
качествами, оптимальным соотношением 
листо-стебельной массы к зерновой.  На 
сегодняшний день уровень селекции мно-
гих отечественных гибридов кукурузы не 
уступает зарубежным, что подтверждено 
многократными сравнительными испыта-
ниями и доказано в производстве. Напри-
мер, гибрид кукурузы Краснодарский-194 
за два года показал урожайность зерна 
59,89 и 61,27 ц/га. Урожайность зелёной 
массы данного гибрида достигает 400-485 
ц/га. Семена кукурузы выращиваются для 
«СибАгроЦентра» компанией, входящей в 
Национальную ассоциацию производите-
лей семян кукурузы и масличных культур.

Силос из Белоснежного повышает мо-
лочную продуктивность КРС (жирность 
молока, суточные удои). Урожайность 
зелёной массы 560-1000 ц/га

Для получения высококачественно-
го кукурузного силоса необходимо 
сбалансированное соотношение ли-
стостебельной массы к зерновой. Ги-
бриды кукурузы российской селекции 
РОСС 130 МВ, РОСС 140 СВ, РОСС 199 
МВ, Краснодарский 194 МВ уже много 
лет востребованы у аграриев и под-
ходят для разных агроклиматических 
условий

Семенной завод ООО «СибАгроЦентр» – это более 10 000 кв. м складских и 
производственных площадей. Семена отправляются в 38 регионов России и 
Казахстана более чем 500 сельхозтоваропроизводителям
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О СОРТАХ  
ПОДСОЛНЕЧНИКА

Дмитрий МЕРЗЛЯКОВ, 
главный агроном НПО 
«Алтай»:

– Сложная агроклимати-
ческая ситуация 2023 года 
в очередной раз наглядно 
продемонстрировала: на 

том поле, где цветение гибридов пришлось 
на неблагоприятный период, урожайность 
могла значительно снизиться. На соседнем 
поле сорт-популяция подсолнечника пока-
жет большую урожайность в тех же услови-
ях благодаря своей пластичности и более 
растянутому периоду цветения.

Мы с гордостью представляем на вы-
ставке новые сорта подсолнечника 
селекции НПО «Алтай»: Алтай, Макс и 
Алей, которые заслужили высокую оценку 
аграриев России и Казахстана. 

Крупноплодный кондитерский сорт под-
солнечника Алтай отличается коротким 
периодом вегетации, устойчивостью к бо-
лезням и засухе. Масса 1000 семянок сорта 
Алтай – 155 грамм. Причем, зная требования 
переработчиков, особое внимание при 
выведении этого сорта уделялось длине, 
форме и вкусовым качествам семянки. Сорт 
подсолнечника Алтай занимает примерно 
70% посевов от всех площадей под конди-
терским подсолнечником в Алтайском крае. 

Новый сорт кондитерского подсол-
нечника Макс на Сибирской аграрной 
неделе представлен впервые. При его соз-
дании работа велась на увеличение массы 
1000 семянок до 200 грамм с сохранением 
вкусовых качеств, масличности и длины 
семянки, а также более высокую устойчи-
вость к болезням. 

Скороспелый сорт подсолнечника 
Алей выделяется своей высокой маслич-
ностью, урожайностью и засухоустойчи-
востью. Это один из самых ранних сортов 
современной селекции. Вегетационный пе-
риод составляет 85-90 дней. Масличность 
54-56% делает его одним из лучших сортов 
данного направления. Сорт Алей успешно 
возделывается более чем в 300 хозяйствах 
из 26 регионов России и Казахстана. 

Например, в 2023 году в Самарской об-
ласти (Челно-Вершинский район, КФХ 
Шувалов) сорт Алей показал урожайность 
32 ц/га. Как я говорил ранее, в сложных 
условиях сорта оказываются лучше при-
способленными и дают лучший результат.  

Хозяйства, с которыми мы работаем 
уже много лет, понимают, что в равных 
условиях и с одинаковым подходом при 
возделывании, результаты российских со-
ртов и гибридов превосходят результаты 
иностранных конкурентов. 

ОБ АССОРТИМЕНТЕ 
СЕМЯН

Олеся РЫБАЛКИНА, 
руководитель отдела 
продаж ООО «СибАгро-
Центр»:

– Опираясь на собствен-
ный опыт работы и на 
лучшие достижения миро-

вой селекции, зная потребности рынка и 
пожелания аграриев, селекционеры НПО 
«Алтай» создают новые, высокопродуктив-
ные гибриды и сорта подсолнечника.  Эти 
гибриды и сорта могут наилучшим образом 
реализовать свой потенциал урожайности. 
Они способны превзойти конкурентов бла-
годаря лучшей приспособленности к раз-
личным агроклиматическим условиям.   

Кроме селекционной работы, компа-
ния «СибАгроЦентр» ведёт первичное 

семеноводство. У нас есть семенные участ-
ки различных сельскохозяйственных куль-
тур. Расскажу о них подробнее.

Яровой рапс сортов Амулет, Юбилей-
ный, Гранит, 55 регион. Эти сорта отли-
чаются высокой урожайностью, хорошими 
показателями масличности, при этом их 
стоимость значительно ниже зарубежных 
аналогов. Новинка сезона – сорт ярового 
рапса Таврион. Это высокопродуктивный, 
стабильный, скороспелый сорт. Он хорошо 
адаптирован к различным почвенно-клима-
тическим условиям, толерантен к стрессам.

Лён масличный Бирюза, Даник, 
Северный. Это раннеспелые сорта, 
которые уже много лет успешно возде-
лываются в России и Казахстане и показы-
вают высокие результаты урожайности.  

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

Сорт гороха Болдор селекции 
FLORIMOND DESPREZ (Франция). 
Высокоустойчив к осыпанию и по-
леганию, содержание белка до 27%. 
Потенциальная урожайность 60 ц/га. 
На фото – уборка в Рубцовском районе 
(Алтайский край) 

Высокоустойчивые к полеганию, 
осыпанию и засухе сорта гречихи 
Флагман, Дизайн

В этом году отечественные сорта рапса 
подтвердили свою актуальность и 
в большинстве хозяйств превзошли 
иностранные гибриды в урожайности. 
«СибАгроЦентр» предлагает аграриям 
сорта рапса: Юбилейный, Амулет и 
Таврион, а также семена ярового рапса 
селекции Сибирской опытной станции 
ВНИИМК: 55 регион, Гранит

Сорта масличного льна Бирюза, Даник, 
Северный устойчивы к болезням, 
адаптированы к возделыванию 
в различных агроклиматических 
условиях.
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Интерес к данной культуре постоянно 
растёт не только в России, но и за рубе-
жом, в частности, в Китае.

Сорт гречихи Дизайн характеризуется 
высокими технологическими и кулинарны-
ми качествами, повышенной урожайностью. 
Новый сорт гречихи Флагман – средне-
поздний, устойчивый к полеганию, осыпа-
нию, болезням и засухе. Имеет высокие тех-
нологические и кулинарные показатели.

Горчица сарептская Ника, Горлинка. 
Раннеспелые, устойчивые к засухе, бо-
лезням сорта. Новинка в ассортименте 
семян – белая горчица Радуга, первый в 
отечественном производстве безэруковый 
сорт горчицы белой. Отличается повы-
шенным содержанием (до 59%) олеиновой 
кислоты в масле. Горчица не только попу-
лярная масличная культура, но и прекрас-
ный сидерат. Большое её достоинство как 
сидерата – способность улучшать фитоса-
нитарное состояние почвы. 

Горох Болдор, селекции Florimond 
Desprez (Франция). Среднеспелый, высо-
коурожайный сорт. Устойчив к осыпанию и 
полеганию. Характеризуется содержанием 
белка до 27%. Потенциальная урожайность 
– 60 ц/га. 

О ЛОКАЛИЗАЦИИ 
ПРОИЗВОДСТВА

Сергей МОИСЕЕВ, исполнительный 
директор ООО «СибАгроЦентр»:

– Селекционно-семе-
новодческая работа в 
нашей компании ве-
дётся по классической 
методике ВНИИМК, 
признанной лучшей в 
мире. Селекцию сортов 
подсолнечника кури-
рует доктор с.-х. наук профессор Сергей 
Георгиевич БОРОДИН. Работа с гибридным 
подсолнечником ведется под научным 

руководством доктора с.-х. наук Анатолия 
Дмитриевича БОЧКОВОГО.  

Ежегодно специалисты агрономическо-
го отдела проходят обучение в специ-
ализированных образовательных учреж-
дениях для повышения квалификации. 
Компания работает в постоянном взаимо-
действии с ведущими научными учрежде-
ниями России: МСХА им. К.А. Тимирязева, 
Всероссийским НИИ масличных культур, 
Сибирским федеральным научным цен-
тром агробиотехнологий РАН, Федераль-
ным исследовательским центром инсти-
тута цитологии и генетики Сибирского 
отделения РАН, Федеральным Алтайским 
научным центром агробиотехнологий 
и другими. 

Полный цикл производства семян в на-
шей компании локализован на юге Алтай-
ского края, в Рубцовском и близлежащих 
районах. Продукция «СибАгроЦентра» 
проходит на собственных производствен-
ных мощностях все этапы от первичной 
обработки до упаковывания посевных 
единиц. Для этого предприятие располага-
ет своей производственной базой.

Площадь производственных и складских 
помещений составляет более 10000 кв.м. 
Качество семян на всех этапах производства 
контролирует собственная лаборатория. 
Финальная стадия очистки семян произ-
водится с использованием оптических со-
ртировщиков, которые позволяют получать 
чистоту посевного материала 99,9%.

В связи с растущим спросом на семена в 
посевных единицах (п.е.) введена в эксплу-
атацию третья семенная линия с новейшим 
оборудованием от ведущих производителей 
для инкрустации и фасовки семян в бумаж-
ные мешки по евростандарту. Информация 
на мешках дублируется на английском языке 
для импортирования семян подсолнечника и 
других культур за рубеж.

В этом году, несмотря на сложные погодные 
условия, мы убрали все семенные участки 
вовремя, семена поступили на склад с опти-
мальной влажностью и высокого качества. 
Количество семян, разумеется, ограничено. 
Поэтому хочу напомнить народную мудрость: 
готовь сани летом, а телегу – зимой, и советую 
аграриям делать заявки на семена как можно 
раньше, пока они ещё есть на складе!

Алтайский край, г. Рубцовск, Угловский тракт, 67Д                   
8 (385-57) 4-07-17, 8-962-796-46-49, 8-960-964-89-86
8-800-707-71-88 звонок по России бесплатный
www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru

НАШИ ПАРТНЕРЫ - БОЛЕЕ 500 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА!

ХОРОШИЕ СЕМЕНА — ВЫСОКИЕ УРОЖАИ!

ПОДСОЛНЕЧНИК   КУКУРУЗА   ЛЁН   РАПС   ГРЕЧИХА   ГОРЧИЦА   ГОРОХ НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

СЕЛЕКЦИЯ   ИННОВАЦИИ   ИССЛЕДОВАНИЯ

Алтайский край, г. Рубцовск, Угловский тракт, 67Д                   
8 (385-57) 4-07-17, 8-906-966-77-88, 8-906-965-93-35
8-800-707-71-88 звонок по России бесплатный
www.sibagrocentr.ru; е-mail: sibagrocentr@mail.ru

НАШИ ПАРТНЕРЫ - БОЛЕЕ 500 СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ И АГРОХОЛДИНГОВ РОССИИ И КАЗАХСТАНА!

ХОРОШИЕ СЕМЕНА — ВЫСОКИЕ УРОЖАИ!

ГИБРИДЫ И СОРТА ПОДСОЛНЕЧНИКА   КУКУРУЗА   ЛЁН   РАПС   ТРАВЫ

Удобно: 
сканируйте QR код 
и переходите на сайт 
SIBAGROCENTR.RU

НАУЧНО-ПРОИЗВОДСТВЕННОЕ ОБЪЕДИНЕНИЕ

СЕЛЕКЦИЯ   ИННОВАЦИИ   ИССЛЕДОВАНИЯ

На сайте больше информации 
о семенах сельхозкультур, 
рекомендации агрономов,

прайс-лист, каталог, контакты.

Для качественной очистки семян 
работают три семенные линии с 
оптическими сортировщиками, что 
позволяет добиваться 99,9% чистоты 
продукта

Работают две линии по инкрустации и 
фасовке семян в посевные единицы, 
с новейшим оборудованием от 
ведущих производителей. Для 
импортирования семян за рубеж, 
информация на мешках дублируется 
на английском языке 



60 9 (134) ноябрь-декабрь 2023  / predsedatel-apk.ru

ТЕХНОЛОГИИ ВЫСОКОГО УРОЖАЯ

«В этом году на 100% заработали все наши четыре площадки для приёмки, отгрузки и хранения удобрений: две – в 
Новосибирской области (в Коченёво и Татарске) и две в Алтайском крае (в Бийске и Алейске). Для посевной кампании 
2024 года уже завезено около 10000 тонн удобрений различных формуляций, в том числе это азотная группа 
удобрений, комплексные удобрения NPK и NPK(S), хлористый калий и специальные удобрения», – говорит Дмитрий 
ЛАШУТИН, руководитель компании «Агротехнологии Сибири» (официальный торговый партнёр ООО ТД «Уралхим» 
на территории Новосибирской, Томской, Кемеровской областей и Алтайского края). 

«Агротехнологии Сибири»: 
к посевной 2024 года готовы!

последние годы многие сельхозпредприятия 
предпочитают закупать удобрения осенью. 
Кроме того, аграрии переходят к осеннему 
внесению в почву таких элементов, как фос-
фор и калий. Это позволяет разгрузить посев-

ную кампанию, является более простым способом внесения 
удобрений для конечного потребителя и оптимизирует си-
стему питания растений. Поэтому в сентябре-октябре «Агро-
технологии Сибири» ведут поставки удобрений для внесения 
в межсезонье, а с октября начинают формировать товарные 
запасы для следующей посевной кампании.

ЧТО НОВОГО?
– В нашем портфеле появилось несколько новинок   

20:20:14, монокалийфосфат, сульфат магния, три формуляции 
жидких калийных удобрений для засушливых природно-
климатических зон, а также жидкие удобрения МикроСолар: 
жидкий Бор, Жидкий Цинк и Жидкий Марганец, которые 

могут применяться на всех сельско-
хозяйственных культурах в критиче-
ские фазы роста и развития. Кроме 
того, мы дополнительно предлагаем 
нашим клиентам три новые форму-
лы нитроаммофоски. К сезону 2024 
года «Агротехнологии Сибири» по-
дошли с большим пакетом новых ре-
шений проблем питания растений, 
особенно высокомаржинальных 
культур: это специальные удобрения 
для рапса, сои, кукурузы на зерно 
и подсолнечника, – перечисляет 
Дмитрий ЛАШУТИН. – Одна из 
главных новинок – биомодифици-
рованное удобрение МультиСтарт 
15:15:15:11+БИО, которое содержит 
не только питательные элементы 
– азот, фосфор, калий и серу, – но и 
ризосферные бактерии. Благодаря 
продукции большого количества 
метаболитов, бактерии позволяют 
растению лучше усвоить фосфор, 

содержащийся в почве, обладают ростостимулирующим эф-
фектом, а также угнетают деятельность патогенов в корневой 
зоне, повышая устойчивость растений к заболеваниям раз-
личной природы. На сегодняшний день этот продукт можно 
назвать уникальным.  

Каждый год «Агротехнологии Сибири» расширяют не только 
ассортимент минеральных удобрений и биопрепаратов, но и 
перечень решений, с помощью которых растениеводы могут 
получать стабильные урожаи гарантированного качества 
даже в условиях кадрового дефицита на местах. 

– Digital Agro, компания, входящая в Группу «Уралхим», 
активно идёт в регионы, и мы рады этому сотрудничеству. Се-
годня мы готовы предоставить такие услуги, как агроскаутинг, 
агроконсалтинг, агроаудит и ещё много полезных сервисов, 
которые позволяют внедрять современные технологии 
даже в тех случаях, когда в хозяйстве отсутствует свой агро-
ном или же у него нет возможности оперативно повышать 
квалификацию, – поясняет Дмитрий Лашутин.
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СДЕЛАНО В СИБИРИ
Хотите узнать, что на самом деле происходит на вашем 

поле? «Агротехнологии Сибири» помогут! У компании есть 
собственная разработка, которая позволяет проводить 
агрохимический анализ полей: это пробоотборник почв, 
созданный на основе опыта эксплуатации датского агрегата 
Wintex Agro. Новосибирская разработка, по мнению многих 
отраслевых экспертов, может конкурировать с аналогами ми-
ровых производителей. Агрегат позволяет делать пробы на 
необходимой глубине от 0 до 30 см: именно на этом уровне 
расположена корневая система почти всех зерновых и зерно-
бобовых, которые возделываются в Сибирском регионе. 

– Мы значительно улучшили моторесурс агрегата, его авто-
матизацию, упростили работу оператора. Наша разработка 
дешевле мировых аналогов на 50% и на 93% состоит из рос-
сийских комплектующих и материалов, – говорит Дмитрий 
Лашутин. – Остальные 7% – китайского производства, так 

что от антироссийских санкций 
наша работа не зависит. Про-
боотборник «Агротехнологий 
Сибири» интегрирован в россий-
ский внедорожник УАЗ-Профи: 
ресурс, проходимость, ремон-
топригодность, цена – именно 
то, что нужно. Полученные с по-
мощью агрегата пробы с полей 
мы отправляем в лаборатории 
анализа почв и оценки почвен-
ного плодородия ОХК УРАЛХИМ, 
ООО «Агроплем» (г. Москва) – это 

крупнейшие российские независимые лабораторно-ис-
следовательские центры с сертифицированными аккреди-
тованными лабораториями. Специалисты лабораторий по 
результатам исследований дают рекомендации по внесению 
минеральных удобрений для улучшения питания растений, 
вплоть до восстановления плодородия почвы.

Окончательная пусконаладка и производственные испы-
тания пробоотборника успешно прошли в октябре на полях 
холдинга «КВД-Агро» в Кемеровской области: компания «Аг-
ротехнологии Сибири» сотрудничает с растениеводческим 
подразделением холдинга на протяжении нескольких лет. 

ВРЕМЯ ПЛАНИРОВАТЬ  
УРОЖАЙ 

Полевой сезон-2023 с его совокупностью стресс-факторов – 
и природных, и экономических, стал серьёзным вызовом для 
всей отрасли. Не стал исключением и сегмент удобрений.

– В объёмах реализации мы немного потеряли к 2022 году, 
но приросли к 2021 году. Это было прогнозируемо: в начале 
года, наблюдая ситуацию, складывавшуюся на рынке, мы 
понимали, что не повторим взрывной рост 2022 года и учли 
эту возможность в нашем финансовом плане, – замечает 
Дмитрий Лашутин. –  Кстати, 2023 год ещё не закончен, 
так что, возможно, мы всё-таки догоним прошлогодние 

результаты, ведь аграрии понимают: хороший урожай – это 
совокупность нескольких факторов, и грамотное, сбаланси-
рованное питание растений является одним из важнейших. И 
лучше не откладывать на весну то, что можно сделать осенью 
– например, приобрести необходимый запас удобрений.

Зато «Агротехнологии Сибири» на 100% выполнили инвест-
программу на 2023 год: открыли новые площадки, закупили 
парк телескопических и вилочных погрузчиков. Расширили 
круг клиентов, а вместе с тем и команду, в которой сегодня 
работает свыше 21 человека. 

– Вообще, 2023 год наглядно продемонстрировал всю важ-
ность долгосрочного планирования для бизнеса. Ни для кого 
не секрет, что часть сельхозпредприятий привыкла работать 
в режиме краткосрочного планирования, поэтому они попро-
сту оказались не готовы к целому ряду вызовов, с которыми 
столкнулась отрасль в 2023 году. А вот те хозяйства, которые 
умеют прогнозировать развитие ситуации, более легко пре-
одолели проблемный полевой сезон, несмотря на засуху, за-
сорённость полей и топливный кризис – за счёт, в том числе, 
заранее сформированных запасов ГСМ и СЗР. Тем не менее, 
мы даже не сомневаемся: наши аграрии выдохнут после 
сложнейшей уборочной кампании, обновят технику, проведут 
необходимые расчёты и вернутся к выстраиванию посевно-
го плана и вопросам питания растений, – уверен Дмитрий 
Лашутин. – А мы уже сейчас готовы помочь им наверстать 
упущенное, чтобы получить в новом сезоне урожай, достой-
ный и по объёмам, и по качеству. 

Наталия ВОРОНИНСКАЯ

Официальный торговый партнёр  
ООО ТД «Уралхим» на территории Новосибир-
ской, Томской областей и Алтайского края
630063, Новосибирская обл., г. Новосибирск, 
ул. Кирова, д. 240А, офис 301
+7(383) 209 19 78
Электронная почта: as5405031221@mail.ru 
http://www.profagro.com/ 

Дмитрий ЛАШУТИН

 Одна из главных новинок сезона – 
биомодифицированное удобрение МультиСтарт 
15:15:15:11+БИО, которое содержит не только 
питательные элементы – азот, фосфор, калий и 
серу, – но и ризосферные бактерии, позволяющие 
растению лучше усвоить фосфор, содержащийся в 
почве, обладающие ростостимулирующим эффектом, 
а также угнетающие деятельность патогенов в 
корневой зоне, повышая устойчивость растений к 
заболеваниям различной природы. На сегодняшний 
день этот продукт можно назвать уникальным 
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айонную администрацию Светлана Николаевна 

возглавила в 2018 году. До этого три года была 

председателем Совета депутатов Чулымского 

района, а ещё раньше почти двадцать лет руко-

водила Центром занятости населения. Отсюда 

– глубокое понимание местной специфики, а главное – уме-

ние разговаривать с земляками, слышать их и быть услы-

шанной, вникать в их жизнь, искать – и находить выходы из 

сложных ситуаций. 

На протяжении последних лет Чулымский район является 

лидером Барабинской зоны по растениеводству. Одной из 

Светлана 
КУДРЯВЦЕВА: 

«Некогда отдыхать»
25 декабря 60-летие отмечает Светлана  

Николаевна КУДРЯВЦЕВА, глава Чулымского района 
Новосибирской области. 

своих приоритетных задач Светлана Николаевна считает 

развитие именно сельского хозяйства: здесь уже работает 

серьёзный инвестор – компания «Техпромторг», а у самого 

района отличный потенциал – это и щедрая земля, и ра-

ботящие люди, и прекрасная логистика: железная дорога, 

автомобильная трасса «Иртыш», близость к Новосибирску. 

Светлана Николаевна – из тех, кого называют трудоголи-

ками. Выходные? Праздники? «Я не бываю в отпуске, ни 
разу в жизни не была в санатории, не выезжала за грани-
цу. На этой работе нет времени для отдыха», – призналась 

она в интервью районной газете. При этом сама Светлана 

Николаевна – человек яркий, энергичный, позитивный, 

способный поддержать, подбодрить, воодушевить. 

Присоединяясь к поздравлениям в честь юбилея, 
редакция ПРЕДСЕДАТЕЛЯ сердечно желает Светлане 
Николаевне успехов в труде, доброго здоровья, се-
мейного счастья и благополучия, а также неисчерпа-
емой энергии, которая поможет в достижении всех 
поставленных целей. 

Р

Стабильное развитие района 
во всех сферах, успешность де-
ловой жизни, инвестиционная 
привлекательность – всё это 
напрямую связано с заинтере-
сованностью районной адми-
нистрации, с её готовностью к 
открытому конструктивному 
диалогу. Именно такой настрой 
– у главы Чулымского района и 
её команды. 

Уважаемая Светлана Никола-
евна! В честь Вашего юбилея 
примите слова благодарности 

за содействие в развитии 
агропромышленного ком-
плекса Чулымского района, 
за поддержку инициатив, 
направленных на рост сель-
хозпроизводства и развитие 
сельских территорий. Уве-
рен, Ваши компетентность, 
трудолюбие и настойчивость 
будут и дальше способство-
вать успешной реализации 
перспективных начинаний во 
благо этой прекрасной земли 
и её жителей. 

Рад присоединиться к по-
здравлениям, которые звучат 
в Вашу честь, и пожелать Вам 
крепкого здоровья, личного 
счастья, благополучия, энер-
гии и сил для новых добрых 
дел на благо Чулымского рай-
она! Пусть Вас всегда сопро-
вождают удача и успех, пусть 
опорой в новых начинаниях и 
дальше будут любовь родных 
и близких, уважение коллег и 
поддержка дружной команды 
единомышленников!

Владимир Александрович БАУЭР, генеральный директор ООО «Техпромторг»:
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Уважаемая Светлана  
Николаевна!

От имени коллектива на-
шего колледжа искренне рад 
поздравить Вас с юбилейным 
Днём рождения и выразить 
глубокую признательность за 
многолетний труд на благо Чу-
лымского района. 

Вы обладаете большим опы-
том работы с самыми разными 
людьми – и умеете найти вер-
ный подход к каждому. Прин-
ципиальность, настойчивость, 
добросовестное отношение 
к делу, а также житейская 
мудрость и чуткость – все эти 

замечательные профессио-
нальные и человеческие каче-
ства вызывают неподдельное 
уважение у всех, кому довелось 
сотрудничать с Вами. 

Примите самые тёплые 
слова признательности за 
внимание к развитию про-
фессионального образова-
ния в аграрной сфере, за 
поддержку наших идей и 
начинаний, направленных на 
столь важное дело, как укре-
пление престижа работы и 
жизни на селе среди молодо-
го поколения. От всей души 
желаем Вам и Вашей семье 
крепкого здоровья, счастья 
и благополучия, а Вам лично 
– неиссякаемой энергии и 
успешной реализации всех 
Ваших начинаний!

Сергей Тимофеевич 
БОЧКАРЁВ, директор 
ГБПОУ НСО «Чулымский 
межрайонный аграрный 
колледж»:

Уважаемая Светлана  
Николаевна!

От всей души рад поздравить 
Вас с юбилеем и присоеди-
ниться к словам благодарности 
за Ваш непростой, но такой 
важный труд на столь ответ-
ственном посту главы Чулым-
ского района. 

Наш район растёт и раз-
вивается и в экономическом, 
и в социально-культурном 
плане, и в этом есть и Ваша 
непосредственная заслуга как 
руководителя. Самое присталь-
ное внимание Вы уделяете 
инвестиционному климату, от 
которого напрямую зависит 

рост производства, а значит – 
налоговые поступления в бюд-
жет района, новые рабочие 
места для его жителей. 

Уверен, Ваш богатый управ-
ленческий опыт и житейская 
мудрость, активная граждан-
ская позиция, настойчивость 
и целеустремлённость и 
дальше будут способствовать 
процветанию родной земли. 
Счастья и здоровья Вам и 
Вашим близким, любви и 
радости, домашнего уюта, 
хорошего настроения, мира и 
благоденствия! 

Борис Анатольевич 
ДЕГТЯРЁВ, директор 
ООО «Фабрика 
ФАВОРИТ»:

Уважаемая Светлана  

Николаевна!

Вы – из тех руководителей, 

кто целиком и полностью отда-

ёт себя своей работе: мы зна-

ем Вас как ответственного че-

ловека, который не на словах, 

а на деле доказывает свою за-

интересованность в развитии 

нашего родного Чулымского 

района. Вы заслужили доверие 

и уважение наших земляков 

по праву. Мы видим и ценим 

то, насколько глубоко Вы 

вникаете в вопросы сельхоз-

производства. Вы понимаете, 

какие сложности стоят перед 

крестьянами и всегда готовы 

прийти на помощь. Спасибо 

Вам за искреннее внимание, 

заботу и поддержку в нашем 

нелёгком труде. 

В день Вашего юбилея 
искренне поздравляем Вас 
с этой прекрасной датой и 
желаем по-сибирски креп-
кого здоровья, семейного 
счастья, сил и энергии, а 
также терпения и оптимиз-
ма. Пусть Вас и дальше на 
Вашем ответственном посту 
окружает надёжная коман-
да профессионалов. Пусть 
Ваш жизненный и профес-
сиональный опыт стано-
вится богаче год от года, 

невзгоды обходят Ваш дом 
стороной, а Чулымский 
район под Вашим руковод-
ством будет процветать и 
богатеть! Мира Вам и Вашей 
семье! 

Александр Григорьевич ЗАЙЦЕВ, Александр Сергеевич ДЯТЛОВ, Александр Николаевич 
ИВАНЮТА, Александр Владимирович КРИВОШЕЕВ, Александр Николаевич ОРЕХОВ: 
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ибирская аграрная неделя» и VI Новосибирский 
агропродовольственный форум состоялись в 
МВК «Новосибирск Экспоцентр» с 8 по10 ноя-
бря. Организаторы – «Сибирская выставочная 
компания», Минсельхоз НСО при поддержке 

Министерства сельского хозяйства РФ.

БОЛЬШИЕ ДЕНЬГИ –  
В СИБИРЬ

«Что это было? Как-то оно быстро всё…Что, три дня уже 
прошло, что ли?!» – вот самый, пожалуй, популярный отзыв 
об этом событии от его участников, который на итоговом 
банкете слышал ваш корреспондент. Этот форум действи-
тельно не прошёл – он пролетел вихрем, оставив гору 
впечатлений, новых контактов, информации. Предельная 
насыщенность и содержательность программы, масштаб экс-
позиции, уровень экспертов, каждый из которых выступал 
на трёх-четырёх мероприятиях – всё это вывело «Сибир-
скую аграрную неделю» в число ведущих международных 
отраслевых выставок и конференций.  

Форум открылся расширенным совещанием Координа-
ционного совета ассоциации «Сибирское соглашение» 
по сельскому хозяйству, под председательством омского 
губернатора Виталия ХОЦЕНКО. Главы сибирских минсель-
хозов, представители аппарата полпреда, учёные, лиде-
ры агробизнеса, руководители отраслевых ассоциаций 

«С

Крупнейшая агропромышленная выставка Сибири и Дальнего Востока вновь бьёт рекорды: 350 компаний – 
участников, более 10 тысяч посетителей – аграриев, руководителей и специалистов сервисных фирм, управленцев 
и экспертов сельскохозяйственной отрасли. 

ТРИ ДНЯ КАК ОДИН
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обсудили реализацию сельскохозяйственного блока Стра-
тегии социально-экономического развития Сибири. Доку-
мент принят Правительством в этом году и призван в бли-
жайшее десятилетие кардинально ускорить темпы роста 
сибирской экономики, оживить территории – и завести в 
Сибирь большие, очень большие деньги. 11 приоритетных 
инвестпроектов (и ещё более сотни региональных) касают-
ся овощеводства, животноводства, переработки молока и 
мяса, экспорта сибирской сельхозпродукции. 

Как повысить экономическую отдачу от земли 
и сделать господдержку АПК более эффектив-
ной – эти вопросы стали лейтмотивом главного 
пленарного заседания форума с участием 
первого замминистра сельского хозяйства РФ 
Оксаны ЛУТ.

– Земли, которая может работать, у нас осталось 
не много, и в основном эта земля находится в 
Сибири, – отметила Лут. – Нужна интенсификация 
работы с землёй, урожай в Сибири должен быть 
больше. Кроме того, не во всех регионах можно 
развивать молочное скотоводство, как раз из-за 
того, что в регионах просто нет свободной земли, 
или она обрабатывается не в целях животновод-
ства, и люди там хорошо зарабатывают. 

По словам замминистра, поэтому именно 
Сибирь имеет потенциал для развития животноводческой 
отрасли. В этой связи четыре сибирских региона, в том чис-
ле и Новосибирская область, определены федералами как 
приоритетные по молочному животноводству, и они будут 
получать повышенные субсидии на капзатраты – 35% – при 
строительстве и реконструкции молочных ферм. 

Кроме того, Минсельхоз собирается стимулировать 
превращение малых и средних животноводов в боль-
ших – наиболее экономически эффективны, по расчётам 
ведомства, крупные хозяйства с поголовьем от 1 тысячи 
голов дойного стада. И если небольшое предприятие с 
400 коровами решится на укрупнение до заветной тыся-
чи, Москва такому хозяйству субсидирует до 50% затрат 

на приобретение оборудования для фермы. В общем, 
необходимо переходить к промышленным масштабам и 
стабильным объёмам производства молока – это позволит 
уменьшить риски «перекосов» и падения закупочных цен, 
считает Оксана Лут. 

Затронули на пленарке и проклятую кадровую проблему 
– сегодня АПК России не хватает 200 тысяч работников, и 
это, пожалуй, самый серьёзный вызов, более опасный, чем 
импортозависимость по семенам и технологиям. Выход – 
автоматизация производства и повышение зарплат в отрас-
ли (сегодня они повсеместно ниже, чем зарплаты в среднем 
по экономике). Кадровый вопрос, естественно, напрямую 
связан с состоянием сельских территорий: зам. главы Мин-
сельхоза РФ особо отметила, что власти рассматривают 
массовый исход сельского населения в города не только 
как социальную проблему, но, главное, как прямую угрозу 
продовольственной безопасности страны. 

Кстати, по окончании заседания состоялась ещё и закры-
тая двухчасовая встреча Оксаны Лут с руководителями ве-
дущих сибирских компаний агробизнеса. Разговор вышел 

содержательный, и, по некоторой информации, обнадё-
живающий по части решения известных логистических 
проблем сибирских экспортёров зерна. 

НА ОСТРИЕ
Основная экспозиция «Сибирской аграрной недели» (в 

этом году стенды, кстати, расположились на трёх этажах 
«Новосибирск Экспоцентра») – это всегда не только пре-
зентация техники, технологий и знаний в аграрной отрасли 
России и мира, но и направлений, в которых движется 
сельское хозяйство. Максимальная автоматизация и эко-
номия ресурсов – вот основные тренды 2023 года. Как в 
один голос говорят сами дилеры, приобретение техники 
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и оборудования сибирскими аграриями стало более из-
бирательным, точечным и выверенным: цены на зерно и 
молоко второй год подряд, мягко говоря, не блестящие, на 
счету каждый рубль и каждый литр ГСМ. И один из самых 
актуальных запросов крестьянина в отношении техники – 
точность операций. Системы автоподруливания, навигации, 
копирования рельефа почвы всё чаще становятся не опци-
ей, а вшитым функционалом.

Ещё один хит зала с техникой – беспилотники. «Птички» 
в ближайшие годы станут массовыми обитателями сибир-
ских полей не только в качестве летающих фотокамер, но 
и опрыскивателей. Что касается новосибирских машино-
строителей, то они представили на выставке первые про-
дукты кооперации с белорусами – животноводческое обо-
рудование и самоходный опрыскиватель. Будем надеяться, 
всё сложится удачно, и эти проекты получат столь нужный 
аграриям масштаб.

И, конечно же, китайская техническая экспансия в отече-
ственный АПК на нынешней выставке получила зримое во-
площение в виде десанта из 20 компаний из Поднебесной. 
Восточный сосед выставил на своих стендах практически 
всю линейку, от тракторов до инновационных семенных 
фотосепараторов. 

«ВСЁ, ЧТО НАС КАСАЕТСЯ»
По поводу конференций и круглых столов в рамках VI 

Новосибирского агропродовольственного форума зам-
министра сельского хозяйства НСО Андрей ШИНДЕЛОВ в 
конце второго дня высказал опасение – не «пережали» ли с 
деловой программой. Слишком она была масштабна и раз-
нообразна, и сложно было везде успеть, «хоть разорвись». 
Однако, вопреки опасениям, своя аудитория нашлась для 
каждого из более чем тридцати прошедших мероприятий. 

Одним из центральных событий форума стал IV Съезд «Со-
юзмолоко. Сибирь»: животноводы и переработчики молока 
из сибирских регионов обсудили актуальные проблемы, 
вызовы и амбициозные задачи, стоящие перед сибирской 
молочкой (подробнее о событии читайте на стр. 48-50). 
Другие круглые столы и семинары затронули все актуаль-
ные темы, волнующие сельхозпроизводителей. 

Сразу два семинара по земельным вопросам провела 
команда известного юриста Сергея ЯШКОВА – нюансы зако-
нодательства, защита от рейдеров, особенности отношений 
с дольщиками, оформление построек. 

Селекционеры и семеноводы откровенно обсудили свой 
новый закон, вокруг которого вот уже год ломаются копья и 
пишутся петиции. 

Россельхознадзор провёл дискуссию об отходах живот-
новодства: аграрии протестуют против новых правил, но 
административный каток неумолим. 

Весьма содержательно поучаствовала в программе и на-
ука: НГАУ и НГУ провели собственные мероприятия по циф-
ровизации земледелия и беспилотникам. 

Интереснейший круглый стол по кадровой проблеме 
провело новосибирское отделение ОПОРЫ России. В дис-
куссии участвовали не только новосибирцы, но и гости из 
Кузбасса и Омской области – фермеры из Калачинского 
района приехали даже с районным начсельхозом. Вместо 
привычной на таких совещаниях риторики «работников 
нет, куда смотрит милиция» с гостями поделились конкрет-
ными практическими решениями кадровых вопросов для 
сельхозпредприятий и фермерских хозяйств, советами по 
организационной перестройке производства. Московские 
пиарщики представили свой нетривиальный взгляд на про-
паганду и продвижение сельскохозяйственных профессий и 
сельского образа жизни среди молодёжи. 

Так что – нет, с деловой программой не пережали. Можно и 
ещё чуток добавить. И встретимся в следующем ноябре, на 
«Сибирской аграрной неделе-2024». 

Павел БЕРЕЗИН

«Сибирская аграрная неделя» по количеству 
экспонентов, представляющих свою продукцию, 
в этом году превзошла выставку другого знакового 
форума нашего региона – «Технопрома», отметил 
губернатор НСО Андрей ТРАВНИКОВ: 

– В Новосибирской области с её диверсифициро-
ванной экономикой аграрному комплексу по общему 
вкладу в ВРП, по налоговой отдаче, приходится со-
перничать со строительным комплексом, с наукой и 
образованием, с ИТ-технологиями. Но по масштабу 
выставки в рамках «Сибирской аграрной недели» 
аграрии обошли всех: экспонентов больше, чем на 
масштабном форуме «Технопром».
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